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La cumbre empresarial de Orihuela. 14 y 15 de abril 1989. 

La derecha, aun con las siglas AP, llevaría a cabo una operación política en la Comunidad Valenciana 

promoviendo a Pedro Agramunt Font de Mora, presidente de varias organizaciones empresariales 

valencianas [Confederación Empresarial Valenciana (CEV), la Confederación Interprovincial de 

Empresarios de la Región Valenciana (CIERVAL), y la Asociación Valenciana de Empresarios (AVE), 

para llevarlo en las listas del PP de Valencia al Congreso de los Diputados en las elecciones generales de 

1989, en 1990 lanzarlo a la presidencia del refundado Partido Popular de la Comunidad Valenciana PPCV, 

y en las elecciones de 1991 como candidato a la Presidencia de la Generalitat Valenciana, siendo portavoz 

del grupo parlamentario popular en las Cortes Valencianas, hasta 1993. 

Los populares de AP valenciana estaban desnortados y fragmentados en luchas intestinas que les impedían 

ser alternativa a los socialistas. AP era uno de los tres partidos de la derecha valenciana, teniendo que 

compartir espacio con UV y CDS, y no era una alternativa creíble. Hacía falta unificar el centro derecha 

capaz de ganar las elecciones a los socialistas, y para ello primero tenían que empezar ser creíbles como 

oposición eficaz, y unir a todo el electorado de derecha valenciana. Contaban además con que el PSPV 

gobernaba en minoría, y los presupuesto de 1990, por primera vez, eran prorrogados ante la falta de una 

mayoría que los aprobase. Pero AP estaba en horas bajas. UV era un fuerte competidor en Valencia ciudad 

y su entorno. 

Operación Pedro Agramunt. 

Desde inicio de 1989, los empresarios habían empezado a organizarse, y plantearse reivindicaciones de 

cara al Estado por la falta de inversiones en la Comunidad Valenciana, y culpaban de la escasa presión del 

presidente Lerma frente al Gobierno socialista. La percepcion era que el presidente Lerma no reivindica en 

Madrid unas justas inversiones para su comunidad, mientras otras comunidades tenian mejores espectativas 

gracias a las Olimpiadas Barcelona, la Exposición universal de Sevilla, Madrid capital de la Cultura. La 

base de que la Comunidad Valenciana estaba discriminada haría reaccionar a los empresarios. 

El desencadenante de la Cumbre de Orihuela es el malestar empresarial que empieza a registrarse a partir 

de 1986, cuando la reactivación económica pone de manifiesto las deficiencias de las infraestructuras 

básicas en la Comunidad Valenciana. 

Leemos algunos titulares de prensa: 

Las Provincias -2 enero 1989-: 

"Los empresarios se unen para demostrar en Orihuela que Lerma no presiona ante 

Madrid". 

Las Provincias -22 enero 1989-: 

"Empresarios y agentes económicos quieren más presión politica ante Madrid. El 

congreso de Orihuela será un "pulso" a la Generalitat". 

Ante la convocatoria que se anunciaba, "Los socialistas desaconsejan asistir a un foro «contra 

Lerma». El PSPV-PSOE intenta boicotear la cumbre empresarial de Orihuela", titulaba Levante, 

el 4 de febrero de 1989. 

UV y PP se alinean con la CEV contra el PSPV-PSOE. 

Ante la Cumbre de Orihuela, el Consell socialista vería como se le abría un frente de varias organizaciones 

empresariales -AVE- y haría algunos cambios, como el de la Caja de Ahorros de Valencia. Ante el reto que 

le hace la CEV que preside Agramunt, Lerma cambia a Salvador Fernández Calabuig por José María Simó 

Nogués. 

El enfrentamiento estaba abierto. Los socialistas tenían claro el porqué se organizaba la Cumbre de 

Orihuela, y no estaban dispuestos a favorécela, bien al contrario. Uno de sus movimientos sería el cambio 

de presidente de la Caja de Ahorros de Valencia, aprovechando su renovación. 
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La elección de consejeros de la Caja 

en el Ayuntamiento de Valencia.  

Días antes de la Cumbre, 6 de abril 

1989, Levante titulaba en portada: "La 

«guerra» entre Lerma y la patronal de 

Agramunt alcanza su máxima 

expresión. PSOE y CDS ponen a Simó 

en la presidencia de la Caja. 

El pacto alcanzado entre el PSPV-

PSOE y el CDS sobre representantes 

municipales en las cajas de ahorros 

valencianas convertirá al ex presidente de la Cámara de Comercio, José María Simó Nogués, en el nuevo 

presidente de la Caja de Ahorros de Valencia, en sustitución de Salvador Fernández Calabuig. El regreso 

de Simó significa la apertura de hostilidades claras de Joan Lerma y su partido hacia la patronal 

valenciana, CEV, que preside Pedro Agramunt. En el pleno municipal que designó a Simó, UV, PP e IU-

UPV abandonaron la sala en protesta". 

El PSPV-PSOE se beneficiaba de la división y pactaba cada tema con uno de los cuatro partidos de la 

oposición. Lerma se apoya en el CDS y se reparten los consejeros a la Caja al 50%. El Ayuntamiento de 

Valencia elegiría a cuatro consejeros de la Caja: José María Simó Nogués -elegido después presidente de 

la Caja, Miguel Agut Tena, Vicent Cuñat, y Antonio Sotillo. 

El malestar de UV, PP y EUPV, los llevaría a abandonan el pleno del ayuntamiento en protesta, mientras 

que el CDS apoyaba al PSPV y obtenía la mitad de los consejeros. Martin Quirós, portavoz popular en el 

Ayuntamiento de Valencia criticaría la postura del CDS por el acuerdo de reparto entre PSPV-PSOE y 

CDS, que ponía de manifiesto la división del centro derecha. El portavoz del CDS, Fermín Artagoitia, se la 

devolvió Martin Quirós, señalando que ellos -el PP-, se habían repartido la mesa de las Cortes Valencianas 

con él PSPV-PSOE, sin contar con nadie más, olvidando la proporcionalidad que ahora reclamaba. 

Vicente González Lizondo, portavoz de UV, sería más duro con el acuerdo y "comenzó la batería de 

ataques al acuerdo con talante resignado, pero empleando expresiones como «artimaña», «desviación de 

poder», «filibusterismo político», «delincuencia de tipo político» … «la caja de ahorros seguirá yendo mal, 

mal, mal. Se juntan cuatro amiguetes y ponen al burro que hay que coloca», «maniqueísmo improcedente 

y «digno del mejor salto de un payaso en un perfecto circo». 

Eran los prolegómenos de lo que vendría después. La Gaceta -13 de abril 1989- daba la clave en un titular: 

"La 'Cumbre de Orihuela', un pulso empresarial al poder político". "Más de 500 empresarios se reúnen en 

la ciudad alicantina para elaborar una estrategia". 

"Las cinco cámaras de comercio, las tres organizaciones empresariales provinciales integradas en la 

Confederación Interprovincial de Empresarios de la Región Valenciana (CIERVAL), la Feria Muestrario 

Internacional de Valencia (FMI), la del Calzado de Alicante (FICIA) y la Bolsa Valenciana son las 11 

entidades organizadoras de esta convocatoria, que ha dado en conocerse como 'Cumbre de Orihuela'. 

Hecho sin precedentes. Esta manifestación pública de todo el estamento empresarial es un hecho sin 

precedentes, que ha llamado la atención de otras comunidades españolas, y de países europeos como 

Francia, que envía a un miembro de Le Patronat Française de "oyente" para ver cómo resulta este 

auténtico e imprevisible "tour de force". 

Desde una perspectiva localista, se planteaba la "Cumbre de Orihuela" como una batalla personal entre el 

presidente socialista de la Generalitat, Joan Lerma, y la Confederación Valenciana de Empresarios, que 

presidia Pedro Agramunt y cuyo auténtico ideólogo era el secretario general de la CEV Luis Espinosa. 

"La batalla personal parece existir, en efecto y en vísperas de las jornadas se ha manifestado con estruendo 

casi fallero. El detonante, como informaba días atrás La Gaceta, fue la decisión socialista de optar por 

José María Simó Nogués como futuro presidente de la Caja de Ahorros de Valencia, desplazando del cargo 

a Salvado Fernández Calabuig. Simó Nogués, también empresario, no está bien visto en la CEV, que 

consiguió destituirlo como presidente de la Cámara de Comercio de Valencia el pasado mes de octubre. 
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Simó Nogués, además, es amigo personal de Joan Lerma, que vivió aquel cese como un agravio a su 

persona. 

Pero esta batalla no es más que la punta de un iceberg que tiene en su base la pretensión del empresariado 

valenciano -gestada durante los últimos años- de encontrar soporte político a su forma de ver las cosas. 

Sin programa político. Eso se traduce en la ausencia de un programa político de la derecha valenciana, 

capaz de aglutinar las aspiraciones y objetivos de todos los empresarios de la zona. 

No es por eso de extrañar que la llamada "Cumbre de Orihuela" intente ahora dotar de de base teórica y 

de datos analíticos a lo que en el futuro puede ser una plataforma elaborada para la formación política 

que quiera echar mano de ella. 

Los socialistas no permanecerían quietos, y tratarían -y conseguirían- generar división entre los 

empresarios para debilitar la maniobra del PP contra el Consell".1 

El rifirrafe entre las partes tendría su manifestación en las filtraciones que aparecían cotidianamente en la 

prensa, amenazando con sus tensiones el desarrollo de la Cumbre de Orihuela. Ante la denuncia por parte 

del PSPV-PSOE de ser una maniobra política, y no unas Jornadas Económico-Empresariales: "El secretario 

general de la CEV, Luis Espinosa, acusó ayer al secretario de Instituciones del PSPV-PSOE, Joan 

Ballester, a quien llamó agitador cristiano. Espinosa llamó, también, «impresentable» al presidente del 

Club de Economía y Dirección… por cuestionar la democracia interna de la CEV… el ambiente tenso que 

se vive en Valencia a escasas horas de la Cumbre de Orihuela, que hoy empieza". 

En una entrevista de prensa, Luis Espinosa señalaría: «Si el señor presidente -Joan Lerma- considera que 

nuestra misión es decir sí a todo lo que él diga sí porque tenga legitimidad política y, además, el derecho 

de ejercerla, ahí se equivoca», y para tratar de dividir al PSPV-PSOE, Espinosa añadiría, tras descalificar 

al presidente, sobre su conseller de Economía y Hacienda: "A mí me parece que don Antonio Birlanga es 

un absoluto caballero". 

Iª Jornadas Económico-Empresariales de la Comunidad Valenciana. 

El presidente de la Confederación Empresarial Valenciana (CEV), Pedro Agramunt, comentaba al inicio 

de las jornadas que los empresarios pretendían en esta cumbre elaborar una plataforma reivindicativa, que 

después trasladarían a la Generalitat y a los partidos de la oposición. 

La prensa el 13 de abril de 1989. Un día antes del inicio de la cumbre empresarial, el 13 de abril de 1989, 

la prensa regional valoraba y analizaba razones de la cumbre. 

El cambio de Salvador Fernández Calabuig, al que apoyaba la CEV, por ex presidente de la Cámara de 

Comercio de Valencia José María Simó Nogués que apoyaba el Consell de Joan Lerma, se traduciría por 

este titula en El País: "La CEV califica de "guarrada" el relevo de Calabuig en la Caja de Valencia". Y 

desde el Levante J. J. Pérez Benlloch titulaba: "La cumbre borrascosa". Entre otras cosas señalaba que: 

"parece ser que la inmensa mayoría del censo empresarial teóricamente implicado no sabe de qué va la 

citada cumbre, según la opinión del presidente del Club de Economía, José Sanchis Alcover […] Pedro 

Agramunt, y Luis Espinosa, su «alter ego», proyectaban la maniobra con una sutil intención política. Como 

padres de la criatura oriolana que glosamos y diseñadores de la «movida» empresarial más reciente, 

estaba en su mano y es legítimo que conviertan en una cumbre politizada -es probable que inevitablemente 

politizada- …". 

Ferran Belda titulaba en Levante: "Espinosa eleva el tono", señalando sobre Luis Espinosa que era "un 

genio malabar de los que no abundan, una mente privilegiada y alambicada, admirable, en suma, ha vuelto 

a demostrar que es él y nadie más quien cambia la estrategia de la patronal valenciana a placer, al 

arrinconar la dialéctica del codazo y el puntapié -una dialéctica joseantoniana «light»- en que se movían 

las relaciones entre la CEV, el PSPV-PSOE, los empresarios disidentes y el universo mundo y suplirla por 

un método de razonar asentado en el estrambote. […] El PSPV-PSOE ha convertido lo de Orihuela en una 

cuestión de deslealtad, magnificándola en su contra por la sospecha más o menos fundada de que aquello 

 
1 Levante. 13 abril 1989. 
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va a ser el trampolín desde el que Agramunt se lanzará a la vida política-, y no deseen que el presidente 

Lerma se sume al sínodo". 

Pero Agramunt tiraba balones fuera: «Joan Lerma es el que más puede aprovechar la Cumbre de Orihuela». 

Vicent Ventura, buen conocedor de los entresijos políticos y empresariales valencianos de la partida que se 

estaba jugando, escribía el mismo día del inicio de la cumbre: "La batalla de Orihuela"2, pues es lo que era 

de forma encubierta la Cumbre. 

"La batalla del empresariado valenciano, o una parte de él, contra las instituciones autonómicas que 

controlan con su mayoría los socialistas o, al menos, contra el President de la Generalitat Muy Honorable 

Señor Joan Lerma… 

Porque aquí la patronal no elogia la política económica de la autonomía, como el señor Cuevas elogia la 

del Gobierno -al menos en sus líneas generales… sino que el señor Agramunt, que así se llama el presidente 

de los patrones valencianos, se queja de las infraestructuras viarias y pide autopistas, alta velocidad en 

los trenes, agua donde es insuficiente y modos de contenerla cuando es excesiva, etcétera., hasta llegar a 

la indignación cuando los socialistas, en lugar de sostener en la presidencia de la Caixa valenciana al 

empresario que habían puesto -contra la opinión de sus colegas o los de su "cumbre"- lo cambian no por 

un tecnócrata socialista por ejemplo, sino por otro empresario que la tal "cumbre" había logrado 

defenestrar de la Cámara de Comercio de Valencia… 

Veremos pues qué piden los empresarios, cómo lo piden y a quien se lo piden. Veremos si el sainete de 

costumbres autonómicas valencianas continúa, es decir, si pasa a mayores, o más bien la "cumbre" queda 

reducida a una plataforma para el lanzamiento del señor Agramunt como líder político para representar, 

más exactamente que ahora, los intereses económicos patronales. Así se ha anunciado al menos con precio 

incluido, ya que según se dice, el autocandidato en cuestión habría ofrecido al señor Fraga ochenta 

millones de pesetas, ochenta, para sufragar su propia candidatura al Parlamento del Estado en 

representación del PP, establecido en la provincia de Valencia. Y con la presidencia del PP en las tres 

"provincias" valencianas, desde luego, lo cual explicaría más cosas de las que parecían limitar la cumbre 

a sus apariencias económicas". 

Los días 14 y 15 de abril de 1989, varios centenares de empresarios valencianos se reunirían en el municipio 

de Orihuela, en la Vega Baja, para hablar de los problemas económicos y de infraestructuras de la CV 

Que los empresarios estaban divididos se visualizaría el mismo día de comenzar la cumbre, pues no solo el 

PSPV-PSOE veía en la Cumbre de Orihuela una «operación política disfrazada» contra el PSPV, sino que 

también una parte de los empresarios, estando de acuerdo con lo que se propondría a nivel económico-

empresarial, veían una maniobra política y utilización de la cumbre por parte de Pedro Agramunt y del PP, 

para intereses personales y partidario. Y se negaban a callarse. Uno de ellos seria Eliseo Quintanilla, que le 

rompería la operación del PP.3 

«Yo digo lo que me sale de los cojones». Eliseo Quintanilla, presidente de las Cámaras de Comercio de la 

CV, "aseguraba que dos personas, con nombres y apellidos intentaban politizar la cumbre": Pedro 

Agramunt y Luis Espinosa. Ambos lo esperaron a la entrada de la cumbre para pedirle explicaciones: 

"Explicaciones que fueron contestadas por el del Consejo de Cámaras con un «Yo digo lo que me sale de 

los cojones». A partir de ahí, malas caras, tensión… Malestar que ayer se cerró en apariencia con una foto 

durante la clausura".4 

 
2 La Gaceta. 14 de abril de 1989. 
3 El diario alicantino Información resumiría así lo que había sido la Cumbre de Orihuela en el artículo: "Ahora que hace 25 años". 

"En realidad, la cumbre había nacido como un montaje a mayor gloria de Pedro Agramunt, entonces jefe de la patronal valenciana 

pero que estaba trabajándose ya día y noche la candidatura popular a la Presidencia de la Generalitat. Agramunt pretendía que 

aquella reunión empresarial le sirviera a él de plataforma y a Joan Lerma de mortaja. Pero un pacto inesperado, el del muy de 

derechas patrón de los patrones alicantinos de entonces, Eliseo Quintanilla, con Lerma, desbarató los planes de Agramunt, que 

salió escaldado de la cumbre, se fue al PP, peleó por la Generalitat, palmó como se veía venir (tanto, que los socialistas 

recuperaron la mayoría absoluta) y fue liquidado sin que pareciera un accidente por Aznar, recién investido líder preclaro de la 

derecha española, que apostó por un joven nacido en Cartagena y criado en Benidorm llamado Eduardo Zaplana, quien una 

legislatura después puso los pies en el Palau, de donde el PP aún no ha sido desahuciado." 

http://www.diarioinformacion.com/opinion/2014/02/02/ahora-25-anos/1464578.html. 
4 Mediterráneo. 15 de abril de 1989. 
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A lo largo de los dos días que duró la cumbre, se debatieron los distintos documentos empresariales, que 

recogían las necesidades de la Comunidad Valenciana, y que, resumidamente, se recogían en las 

siguientes reivindicaciones. 

Principales peticiones de Orihuela 

• Dos autopistas para enlazar Valencia y Alicante con Madrid. 

• Prolongación de la A-7 por el sur hasta Málaga, pasando por 

Cartagena. 

• Autovía desde Sagunto a Zaragoza y enlace directo con Sevilla 

por Albacete. 

• Salida directa desde el puerto hacia el norte hasta la A-7. 

• Ancho mínimo de calzada en todas las carreteras de la región 

de 8 metros. 

• Circunvalación de todas las ciudades de la Comunidad hoy 

atravesadas por alguna carretera nacional. 

• Prolongación de la línea férrea de alta velocidad hasta Murcia, 

con parada en todas las capitales de provincia. 

• Trasvase de aguas del Ebro a Castellón, del Tajo al Segura y 

del Júcar al Vinalopó. 

• Construcción de las presas de Tous, Bellús y 

Escalona. 

• Legislación especial sobre vertidos y 

solución urgente de la contaminación del 

Segura y La Albufera. 

• Extensión de la red de distribución de gas a 

toda la región. 

• Construcción de mini-centrales 

hidroeléctricas en el Turia. 

• Aplicación de la Ley de Incentivos 

Regionales a toda la Comunidad. 

• Creación de una red regional de depuradoras y depósitos de residuos industriales. 

• Medidas de incentivación de las llamadas '"industrias limpias". 

En la cumbre, el presidente de CIERVAL Pedro Agramunt resumía así las primeras jornadas económico-

empresariales de la Comunidad Valenciana, y se referiría a Sevilla-Expo-, Barcelona -Juegos Olímpicos- 

y Madrid -capital cultural-:  

"Lo cierto es que según datos del MOPU, la inversión por 1000 habitantes en el conjunto de España ha 

sido de· 7.407 millones en 1988, mientras que en la comunidad valenciana ha sido 3.118 millones, y que 

conste que este año mejoran ratios anteriores, en el sentido de una mayor inversión en infraestructuras. 

[…] El año 1992 España va a ser escaparate extraordinario para todo el mundo, y nos alegraría avanzado. 

Pero también es el año en que desaparece toda posibilidad de ser proteccionistas, de guardar un 

aislamiento por pequeño que sea del resto de Europa. Y dado que Sevilla , Barcelona y Madrid se llevan 

el escaparate, (permitirme aquí sugerir algún acto en honor del empresario valenciano Luis de Santangel 

que tanto hizo por el 1492), hagamos entre todos que la comunidad valenciana no quede aislada de la 

nueva era de las comunicaciones, terrestres , marítimas y aéreas, no quede constreñida por falta y equidad 

en los recursos hídricos, que dentro de nuestra comunidad no aislemos a las comarcas interiores, con unas 

capacidades importantes por desarrollar... , en definitiva, que tengamos lo que parece ser necesita una 

sociedad avanzada en los umbrales del siglo XXI, que a efectos prácticos se va a iniciar el 1 de enero del 

93".5 

En la clausura, el presidente de la Generalitat Joan Lerma, asumiría gran parte de las propuestas de los 

empresarios valencianos, señalando que una buena parte de ellas se encontraban recogidas en el PEV y en 

 
5 Discurso de D. Pedro Agramunt Font de Mora presidente de CIERVAL en las primeras jornadas económico-empresariales de la 

Comunidad Valenciana. 14 de abril de 1989. 
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las políticas de la Generalitat. Y señalaría que buscando la conflictividad Consell-empresarios no se 

conseguía nada, y que para conseguir el TAV y la autopista había que ir unidos, y dirigiéndose el presidente 

Lerma a Pedro Agramunt le diría que: «Si estuviéramos tan unidos como los catalanes, otro gallo nos 

cantaría».6 Lerma recogió el guante lanzado por los empresarios y su intervención en la clausura sería muy 

aplaudida por los empresarios, pues en definitiva estaba de acuerdo en los temas planteados. 

 

El Temps. 24 abril 1989 

Aparte de la operación política del PP-Agramunt, las Jornadas económico-empresariales eran las primeras 

que se celebraban en la Comunidad Valenciana, donde los empresarios valencianos se reunían para hablar 

de algo más que de lo suyo y sus respectivas empresas; se reunían para hablar de la economía valenciana 

en su conjunto, y lo hacían empresarios de las tres provincias de la Comunidad Valenciana, de Alicante, 

Castellón y Valencia; y participaban las instituciones económicas: Confederación de Empresarios, Cámaras 

de Comercio, Bolsa de Valencia, Feria de Muestras, etc. La cumbre analizaría las necesidades del territorio, 

infraestructuras, comunicaciones -TAV-, etc. Nunca antes los empresarios se habían interesado por las 

instituciones autonómicas, "pasaban" de ellas, y en la clausura de la cumbre la había cerrado el presidente 

de la Generalitat. Todo esto era nuevo. Nacía de un agravio existente, de la percepción de que la valenciana 

era una comunidad autónoma que contaba poco, que no atraía ninguna de las inversiones importantes en 

España, mientras que otras conseguían modernizarse a través de la Expo de Sevilla -Andalucía-, los Juegos 

Olímpicos -Cataluña, o Madrid ciudad europea de la Cultura, todas ellas a realizarse en 1992. ¿Y donde 

quedaba la Comunidad Valenciana? ¿Quién defendía sus intereses en Madrid? 

"Els empresaris planten cara a Lerma", titulaba El Temps -24 abril 1989- su análisis del tema: "Per primera 

vegada, els empresaris de tot el País Valencia s'han reunit per a plantejar alló que necessiten i volen. La 

reunió d'Oriola marca un punt de referencia en les relacions entre la patronal i el govern socialista que 

 
6 Levante. 15 abril de 1989. 
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presideix Joan Lerma. Algunes de les demandes se solucionaran amb voluntat política, per a les altres cal 

que el govern central responga amb diners, desenes de milions de pessetes que ara passen de llarg". 

Y esa percepción iría calando en la sociedad valenciana durante años. 

Valoraciones y análisis de la Cumbre de Orihuela en la prensa regional. 

Toda la prensa valenciana tenía claro que la Cumbre de Orihuela era una maniobra política para entronizar 

a Pedro Agramunt como próximo candidato del PP a la Generalitat Valenciana. Una plataforma que había 

escenificado la incapacidad de la derecha valenciana para hacer oposición a los socialistas en las 

instituciones, y que harían los empresarios. La operación era un intento de relanzar el PP frente a UV y 

CDS, atrayendo a líderes empresariales y profesionales para conseguir apoyo de parte del empresariado y 

refundar el PP en España y en la Comunidad Valenciana. 

La Cumbre de Orihuela acabó el 15 de abril. Pedro Agramunt, que presidia la CEV desde 4 marzo 1986, 

dimitía el 25 abril 1989, diez días después de acabar la cumbre. Días antes, Manuel Fraga "le ofrecería" 

que liderase la refundación del PP valenciano, y que se integrase en la dirección nacional del PP. La oferta 

se realizó en un encuentro personal con Manuel Fraga en la sede nacional del PP en Madrid: "En este 

almuerzo se sentaron las bases para la incorporación del presidente de la CEV a las filas del PP. La 

Inmediatez de la cumbre de Orihuela obligó a todas las partes a guardar la discreción porque Agramunt 

no quería que esta reunión de los empresarios valencianos le explotara en las manos…". 

La operación de integrar a Pedro Agramunt respondía a la refundación del PP, que también contaba con 

incorporar al PP a otras personalidades políticas como Marcelino Oreja o Rodolfo Martin Villa, y que 

llevaría a José María Aznar a ser el nuevo líder del refundado PP, sustituyendo Manuel Fraga. 

Por si alguien no había visto cual era el papel de la Cumbre de Orihuela, Fraga lo dejaba claro. Pedro 

Agramunt encabezaría la lista de las elecciones generales de 29 de octubre de 1989 del Partido Popular por 

la provincia de Valencia, para dimitir en 1991 y ser el candidato del PP a la Generalitat Valenciana. 

Días después de la Cumbre de Orihuela, los analistas de prensa ya daban las claves de la razón del encuentro 

empresarial, y las negociaciones para que Pedro Agramunt liderase el PP valenciano y entrase a formar 

parte de la dirección nacional del PP. 

El País -20 de abril de 1989- tan solo días después de la Cumbre de Orihuela recogía que: "Según anunció 

Agramunt el pasado lunes a la prensa local, Fraga le ofreció encabezar la candidatura popular a las 

próximas elecciones generales y le adelantó todo su apoyo para que se convirtiera en el hombre fuerte de 

la derecha en Valencia… El papel de intermediario de la entrevista entre Fraga y Agramunt, ha sido 

desempeñado por Ángel Sanchis, diputado popular y responsable durante años de las finanzas del partido, 

quien ha tratado siempre de tender puentes entre los sectores empresariales valencianos y la derecha 

política". 

La operación era puro diseño político desde la dirección nacional del PP y una parte del empresariado 

valenciano para poder empezar a ser alternativa creíble a los socialistas en las elecciones autonómicas y 

locales de 1991. Lo singular de la operación que la dirección nacional del PP no se fiaba de la dirección 

provincial valenciana existente, se dejaba de lado a la organización popular que llevaba años en la 

oposición, ninguneada en este proceso de refundación, y con graves problemas de credibilidad y con casos 

de presunta corrupción, como ya vimos. Sobre este aspecto titulaba Josep Torrent en Levante -19 abril 

1989-: "El avispero popular". Y señalaba que: "El panorama que le espera a Agramunt en Valencia no es 

precisamente un paraíso, sino más bien un infierno. Del futuro líder del PP se espera mucho en su partido, 

y encontrará aliados leales, a buen seguro, para llevar la nave a buen puerto. Pero va encontrar 

reticencias, porque por cada uno que coloque, tiene que quitar a otro. Y nadie se marcha, en política, por 

su propio pie… Se me antoja que la actual dirección provincial valenciana no va a aceptar así por las 

buenas, sin más, que se le agradezcan los servicios prestados v que se les despache con un «gracias por 

haber venido, pero ahora estáis de mas». Los populares y Pedro Agramunt si se decide, van a encontrarse 

con más de un problema". 

Entre los nuevos «fichajes», que no procedían del PP, sino que estaban inicialmente más próximos a UV, 

estaba el de Leopoldo Ortiz, director general del Comité de Gestión de Cítricos como candidato. Se hablaría 
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de otros procedentes de UCD, como Manuel Broseta o José Luis Manglano que no prosperaron en esos 

momentos de incertidumbre sobre el PP. 

En la misma línea escribía Ferran Belda su crónica sobre la resistencia del aparato del PP a la incorporación 

del "paracaidista" Pedro Agramunt como líder impuesto desde la dirección nacional, desde Madrid. Decía 

en su análisis "El adviento del PP" -Levante. 19 abril 1989-: "Pero ¿podrá aplacar eternamente la ira de 

quienes después de bregar durante años por mantener en pie una opción por la que nadie, hasta el otro 

jueves, como quien dice, daba un duro, ahora van a sufrir el destierro y la marginación? ¿En qué cuadros 

del partido cimentará su autoridad el paracaidista…? ¿En los de Sanchis Perales, su padrino de boda 

política?". 

La entronización de Pedro Agramunt era una amenaza real para todos los que habían llevado la oposición 

a los socialistas a lo largo de casi una década. Y así lo reconocía el propio Agramunt, "haciendo amigos", 

que afirmaba que la refundación de AP en el nuevo PP debía contar con nueva gente: Decía Agramunt: 

"Evidentemente, mi planteamiento es participar en la refundación del partido y eso significa quizá traer 

nuevas caras, nuevos talantes, quizá no tantos nuevos políticos como profesionales que formen un equipo 

que, si me incorporo, vendrá junto a otras personas de otros ámbitos...".7 Es decir, los populares que habían 

hecho la oposición hasta ese momento, eran prescindibles. 

El "triangle Agramunt-Espinosa-Félix". 

Albert Vicent, titulaba en el semanario nacionalista valenciano El Temps: "¿Qui té por de Pedro 

Agramunt?, y escribía: "La recent reunió de la patronal valenciana a Oriola ha significat, a més de la 

demostració de les deficiencies infrastructurals del País Valencià, la coronació definitiva de Pedro 

Agramunt com a líder carismatic. Enfront, Lerma ha hagut d'acceptar les reivindicacions empresarials i 

llançar l'oferta del finançament mixt d'inversions que fins ara eren patrimoni de l'estat". 

Analizaba quien era "El poder economic valencià en noms". Sobre el nuevo líder del PP valenciano decía: 

"Pedro Agramunt Font de Mora, 37 anys, casat amb Carmen Sáez Merino, conseller de Textiles y 

Confecciones Europeas (Tycesa) i administrador únic de Jean Fashions España, SA, és, a hores d'ara, la 

pedra angular de l'empresariat valencià. President de la Confederación lnterprovincial de Empresarios de 

la Región Valenciana (CIERVAL) i de la Confederación Empresarial Valenciana (CEV), Agramunt és la 

veu de la CEOE al País Valencia. De fet, ocupa un deis carrecs de vocal al comite executiu… Per a 

Agramunt, qualsevol tema economic és polític i per aixo des del PSPV se'l veu com una amenaça latent si 

aconsegueix articular l'empresariat al voltant d'una opció política" 

La autoría de la operación política de la Cumbre de Orihuela y el lanzamiento al liderazgo del PP de Pedro 

Agramunt, se le atribuía a quien era el secretario de la CEV, el economista Luis Espinosa, proveniente del 

Movimiento Nacional, y mano derecha de Agramunt. "Luis Espinosa… artífice de incontables 

maquinaciones, tendría un papel destacado en la vida de Cierval como su primer ejecutivo durante cuatro 

años, hasta 1990… fue uno de los principales impulsores del salto de Agramunt al liderazgo del PP en la 

Comunitat".8 

Y la misma información daba El Temps sobre Espinosa y sus maniobras: "Així i tot, ningú sap quines 

decisions de la CEV responen a la voluntat d'Agramunt o bé son conseqüencia dels consells de Luis 

Espinosa, secretari general de la CEV, i autentic cervell de les operacions d'abast… Al voltant del triangle 

Agramunt-Espinosa-Félix s'originen totes les operacions d'acossament contra el PSPV alhora que s'ha 

aconseguit donar una imatge homogènia de l'empresariat que no respon totalment a la realitat".9 

Lo que si quedaba claro es que el lanzamiento de Pedro Agramunt tenía un apoyo económico de parte de 

los empresarios que querían influir en política -el "triangle Agramunt-Espinosa-Félix"-.10  

 
7 Las Provincias. 19 abril 1989. 
8 Levante. 28 de mayo de 2006. 
9 Albert Vicent. El Temps. 24 abril 1989. "El poder economic valencia en noms". 
10 Federico Félix Real, empresario del sector agroalimentario, presidente de AVE, grupo de presión de los mayores empresarios 

valencianos durante más de 15 años, y de otras organizaciones empresariales, como la presidencia de la Fundación ProAVE, sería 

más que un empresario, estando en todas las operaciones de la política valenciana durante décadas. En 1995, sería la clave del 

llamado "pacto del pollo", que llevaría a Eduardo Zaplana a la Presidencia de la Generalitat. 
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Pedro Agramunt, en el PP, era: "L'home de moda". Albert 

Vicent, en El Temps -1 mayo 1989- escribia lo novedoso 

que era el que el PP ocupase primer plano en la politica 

valenciana, y que algo se movia en el PP, "Una jugada 

d'altura que implica tant el món empresarial com el 

polític". 

"L'oferta de Manuel Fraga perque el president de la 

patronal valenciana s'incorpore a la nova dreta que 

Marcelino Oreja i el mateix president del PP estan 

dissenyant des de Madrid, ha estat alhora generosa i 

complicada: integració en la comissió executiva nacional 

del PP i participació directa en la refundació del partit tant 

en l'ambit regional com en el provincial. 

A canvi, Agramunt encapçalaria la candidatura del PP en 

les proximes eleccions generals i, posteriorment, optaria a 

la presidencia de la Generalitat valenciana a les auton 

omiques. Tot perfecte pera un home que ha aconseguit, des 

que assolí la presidencia de la CEV -un 4 de març de 1986-

, unificar les peticions de la patronal del País Valencia i 

convertirles en un programa reivindicatiu davant 

l'administració. 

Trencaclosques polític. L'aparició de Pedro Agramunt com a cap visible de la refundació del PP valencià 

comporta, si més no, importants repercussions en el mapa polític, amb els seus damnificats. En primer lloc 

Unió Valenciana. Al partit de Vicente González Lizondo ja se li va escapar fa algunes setmanes Leopoldo 

Ortiz i ara, malgrat les maniobres efectuades per Lizondo durant la cimera d'Oriola, Agramunt dóna 

l'esquena a un projecte que mai li podria servir per arribar a la presidencia de la Generalitat valenciana. 

Unió Valenciana, per tant, perd el pes en la relació de forces. 

Segon afectat per l'operació Agramunt: el PSPV-PSOE. Els homes de Joan Lerma veuen amb preocupació 

una maniobra que unifica postures a la dreta del CDS i que compta amb un suport massiu del capital de 

la patronal. Lerma no ho tindria tan facil davant d'un candidat com Agramunt, expert en temes economics 

i bregat en baralles amb l'actual president autonomic. 

I tercer col·lectiu implicat: el mateix PP. Tant la gestora regional com la cúpula provincial hauran de 

canviar en la seua manera d'actuar, més encara si Agramunt incorpora al seu equip noves cares. Els 

militants que han patit la desfeta del partit conservador a Valencia hauran de purgar ara les baralles 

internes i les proximes llistes electorals en seran un bon rellex. 

L'operació por arrodonirse amb la creació d'una fundació al capdavant de la qual hi hauria Luis Espinosa, 

actual secretari general de la CEV i alter ego d'Agramunt, i des de la qual un reduit grup d'empresaris 

cobriria les espatlles de l'actual president de la CEV". 

El PP valenciano ante la operación Agramunt. 

¿Era Manuel Fraga quien había ofrecido a Pedro Agramunt la dirección del PP valenciano, o bien la 

iniciativa había partido del valenciano, que habría propuesto resolver las penurias económicas del PP si era 

entronizado y el apoyo de una parte del empresariado valenciano en su apoyo?  

En la prensa se vendería como una operación del PP nacional, sin embargo, no estaba claro el montaje. Ya 

vimos como Vicent Ventura, conocedor de los entresijos empresariales había puesto precio valenciano a la 

operación del "lanzamiento del señor Agramunt como líder político… Así se ha anunciado al menos con 

precio incluido, ya que según se dice, el autocandidato en cuestión habría ofrecido al señor Fraga ochenta 

millones de pesetas, ochenta, para sufragar su propia candidatura al Parlamento del Estado en 

representación del PP…". Lo que Vicent Ventura era un "se dice", para Martin Quirós sería una afirmación 

en primera persona. 
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¿Dónde están los 100 millones? 

Cuenta en sus memorias Martín Quirós Palau11, entonces dirigente de AP y del PP y portavoz popular en 

el Ayuntamiento de Valencia y después en las Cortes Valencianas, el ambiente político de AP en Valencia:  

"En 1987, cuando vino [Antonio] Hernández Mancha [ex presidente nacional de AP], nos hizo unos pagarés 

de 5.000 pesetas. Íbamos con eso y al que daba dinero le entregábamos el recibo y nos quedábamos la 

matriz con su nombre. ¡Nadie quería el papel! ¡La gente no quería comprometerse con el Partido Popular! 

A mí no me saludaban".12 

"A mí me dejaron enganchado con 7 millones de pesetas", recuerda quien fue el cartel popular al 

Ayuntamiento de Valencia en los comicios de 1983 y 1987. "Cuando acabó la campaña del 87, me fui con 

los gastos y lo que había recaudado a [Ignacio] Gil Lázaro [entonces presidente provincial de AP en 

Valencia] y me contestó: 'Ay, pues vino por aquí [Luis] Bárcenas [luego tesorero nacional del PP que ha 

acabado dimitiendo por el caso Gürtel] a ver lo que había sobrado y se lo ha llevado todo'. ¿Y qué hago yo 

con 7 concejales para devolver siete millones? 'Ya os apañaréis', me dijo. Déjame que hable con Bárcenas, 

le pedí. Y fui a éste y le dije 'nosotros no podemos pagar eso y el 10% del sueldo al partido. Si nos exoneráis 

del 10%, con eso pagaremos porque yo tengo 7 concejales y 5 funcionarios'. Pedimos un préstamo en la 

Caja de Ahorros de Torrent y lo devolvimos así". 

Este episodio provocó tiempo después un encontronazo con Pedro Agramunt, el presidente de la patronal 

al que Fraga dio el liderazgo del partido, con la aureola de que iba a regar económicamente la organización. 

"En una ejecutiva Agramunt, conmigo sentado a su derecha, dijo: 'Lo que no puede ser es que aquí haya 

grupos políticos que no pagan el 10%, por ejemplo, el de Valencia'. Pido la palabra y, dirigiéndome a Gil 

Lázaro, le pregunto '¿es verdad que me dejaste 7 millones de pesetas colgados?' 'Sí, señor'. '¿Es verdad que 

yo hablé con Bárcenas en Madrid y me autorizó a que no pagara el 10%?' 'Es verdad'. 'Entonces, ¿es anormal 

que no paguemos el 10%?' 'No, no'. 'Gracias. Terminado esto, te pregunto, Agramunt, mi querido amigo: 

¿Tú no entraste aquí diciendo que traías 100 millones de pesetas y que el partido había de estar ya 

completamente desahogado? ¿Dónde están los 100 millones?' 'Hombre, hombre, hombre...', contestó. 'Bien, 

todo solucionado', añadí. Eso es lo que yo saqué del partido, un infarto y 7 millones de deuda. Y a pesar de 

todo eso ganamos". 

En la entonces AP, "siempre se rumoreó que fue una presidencia por encargo y de pago por adelantado".13 

Que "Fraga dio el liderazgo del partido" a Pedro Agramunt; y el compromiso: "¿Tú no entraste aquí 

diciendo que traías 100 millones de pesetas y que el partido había de estar ya completamente desahogado? 

¿Dónde están los 100 millones?" Parece ser que no hubo "pago por adelantado", al decir de Martín Quirós 

Palau. 

¿Cumplieron su objetivo las primeras jornadas económico-empresariales de la Comunidad Valenciana? 

"La Cumbre de Orihuela, pues, no cumplió los objetivos estrictamente partidistas para los que los 

empresarios valencianos la habían convocado, tratando de mezclar en sus manejos a alicantinos y 

castellonenses. Pero dejó una profunda huella. Puso la reivindicación de las infraestructuras en la agenda 

política hasta tal punto que hoy, pese a la ruina que tenemos encima, nadie puede negar que ésta es una 

comunidad excelentemente dotada en ese sentido. Y si evidenció la falta de legitimidad, y sobre todo de 

unidad y pericia, del empresariado cuando pretende entrar de hoz y coz en el juego de los partidos, también 

dejó clara su capacidad de presión si lo que deciden es defender intereses generales. 

En el caso de Alicante, la Cumbre de Orihuela sirvió para que se gestaran decisiones difíciles pero 

necesarias, como el traslado de IFA de Elda, donde la ajada FICIA agonizaba, a Elche, donde revivió (uno 

aún recuerda a Vicente Arellano y Antonio Martínez buscando por las noches en Torrevieja, donde todos 

se hospedaban, apoyos para la iniciativa). Pero sobre todo propició que se instalara una nueva estructura 

en la representación empresarial. Quintanilla no duró mucho más que Agramunt, pero la Cámara y Coepa 

 
11 Levante. 19 de septiembre de 2010. 
12 "Había dos socios, uno de los cuales lo último que hizo antes de morirse fue comprar 3.000 aparcamientos en Madrid, y el otro me 

dijo 'para la campaña, 50.000 pesetas'. Para estos tíos eso no era nada, un aperitivo. Y a los dos días me llama el otro socio y me 

dice 'oye, tú, que te ha dado 50.000, ¿me puedes devolver 25.000? Tómalas, c... (se ríe). Eso era el partido entonces", evoca el 

popular. Nada que ver con el río de millones de las campañas coreografiadas por El Bigotes." http://www.levante-

emv.com/comunitat-valenciana/2010/09/19/zaplana-vimos-claro-alicante-valencia-herzegovina/740350.html 
13 http://kurtzpensamientos.blogspot.com.es/2011/05/pedro-agramunt-font-de-mora.html 
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iniciaron una transición de la que salieron reforzados, los durísimos enfrentamientos internos que entonces 

había se sosegaron y el empresariado alicantino, pese a su ínfimo tamaño frente al valenciano, demostró 

una capacidad de sacar los dientes y una cintura a la hora de trenzar alianzas que durante algún tiempo 

mereció respeto y cuidado".14 

 

 

 
14 http://www.diarioinformacion.com/opinion/2014/02/02/ahora-25-anos/1464578.html Agramunt 
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EL MERCANTIL VALENCIANO

Jordi Cuenca, Valencia
El 26 de mayo de 1981, hace aho-
ra cinco lustros, se constituyó ofi-
cialmente la patronal autonómica
Cierval, una organización que,
además de jugar un relevante pa-
pel como interlocutora empresa-
rial ante el Gobierno de la Comu-
nitat Valenciana y los sindicatos,
ha sido el reflejo de las dificulta-
des de vertebración que ha teni-

do esta región. Esta palabra, tan
poco querida por ciertos estratos
sociales, figuró en su denomina-
ción durante 18 años. Impulsada
por el factótum de la patronal pro-
vincial CEV, Vicente Iborra, Cier-
val —Confederación Interprovin-
cial de Empresarios de la Región
Valenciana— surge como expre-
sión de una estructura territorial
que ya se da en otras autonomías,

pero, sobre todo, ante el drástico
cambio que supone para la vida
valenciana la inminente llegada
del Estatut de autonomía. Tal vez,
la batalla de los símbolos de aque-
llos años aconsejó a los empresa-
rios desechar países y comunida-
des y quedarse con su «región». 

La cuestión es que, por encima
de los sentimientos identitarios
que tuvieran los habitantes de

cada provincia, lo cierto es que se
avecinaba una nueva realidad,
con un poder centralizado en la
capital valenciana y tentáculos —
principalmente económicos— so-
bre un territorio que abarcaba
desde Vinarós, al norte, hasta
Orihuela, al sur. Así que los em-
presarios de Valencia, Alicante y

ALBERTO SAIZ

CONMEMORACIÓN. Las Príncipes de Asturias, junto a las autoridades políticas valencianas y los ex presidentes de Cierval, el pasado jueves en el Museu de les Ciències.
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fundada el 26 de mayo 
de 1981 con la vista 
puesta en el inminente 
Estatut d’Autonomia

La patronal autonómica Cierval celebra el veinticinco aniversario de su fundación



Castelló, que en 1977 (CEV),
1978 (Coepa) y 1979 (CEC), res-
pectivamente, habían constituido
sus organizaciones provinciales,
tomaron la decisión de unirse
para tener una estructura que fue-
ra la interlocutora ante el futuro
Consell de la Generalitat. Nació
Cierval, pero lo hizo lastrada por
los intereses provinciales que
han sido señal distintiva de las re-
laciones internas en esta comu-
nidad. No se creó una patronal au-
tonómica como tal, sino que las
tres provinciales constituyeron
una cúpula en la que cada una se
reservó el 33% de la representa-
ción independientemente de su
peso en la economía valenciana,
con una presidencia rotatoria
cada año y una sede que cambia-
ba siguiendo al presidente de
turno. Iborra y la CEV fueron los
primeros.

La trayectoria interna de la or-
ganización se sucede en los pri-
meros años sin grandes sobre-
saltos hasta la dimisión de Vi-
cente Iborra de todos sus cargos
por el caso Save y su sustitución
por Pedro Agramunt en ambas
organizaciones. Estamos ya en
mayo de 1986. A partir de ese mo-
mento, Cierval acuerda ampliar
el tiempo de las presidencias ro-
tatorias a tres años. Muy poco
después se produce el acceso a la
secretaría general de la CEV del
ya fallecido Luis Espinosa, quien,
artífice de incontables maquina-
ciones, tendría un papel destaca-
do en la vida de Cierval como su
primer ejecutivo durante cuatro
años, hasta 1990. Espinosa, por
ejemplo, fue uno de los principa-
les impulsores del salto de Agra-
munt al liderazgo del PP en la
Comunitat. 

Presidencia ejecutiva
En abril de 1989, accede a la

presidencia de Cierval el alican-
tino José Llorca, quien, a los diez
meses, dimite en la autonómica y
en la Coepa. El suceso se conver-
tirá en la primera ocasión en que
las tensiones internas sobre la es-
tructura de la organización aflo-
ran de forma conflictiva. Las cró-
nicas de la época cuentan que la
salida de Llorca se produjo a cau-
sa de una operación impulsada
por Espinosa con el propósito de
crear una presidencia ejecutiva
en Cierval que ocuparía él mis-

mo, siguiendo el modelo de José
María Cuevas en la CEOE. Pero,
fundamentalmente, lo que re-
cuerdan las hemerotecas es que
del trasfondo de aquellos sucesos
emergían las discrepancias entre
los que querían reforzar Cierval
—ahí incluían a Llorca y Espino-
sa—, y los que se oponían al cam-

bio —las cúpulas de Coepa y
CEV, sobre todo— por temor a
perder su parcela de poder

El debate se reproducirá en
ocasiones posteriores. En suma,
la propuesta siempre ha sido, es-
pecialmente por parte de Valen-
cia, que la participación de las
provinciales en la autonómica re-
fleje el peso que las empresas a
las que representan tienen en la
economía valenciana. La CEV,
por tanto, siempre reclamó algo
más del 51%. La más perjudicada
era Castelló, que se quedaba en
un 14%, mientras Coepa subía del
33% a un 35%, aunque la fórmula
equivalía a dar la mayoría abso-
luta a Valencia. 

A Llorca le sucede en julio de
1990 el castellonense José Roca,
cuyo mandato estará presidido
por el debate ya mencionado. Sus
primeros meses son bien movi-
dos. Las relaciones con Espinosa
se deterioran y Roca le obliga a
salir de Cierval. Intentará buscar
un secretario a sueldo que nunca
llegará y el anuncio de una sede
permanente en la calle Cirilo
Amorós de Valencia, en enero de

1991, se quedó también en nada.
Hoy día, Cierval ocupa un piso de
alquiler a la espera de poder te-
ner su sede definitiva, también en
la capital. Lo sustantivo, sin em-
bargo, es que sigue la polémica
interprovincial. Así, en diciembre
de 1990, la Coepa, apoyada por la
castellonense CEC, acusa a la
CEV y a su secretario general —
Luis Espinosa— de boicotear la
consolidación de Cierval por in-
sistir en las reformas. 

La llegada de Zaplana
A Roca le sucede  en 1993José

María Jiménez de Laiglesia,
quien un año después de acceder
al cargo, propone a la asamblea
un cambio de estatutos. Su ini-
ciativa, no obstante, tendrá que
esperar a que estén el alicantino
José Luis Montes Tallón en la pre-
sidencia de Coepa y Cierval
(1996) y el benidormí Eduardo Za-
plana, en la de la Generalitat
(1995), para consumarse. Esta-
mos en un contexto en el que el
ahora portavoz parlamentario del
PP plantea desde el Consell la ne-
cesidad de una mayor vertebra-

ción autonómica y lanza el eslo-
gan del poder valenciano, que re-
quiere organizaciones fuertes.

Tras doce años de Gobiernos
socialistas y de muchos desen-
cuentros, el acceso del PP a la
Generalitat ha sido apadrinado —
la coalición con Unió Valencia-
na— por los empresarios, en las
figuras del presidente de Cierval
—Jiménez de Laiglesia— y del de
AVE, Federico Félix. Es el pacto
del pollo. Hay efervescencia en el
empresariado. De la mano de Za-
plana y el PP, este colectivo avi-
zora años de prosperidad, sobre
todo los contratistas y los cons-
tructores. Los alicantinos cola-
boran con su paisano y líder polí-
tico. 

El embarazo dura  tres años y
el parto se consuma en junio de
1999. Los estatutos elaborados en
1981 por Enrique Simó son re-
formados. Se adecua la repre-
sentación  provincial a su peso: la
CEV sube al 41,33%, la Coepa se
queda en un 32,33% y la CEC baja
al 26,33%. Asimismo, se abre la
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LUNES 22  
Arcelor recibe con interés
la nueva oferta de Mittal
Steel pero aplaza
su valoración
El consejo de administración de
Arcelor, reunido en Luxemburgo,
ha examinado con «interés» las
declaraciones realizadas por
Lakshmi Mittal mejorando la
oferta de OPA lanzada contra esta
corporación siderúrgica en la que
se encuentran integradas las ins-
talaciones de Sidmed y Galmed
en Sagunt. Sin embargo, la direc-
ción del grupo aplazó su examen
sobre los nuevos términos de la
OPA, hasta que sean aprobados
por las autoridades bursátiles.

MARTES 23  
La empresa de autónomos
del puerto de Valencia
controla el 15% del

tráfico de contenedores

La nueva mercantil Loteu Logís-
tica —impulsada por la asocia-
ción de transportistas autóno-
mos Transcont— controlará el
15% del tránsito terrestre de con-
tenedores del puerto de Valencia
a partir del próximo mes de sep-
tiembre de 2006 a través de sus
346 socios y 450 camiones. Esta
nueva sociedad anónima, consti-
tuida en Valencia, aglutina una
de las mayores flotas existentes
en el sector en España, donde
existen experiencias similares
en recintos portuarios del norte
de la península.

MIÉRCOLES 24 
El Gobierno rebaja un
19% más los impuestos a
los cítricos catalanes que
a los valencianos
Los citricultores catalanes de las

comarcas de Tarragona pagarán
este año casi un 19% menos de
impuestos a Hacienda que sus
vecinos de la Comunitat Valen-
ciana, según denunciaron ayer la
Unió de Llauradors-Coag y la
Asociación Valenciana de Agri-
cultores (AVA-Asaja) a la vista
del contenido de la orden del Go-
bierno central que establece una
serie de rebajas fiscales para los
agricultores y ganaderos de toda
España que en 2005 se vieron
afectados por fenómenos climáti-
cos adversos como heladas y pe-
driscos.

JUEVES 25  
Los funcionarios cobrarán
a partir de 2007 en fun-
ción de su productividad
El Gobierno y los sindicatos Co-
misiones Obreras, UGT y CSI-
CSIF han alcanzado un prea-
cuerdo global sobre el Estatuto

del Empleado Público que con-
templa ligar la retribución al de-
sempeño (productividad) y aca-
bar con la temporalidad de los
empleados públicos. Así lo ha
anunciado el ministro de Admi-
nistraciones Públicas, Jordi Se-
villa, tras un encuentro con los
dirigentes de las centrales sindi-
cales mayoritarias en la función
pública.

VIERNES 26  
El Príncipe reconoce a 
los empresarios su 
aportación al 
«espectacular desarrollo»
valenciano

El Príncipe Felipe aseguró, du-
rante la celebración del veinti-
cinco aniversario de la fundación
de la patronal autonómica Cier-
val, que «el espectacular desarro-
llo de la Comunitat Valenciana no

podría explicarse al margen de la
iniciativa empresarial y de cuan-
tos aportan esfuerzos y trabajo a
las empresas aquí representadas». 

SÁBADO 27  
El Gobierno reprocha a
los empresarios valencia-
nos que no hayan presen-
tado ningún proyecto de
I+D

El asesor económico del presi-
dente del Gobierno, Miguel Se-
bastián, reprochó a varios diri-
gentes empresariales con los
que se reunió el martes en Va-
lencia que las empresas no ha-
yan presentado este año ningún
proyecto de I+D. Sebastián aler-
tó a los empresarios de que la Co-
munitat está perdiendo competi-
tividad y les anunció que el Go-
bierno va a dar prioridad a esta
autonomía.

en siete días

DE ORIHUELA... El presidente de la Generalitat, Joan Lerma, durante su intervención en la cumbre de 1989.
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■ Las crónicas 
cuentan que Espinosa 
promovió una 
presidencia ejecutiva  
para ocuparla él

■ La dimisión de 
Llorca en 1990 se 
produjo en el marco 
de las tensiones por 
reforzar Cierval



patronal a las sectoriales y co-
marcales. Se fija la sede en Va-
lencia y queda contemplado que
el presidente será elegido cada
cuatro años por sufragio de toda
la organización. Hasta entonces,
cada provincial decidía quién pre-
sidía Cierval en el período que le
correspondía. También entonces
se da el primer paso para consti-
tuir la actual Cepymeval, que, si-
guiendo la estructura de Cierval,
integra a las pymes de la confe-
deración en un movimiento que
tuvo mucho de reacción a L’Em-
presarial, la organización surgida
en 1995 tras diversas escisiones
de asociaciones de pequeñas y
medianas empresas. Por último,
se cambió el nombre a Confede-
ración de Organizaciones Em-
presariales de la Comunidad Va-
lenciana. La palabra «región»
quedó relegada.

Cierval y CEOE
El primer presidente de la nue-

va etapa es Rafael Ferrando, ele-
gido cuando lideraba la CEV en
junio de 1999. Se le renovó la con-
fianza en 2003. Sin embargo, dos
años más tarde fue relevado en la
provincial por José Vicente Gon-
zález. Era la primera vez que el
presidente de la Cierval no ejer-
cía a la vez ese mismo cargo en
una de las tres organizaciones
fundadoras. La situación ha pro-
ducido alguna chispa que no ha
tenido, tal vez por el talante de Fe-
rrando y González, una clara ex-
presión pública. Queda, órgani-
camente, trabajo por hacer, aun-
que en apariencia las tensiones
territoriales estén soterradas.
Por ejemplo, la patronal autonó-
mica sigue sin tener un peso es-
pecífico en la CEOE, con un úni-
co representante en el comité eje-
cutivo (Ferrando) y sólo otros
tres en la junta directiva (los pre-
sidentes de las tres provinciales),
y sin que su voz se haya escu-
chado alguna vez por encima de
otras. Además, como recordaba
esta semana en una entrevista
concedida a este diario el presi-
dente de Cierval, sectores clave
como el metal o la construcción
siguen sin estar directamente re-

presentados en la organización.
Ferrando también evocaba, so-
bre las reticencias al cambio que
protagonizó Coepa, que la actitud
de esta patronal respondía a su
voluntad de querer «dejar salva-
guardada la existencia de una re-
alidad provincial de la que ellos
eran los portavoces y eso, a veces,
no lo hemos entendido desde Va-
lencia, porque aquí sí se tuvieron
las cosas más claras desde el ori-
gen». Y tan poco en el sur, si te-
nemos en cuenta que en 1994 la
Coepa impulsó un Consorcio del
Sudeste con sus homólogas de
Murcia, Almería y Albacete que
al final quedó en nada, pero que
levantó una polvareda política de
considerable densidad. 

Casi tanta como la que generó
la primera de las dos cumbres
empresariales que ha convocado
la organización con el propósito
de hacer balance de la situación
económica valenciana y lanzar
propuestas de futuro. La de Pe-
ñíscola, en 2005, mediatizada por
las elecciones en la CEV, tuvo un
aire más académica. La de
Orihuela, en 1989, estuvo más po-
litizada, sobre todo si tenemos en
cuenta que al frente de la organi-
zación estaban Espinosa y un
Agramunt en trance hacia la polí-
tica. Las quejas a Joan Lerma por
la falta de infraestructuras, en
aquel caso, viarias, capitalizaron
el encuentro.

Diálogo social
Las carencias en este terreno

fueron las protagonistas de otro
acto en el que Cierval estuvo en
el centro de la foto. Fue en no-
viembre de 1999, cuando reunió
en Feria Valencia a 500 empresa-
rios con el entonces presidente
del Gobierno José María Aznar.
Ante la inminencia de las elec-
ciones del año siguiente, Fe-
rrando recordó a Aznar que el
Ejecutivo central tenía «una deu-
da histórica con la Comunidad
Valenciana». El político popular
le regañó «cariñosamente» y, muy
en su línea tremendista, respon-
dió al auditorio que «España no
tiene deudas históricas consigo
misma».

Pese a este desliz, la presiden-
cia de Ferrando ha tenido un cla-
ro carácter seguidista de las con-
signas del Consell del PP, en es-
pecial ante las reivindicaciones
sobre el Plan Hidrológico Nacio-
nal. Pero, por encima de afinida-
des políticas, la Cierval ha lidera-
do desde el lado empresarial to-
dos los acuerdos sociales que la
Generalitat, socialista o popular,
ha impulsado en estos años: el
PEV I, el PEV II, el Avef y el Pa-
vace, hablan de esa voluntad de
pacto con los sindicatos. Es la
cara exterior de una organización
que esta semana ha celebrado su
veinticinco aniversario de forma
rutilante con un gran acto en el
Museo de las Ciencias de Valen-
cia presidido por los Príncipes de
Asturias. 
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PHN. Acto en favor del Plan Hidrológico Nacional convocado por Cierval en el Palacio de Congresos.
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1986. Reunión de Cierval bajo la presidencia de Pedro Agramunt.
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...A PEÑÍSCOLA. El jefe del Consell, Francisco Camps, al llegar a la clausura de la cumbre celebrada en la ciudad castellonense en 2005.
EMV

■ La reforma 
estatutaria suprimió 
la representación 
paritaria de las tres 
provinciales

Mayo de 1991: Vicente Iborra
Martínez (CEV)

Enero de 1983: José Llorca
Soler (Coepa)

Enero de 1984: Francisco
Arenós Bort (CEC) 

Diciembre de 1984: Vicente
Iborra Martínez (CEV)

Enero de 1986: José Llorca
Soler (Coepa)

Mayo de 1986: Pedro
Agramunt (CEV)

Abril de 1989: José Llorca
Soler (Coepa)

Julio de 1990: José Roca
Vallés (CEC)

Julio de 1993: José María
Jiménez de Laiglesia (CEV)

Diciembre de 1996: José Luis
Montes Tallón (Coepa)

Junio de 1999: Rafael
Ferrando Giner (CEV)

LOS PRESIDENTES
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Juan Lerma. presidente de la Generalidad Valenciana. analiza en 
declaraciones a LAS PROVINCIAS las reivindicaciones salidas de 

Orihuela. En su opinión. la "cumbre" ha demostrado que los intereses 
prioritarios de los "grandes" no coinciden con los de las Pymes. 

/ 12 y 13 

Secuelas de la "Cumbre de Orihuela" 

La patronal ~~.soñó" sli Comunidad Valenciana 
e las primeras Jornadas 
Económico-Empresariales 
de la Comunidad Valen
ciana. más conocidas po-

= pularmente como la 
"'Cumbre de Orihuela"', han nacido 
muchas cosas. Unas buscadas y 
otras encontradas. Pero el objetivo 
básico de las mismas era uno muy 
claro: concretar cuáles son las prin
cipales carencias que este pueblo 
tiene para el desarrollo de su eco
nomla. de sus empresas. 

Si damos la vuelta a esa formula
ción y la ponemos en positivo. a la 
vista de las conclusiones obtenidas 
en Orihuela. tenemos el diseno de 
la Comunidad Valenciana que el 
mundo empresarial desea. Y desde 
esa perspectiva. no pudo encontrar 
un slmil más afortunado Enrique 
Silla para su discurso de la sesión 
de clausura que el recordar las pa
labras de Teodoro Uorente. pro
nunciadas en 1908 en Elche, cuan
do "'sonó"' en voz alta el pueblo 
valenciano que él deseaba para las 
generaciones futuras. 

Este es. pues. el "'sueño"' del em
presariado valenciano hoy y aqul. 

Un sueño en el que las comuni
caciones terrestres de Castellón, 
Valencia y Alicante adquieren ca
rácter radial y no longitudinal. 
Donde circular por carretera de V1-
naroz a Orihuela no significa atra
vesar necesariamente decenas de 
ciudades; donde el enlace de la 
cos1a al int8fior de la provincia es 
fácil. directo y por firmes de no me
nos de 8 metros: donde el despla
zamiento de Valencia o Ahcante al 
centro de la nación puede hacerse 
fácilmente en 3 ó 3~ horas. 

Unas comunicaciones terresues 
que permiten una comunicación rá
pida y fluida. asimismo. hacia el 
noroeste de España, por Zaragoza; 
y hacia el suroeste hasta Sevilla, 
por Albacete. 

Los empresarios han "'soñado"" 
en Orihuela que el mismo tren que 
baja de París a Lyon y la frontera 
podrá seguir su recorrido a la mis
ma velocidad y con paradas sólo en 
las capitales de provincia hasta 
Murcia. 

En ese "'sueño"' han visto que los 
ciudadanos y agricultores de Cas
tellón. Valencia y Alicante -<Je 
toda la Comunidad Valenciana
tenlan garantizados su abasteci
miento de agua, porque el Ebro lle -
gaba canalizado has1a La Plana. 
porque agua del Tajo llegaba sin 
restr icciones hasta el Segura. y por
que el Júcar hacia sus aportaciones 
al Vinalop6. 

Y en ese "sueño" han visto que 
nunca más morlan valencianos 
ahogados. ni se perdlan miles de 
millones de pesetas en bienes y 
productos. porque las lluvias no 
encontraban a su paso la adecuada 
protección. Y adem!s. el agua em
balsada y canal izada llegaba al 
consumo humano y da riego en 
condiciones. sin contaminación. 

FOTO U.Dli!:FT 

Principales peticiones de Orihuela 
• Dos autopistas para enlazar Valencia y Ali

cante con Madrid. 
• Trasvase de aguas del Ebro a Castellón, del 

Tajo al Segura y del Júcar al Vinalopó. 
• · Prolongación de la A -7 por el sur hasta Má

laga, pasando por Cartagena. 
• Construcción de las presas de Tous. 8ellús y 

Escalona. 
• Legislación especial sobre vertidos y solu

ción urgente de la contaminación del Segura y La 
Albufera. 

• Autovla desde Sagunto a Zaragoza y enlace 
directo con Sevilla. por Albacete. 

• Salida directa desde el puerto hacia el norte 
hasta la A-7. 

• Ancho mln1mo de calzada en todas las carre
teras de la región de 8 metros. 

• Extensión de la red de distribución de gas a 
toda la región. 

• Consuucc1ón de mini-centrales hidroeléctri · 
cas en el Turia. 

• Circunvalación de todas las ciudades de la 
Comunidad hoy atravesadas por alguna carretera 
nacional. 

• Aplicación de la Ley de Incentivos Regiona
les a toda la Comunidad. 

• Creación de una red regional de depuradoras 
y depósitos de residuos industriales. • Prolongación de la linea férrea de alta veloci-· 

dad hasta Murcia, con parada en todas las capitales 
de provincia. 

• Medidas de incentivación de las llamadas 
'"industrias limpias". 

En ese "sueño" que los más re
presentativos d irigentes empresa
riales de la Comunidad Valenciana 
han tenido colectivamente en Ori
huela el 13 y 14 de abril , han visto 
también cómo las ciudades e in
dustrias de la región tenlan posibi
lidad de usar el gas como fuente 
energética. y que el Turia era utili
zado también como fuente energé
tica mediante la instalación en él de 
mini-centrales· hidroeléctricas. 

Han seguido "sonando" y han 
visto que el gobierno de la región 
elaboraba un plan especifico para 
captación de inversiones en el ex
tranjero. y que les pedla su colabo-

ración para ello. Que ese gobierno 
dedicaba tiempo de sus mejores 
hombres a ese cometido. y que este 
pueblo no quedaba en situación de 
desventaja comparativa respecto a 
otros del Es1ado, porque aqul tam
bién se aplicaba la Ley de Incenti
vos Regionales. 

Y todo eso se hacia, siempre en 
el "sueño" de los empresarios. en 
una Comunidad Valenciana donde 
existla 1¡r¡a. clara conciencia social 
de la impónancia que tiene la con
servación def medio ambiente. Una 
conciencia social lograda gracias al 
trabajo realizado desde un consejo 
asesor en materia de medio am-

biente, donde ellos podfan hacer 
olr •u 'VOZ. Y todo esto era posible 
porque la Administración habfa 
ptemiado e incentivado a las em
presas "' limpias"'. y porque habla 
creado toda una red de depurado
ras y depósitos públicos o co-ges
tionados para el almacenamiento y 
reciclaje de los residuos indus
triales. 

Y el "sue~o de Orihuela" .tonta 
un final feliz. pues con estos me
dios e infraestructuras flsicas y po
llticas existla un entorno ambiental 
y social idót1eo para crear riqueza. 

S.M. A. 
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Un .pueblo sano, 
. culto, que viva 
en dignas casas 
El "sueno .. empresarial de Ori

huela no se ha limitado tan sólo a 
r89lamar mejoras del enlorno flsi 
co. De poco servirlan unas buenas 
carret8fas. un paisaje envidiable y 
agua saludable si los ciudadanos 
llamados a ser beneficiarios direc
tos de todo ello no tienen resueltas 
otras necesidades básicas, y re· 
sueltas con el nivel de calidad 
adecuado. 

Y ello, en el .. sueno de Orr 
huela. se concretó en la creación 
de tres nuevos hospitales ttios en 
Alicante y otro en el interior de la 
provincia de Valencia). además 
de la ampliación del de Castellón 
y la finalización de los de Orihue
la y Vinaroz. Se ha "soñado" 
también que el maternal de Se
gorbe se amplia a medicina gene
ral, y que se creaban .. mini-hos
p itales .. locales en los principales 
puntos de concentración de po
blación en la costa. 

En el "sueno" de Orihuela los 
ancianos. marginados sociales, 
drogadictos. huérfanos y necesita
dos de la región. tenlan centros de 
asis1encia suficientes. con la nece
saria dotación de medios para 
prestar su cometido. 

En ese "sueño" habla una uni
versidad privada en Valencia. otra 
en Castellón. estud ios superrores 
de cerámica en La Plana. de elec· 
trónica y diseño en Ahcante y de 
idiomas y artesanfa en Orihuela 
Además. las enseñanzas de For· 
mación Profesional estaban per· 
fectamente adaptadas a las necesi
dades reales de las empresas. 

Y los jóvenes. cuando querian 
independizarse y adquiri r o alquilar 
una vivienda. no tenlan que sopor 
tar precios abusivos. porque ex1s
tia suficiente suelo urbano para 
edificar, y los especuladores ha· 
blan perdido su negocio 

Y las fincas que se construían en 
ese suelo urbano que se "soñó" en 
Orihuela estaban perfectamente 
equipadas de alcantarillado. jardi
nes. equipamientos sociales. etcé
tera. porque asi se había previsto 
en el planeamiento urbano. 

Y los ciudadanos que vivlan en 
.la Comunidad Valenciana. en ese 
sueño, podlan disfrutar de la rr -
queza g·enerada por un floreciente 
sector turlstico, que era fomentado 
por la normativa urbanlstica y no 
amenazado por las arbitrariedades 
legislativas. , 

Era un sueño, ol que tuvo el 
·mundo empresarial en Orihuela. 
donde los valencianos vivlan en 
casas y ciudades dignas, gozaban 
do un nivel· de salud garantizado y 
sus hijos reciblan la formación 
adecuada. 
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La decisión de Agramunt centra la preocupación del empresariado valenciano 

De la autopista a la política en sólo un año 
¡--:-i ace ahora casi un año 
1 H 1 que desde la Confedera
¡ n 1 ción Empresarial Valen
~ ciana se lanza la reivin
- dicación de la autopis1a 
como proyec10 alternativo a la in· 
completa autovla prevista entre 
Valenc1a y Madrid. periodo de 
tiempo en que los empresarios va
lencianos han tenido un significa
trvo protagonismo que ha desem · 
bocado en la llamada del PP a 
Pedro Agramunt para hacerse car
go de la refundación del PP en la 
Comunidad Valenciana, tarea que 
ha recibido la aceptación empre· 
Sllrial pero que preocupa por sus 
consecuencias: El diflcil relevo 
que se plantea en la CEV. 

La reacción contraria que desde 
la Generalidad surge a través del 
ponavoz del Consell, Joaquln 
Azagra. y la respuesta del enton
ces p~esidente de la Cámara de 
Comercio de Valencia. José Maria 
Simó Nogués. mostrándose partí· 
dario de la opción autovla y los 
posterio<es mensajes cruzados a 
través de los medios de comuni· 
cación valencianos hacen crecer. 
semana tras semana. una bola de 
nieve imparable cuyas conse
cuencias son las ya conocidas: 
Fuertes tensiones entre la confe
deración empresarial y la Cámara 
de Comercio. con el resultado de 
la dimisión de Simó Nogués; pro· 
bleraas internos en la federación 
empresarial más poderosa. el me
tal. con le d imisión de su presi · 
dente. Ernesto Muñoz: enfrenta· 
miento empresarios-Generalidad; 
planteamiento de la cumbre de 
Orihuela como foro de mayor rei
vindicación. nuevas tensiones cá
maras- empresarios; sustitución 
del presidente de la Caja de Aho· 
rros de Valencia. Salvador Fernán
dez Calabuig por Simó Nogués. 
etc .. sin olvidar el entendimiento 
alcanzado. por primera vez en la· 
historia económica valenciana, 
entre las orgenizaciones·empresa
riales y las instituciones económi
cas de las tres provincias. dejando 
de lado gran pane de ese provin
cianismo partidista que tanto ha 
per¡udicado. 

Fraga se fija en Agramunt 

Todas estas circunstancias ha· 
cen que la CEV adquiera un signi 
ficativo protagoaismo en los me· 
dios de comunicación. personali · 
zado en su presidente. Pedro 
Agramunt. que provoca el interés 

Pedro Agremunt roro UDRfl M1nuel Ponce 

Con Agramunt en el PP. en dos meses 
la patronal valeñciana deberá elegir 
a su nuevo presidente. 

Cabe la posibilidad de que también se necesite 
un nuevo secretario general si Lllis Espinosa 
decide irse con Agramunt. 

· Para pensar en una posible presidencia de 
Fernández Calabuig, debería primero formar 
parte de la asarpblea general de la CEV. 

E1 presidente de la Federación del Metal. 
Manuel Ponce, podría ser otro candidato a la 
presidencia de la CEV. 

del llder del PP. Fraga lribarne. 
para quien la Comunidad Valen
ciana represeota un gran proble· 
ma por las tensiones internas de 
su partido y la ascensión de Unión 
Valenciana. 

Fraga baraja los pocos nombres 
que pueden. a su juicio. desempe
ñar la tarea y se dirige a Agramunt 
ofreciéndole la refundación del PP 
en unas condiciones excepciona· 
les y el presidente de la patornet. 
que todavla no ha dado a conocer 
públicamente su decisión. se sien
te atraldo por la oferta. 

¿Qué hubiera pasado si el presi· 
dente de la Generalidad. Joan Ler· 

• ma. acepta la asunción reivindicati· 
va de la autopista y encabeza la 
petición ante el Ministerio de obras 
Públicas? Esto es algo que se pre
guntan desde la misma CEV y cuya 

s .... &} . Hif 

respuesta podrfa ser la de que 
Agramunt siguiera al frente de la 
CEV y pensara de forma exclusiva, 
en estos momentos. en la presiden
cia de la CEOE para la que tenla 
verdaderas posibilidades. 

Evidentemente. las tensiones 
entre Cámara-patronal se hubie· 
ran producido de igual forma. 
pero la cadena de cambios produ· 
cida no hubiera sido tan larga. 

Con Pedro Agramunt en las 
puertas de la polltica. la preocu
pación empresarial se orienta a la 
misma dificultad del recambio 
para que ésta no distor.;ione lo 
que se ha conseguido hasta aho· 
ra, máxime cuando desde la CEV 
se ha apostado fuerte. a lo socie· 
dad civil. propiciando enemista 
des y resent imientos con el pani 
do en el poder. 

roro LLORn 
S1lvador Femindez C.lebuig 

lula &plnou 
fOTO MONZO 

También existe preocupación 
porque las reglas de juego en la 
politice pueden provocar malas 
pasadas y más cuando la ·tarea 
que debe desempeñar Agramunt 
supone el desplazamiento o el 
alejamiento definitivo de algunas 
personas que hoy detentan parce
les de,poder en el Panido Popular. 

Pero con Pedro Agramunt en el 
PP. no es desc<1bellado pensar 
que su actual equipo siga .a su 
lado. aunque este hecho se pro-

• duzca unos meses más tarde. 
Por este motivo. la situación es 

doblemente complicada dentro de 
la patronal: no sólo hay que bus· 
car a un nuevo presidente, sino 
que posiblemente haya que ha· 
cerio también con un nuevo se· 
cretario general. aunque en esle 
último punto las posibil idades son 

Las acciones inspectoras de Trabajo 

más fáciles. el actual secretario 
general del metal. Angel Slasco. o 
el secretario general de la federa
ción agroalimentaria. Manuel Ga
llen!. 

En busca del presidente 

Apostar. hoy por hoy. por un 
nombre como futuro presidente 
de la Confederación Empresarial 
Valenciana resulta complicado, 
más cuando ni el propio "petit co· 
mité" parece tenerlo claro. 

Pero este hecho no es motrvo 
para dejar de valorar datos como 
la tradicional fuerza de la principal 
federación empresarial. el metal, 
aunque ésta no esté en la actuali
dad tan unida internamente. Su 
presidente. Manuel Ponce. accede 
a la presidencia tras la dimisión de 
Ernesto Muñoz ante una hábi l ju
gada de un sector vinculado a 

- Simó Nogués. 
La salida d~ Fernández Cala

buig de la Caja de Ahorros de Va
lencia. hombre con un fuerte res· 
paldo en el metal. del que fue su 
presidente. tampoco permile olvi
dar sus posibilidades. aunque an· 
tes deberla dar el paso de formar 
parte de la asamblea general de la 
CEV. 

En este sentido. por parte del 
metal se podrla jugar a estas dos 
personas. aunque tampoco se 
descarta la búSQueda de un em
presario que al modo ·de Pedro 
Agramunt no tenga una vincula
ción especifica a una federación 
de las fuenes. 

Hasta el momento. todo parece 
indicar que la decisión, que debe· 
rá ser negociada y consensuada, 
sigue siendo poco más o menos 
que una incógnita - aunque se 
hayan barajado unos cuantos 
nombres- y sin lugar a dudas, 
una decisión dificil. 

Con el pase de Agramunt a la 
política. uno de los vicepresiden
tes de la CEV y presidente del me· 
tal. Manuel Ponce, se haria cargo 
de la responsabilidad de la patro· 
nal durante dos meses. que es el 
periodo establecido para convocar 
nuevas elecciones. 

Atado y muy atado debe quedar 
el relevo. antes de la dimisión de 
Agramunt. para evitar posibles 
movimientos en esos dos meses 
que pudieran cambiar el rumbo 
trazado en la estrategia de la C EV 
en los últimos meses. 

Mario Beltrán 

Hostelería y calzado en la Comunidad Valenciana, objetivo especial 
: 1 1 Ministerio de Trabajo 

y Seguridad Social 
j E concentrará sus activi-

dades inspectoras en 
=== los sectores en los que. 
tradicionalmente. ha existido 
mayor fraude. concretamente: 
construcción. hostelerla. con· 
facción y calzado. comercio y 
minerla. También se desarrolla· 
rán planes especllicos de ins· 
pección en las comunidades de 
Andalucla y Extremadura en re
lación con el Plan de Empleo 
Rural y el subsidio agrario. se
gún el último documento entre· 
gado por la Administración a los 
interlocutores sociales en la. 
mesa de empleo. 

En el mencionado documento 
se señala que " las contratacio
nes irregulares. los posibles, 

usos de cprestamismo laboral• y 
la util ización fraudulenta de tra· 
bajador en el sector autónomo 
exige una atención especial en 
la construcción. Por ello -afir
ma el Gobierno-- será objeto de 
un seguimiento panicular. as· 
cendiendo el número de actua· 
ciones previstas a 1 04.000". 

El M inisterio afirma que " tam
bién el sector de hostelerla será 
objeto de un seguimiento espe
cial este año. panicularmente. 
en la Comunidad Valenciana. 
Murcia. Baleares. Canarias y la 
Comun idad Andaluza en los 
meses de verano. Las actuacio· 
nes que se .han previsto para 
este sector. en materia de em · 
pleo. superan las 81 .000. Esté 
previsto reforzar estas actuacio· 
nes con el desplazamíonto do 

inspectores y contro ladores de 
otras provincias". 

En los sectores de confección 
y calzado la Inspección del Mi · 
n isterio de Trabajo y Seguridad 
Social tiene previsto realizar. 
este año. m6s de 14.000 actua
ciones. coincidiendo con cam· 
pañas punta de producción y, 
por ende. de contratación frau
dulenta. Se realizarán actuacio 
nes intensivas en zonas como 
Madrid. Alicante y Murcia. entre 
otras. 

El sector de comercio será 
otro al que la inspección presta · · 
ril especial atención este año. En 
el mismo se han llevado a cabo 
más de 11 6.000 actuaciones en 
materia de empleo. 

En el sector de minerla se in 
cid iré en el control del empleo 

irregular v en el funcionamiento 
de centros de trabajo c landest i· 
nos en la provincia de León y en 
el Principado de Asturias. sobre 
todo. 

Junto a los anteriores secta· 
res. la inspección se centrará en 
las comunidades autónomas de 
Andalucla y Extremadura en re· 
!ación con la aplicación del Plan 
de Empleo Rural y el subsidio 
agrario. También se inves1igarán 
las industrias de producción ali
mentaria. bebidas y producción 
agrlcola. 

En concreto. se intensificarán 
las actuaciones inspectoras en 
el sector de conservas vegetales 
de La Rioja. Navarra. Murcia y 
Céceres. las grandes explotacio
nes agrlcolas de Andalucla. en 
flota de bajura y media altura en 

Galicia. Huelva, Cádiz y Guipúz
coa. y las campañas específicas 
de recolección en Cataluña. 

Además, para este año se ha 
establecido un programa coor
d inado de actuación de contra
taciones fraudulentas de extran· 
jeros entre la Dirección General 
del Instituto Español de Emigra 
ción y la Inspección de Trabajo 
y Seguridad Social. 

Este control incidirá. especial . 
mente. en los colectivos de 
odontólogos. profesores de 
idiomas. asistentes de grupos 
turíst icos. artistas de espectácu 
los. deportistas y trabajadores 
en campañas agrlcolas. en don
de las bolsas de fraude son más 
significativas. 

lota Ortega 
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Juan Lerma, presidente de la Generalidad, analiza la "Cumbre de Orihuela " 

"Las prioridades de grandes y pequeñas empresas no coinciden" 
Relajado, en mangas de camisa, sin rehuir la sonrisa y 

alguna que otra broma, Juan Lerma, presidente de la 
Generalidad Valenciana, disecciona en esta larga entre
vista con LAS PROVINCIAS lo ocurrido el 13 y 14 en 
Orihuela, en la llamada "cumbre empresarial" , explicando 
la postura de su gobierno respecto a diferentes reivindi
caciones alli planteadas, y todo ello sin rehuir en absoluto 
el trasfondo político de toda la operación. Si el domingo 
antes de Orihuela fue Pedro Agramunt quien habló e-n 
estas páginas. hoy es Lerma quien da respuesta. 

.------. ne sema na despu61 do 
j u 1 Orlhuola, ¿cúal os au valo· 
L ~ =

7
n aobre lo que 1111 

-==- -Creo que los empm
saños. a través de sus organizaclo· 
nos representativas. están en su de
recho de celebrar cuantas jamadas 
de reflexión y debate deseen hacer, 
y es lógico que de ellas salgan reí· 
vindicaciones. Creo que todo eso. 
no solo es lógico. sino bueno. Aho
ra bien. en mi opinión el proceso 
preparatorio previo ha sido excesi
vamente polftico. y los aconteci
mientos posteriores avalan esta va· 
loración. .. 

- ¡Tan mal le parece que un dirl · 
gente empruaríal manifieste pú· 
blicament• au vocación polltica7 

-No, en absoluto . Creo que una 
vocación polft ica expresada clara y 
púbrtcamente es muy d igna. Lo que 
si me parece mal es que se mezclen 
una o varias vocaciones politices 
particulares. perfectamente leghi· 
mas. con los problemas colectivos 
que puada tener e l. empresariado · 
valenciano. 

-Pero en principio al menoe, no 
necesari.mente t ienen que aer an· 
tag6nícoa loa lnter- y deaeoa 
pollticos de uno11 difiverrtes empr8· 
aariales, y loa intereses y deseoa del 
colectivo empresari.I. 

-En efecto, en principio no tie· 
nen que ser necesariamente anta. 
gónicos. Pero la acción d e g obier • 
no consiste en ª'monizar y priori· 
zar las reivindicaciones sociales. A 
mi me parecen buenas casi todas 
las peticiones hechas en Orihuela. 
pero ellos saben que los recursos 
disponibles son escasos. Ya les 
dije en Orihuela que la prioridad d e 
eS1e gobierno ha sido la lucha 
contra el desempleo y atender la 
situaciones sociales de margina
ción. Solo en la medida en que los 
recursos públícos lo están permi· 
tiendo, estamos a tendiendo tam-

b ién otras reivindicaciones en ma
teria de infraestructuºras. 
-¿Cómo ae u pllcan emonces las 

reivindicaciones recogldaa en Ori· 
huela7 

- Hay varios facte<es en esas rei· 
vindicaciones. En primer ' lugar. les 
Inversiones en infraestructuras, por 
su propia naturaleza. son de mate· 
rialización lenta. Hey que estudiar 
la situación, p lanificar. d astinar 
fondos a ello y ejecutar. Y eso es un 
pioceso de años. En segundo lugar. 
es un fenómeno perfectamente de
mostrado que los comportamientos 
sociales cambian según estemos en 
una si tuación recesiva o en una si· 
tuaci6n expansiva. Durante los 
años de c risis el objetivo de todo el 
mundo era subsiS1ir. En los mo· 
mentes de expansión. cu1ndo la 
economla genera excedentes. lo , 
qUll se quiere es conseguir el mayor 
trozo posible en el reparto de ese 
excedente. Es lógico. pues, q ue · 
ahora hayan más reivindicaciones. 

Pero. en tercer lugar. creo que 
hay una cierta dejación de respon· 
sabilidades por parte de una e<ga
nización que firma un programa 
económico. donde se sallalan per
fectamente las prie<idades. objeti
vos y disponibilidedes presupues· 
tsrias, y acto seguido dice: .. Eso 
esta bien, pero edemh queremos 
todo ésto". Para eso no hacia falta 
firmar ningún compromiso. 

- Dejamos claro desda ahora 
una cuestión. ¿Alguna da 111 rei· 
vindicaciones do Orihuola v1 a ser 
aundida7 

- Muchas de las reivindicaciones 
de Orihuela están ya contempladas. 
presupuestadas v en ejecución. 
tanto en el Programa Económico 
Valenciano como en el Plan de De· 
sarrollo Regional. A lo sumo pode
mos estar discutiendo de un pro· 
blema de plazos; de tiempo de eje
cución. Pero también para resolver 
tal problema hice una propuesta en 

Creo que el proceso preparatorio 
de Orihuela fue excesivamente 
político, y los acontecimientos 
posteriores avalan esta valoración. 

Hay dejación de respon·sabilidades cuando 
una organización firma un programa 
económico y luego dice: " Todo eso está 
bien, pero quiero mucl:to más". 

p> ' "i *f cu a,,, e;,,, ' ' • ª' Mfi * 1 : Plt%f; M i 0 ae tjit!P± t ih·'URW . : 

Orihuela. Si lo que les pieocupa es 
el plazo de entrada en servicio de 
determinadas infraestructuras. yo 
estoy dispuesto a ayudarles para 
conseguir alguna fórmula de co· 
laboración entre iniciativa privada y 
sector público, y que con dinero 
privado y en régimen de concesión 
temporal puedan hacerse esas in · 
fraestructuras. 

- ¿Puede concreter mh eso? 
-Por ejemplo el tema autopista. 

Lo que nadie puede negarle al Go· 
bierno legitimo d e la nación es el 
derecho a mejorar el transpone pú· 
blico por carretera. y éso significa 
que nosotros vamos a seguir ade· 
lante con nuestro programa de au· 
tovlas. Ahora bien. si a alguien le 
compensa invertir el dinero preciso 

para hacer una autopista de peaje 
adem6s de la autovla. bien por sus 
necesidades particulares. bien por· 
que cree que hay una oponunidad 
de negocio en ello. cuentan desde 
ya con todo mi apoyo práctico para 
conseguir esa concesión. 

Otro tema: el TAV. Yo ya he ha
blado varias veces con e l ministro 
de Transportes y el presidente de 
Rente sobre esa tema. y tengo la 
plena seguridad de que la Comuni· 
dad Valenciana va a tener un trans
porte ferroviario adecuado a las ne
cesidades. Ahora bien. si lo que 
quieren es aún más velocidad. o 
acelerar los plazos de ejecución. re
pito lo d icho. Vamos a estudiar el 
coste que ello supondrla y veamos 
lo que la iniciativa privada está dis-

puesta a invertir. 
-¿Piensa 8CalO que -· tipo de 

reivindiaciones no responden• in· 
ter- priorlterioa de la mayorla 
del mundo empresaria l v1lencl1no? 

- Algo de eso hay. Yo creo que 
en algunas revindicaciones de Ori· 
huela priman unos intereses o in· 
tenciones pollt icas sobre los intere· 
ses prioritarios de la mayorla del 
empresariado valenciano. Y creo 
que eso ocurre porque en los últ•· 
mos tiempos sa ha producido un 
cambio en las actitudes y compor
tamientos del equipo dirigente em
presarial. Si analizamos los hechos 
desde una perspectiva de larzo pia· 
zo. hay q ue recordar que algunos 
de los actuales miembros del equ1· 
po dirigeme empresarial iuRaron un 

-
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Muchas de las reivindicaciones 
de Orihuela están contempladas 
en el Programa Económico 
Valenciano y en el Plan de 
Desarrollo Regional. 

Estoy dispuesto a ayudarles para 
hacer con dinero privado, y en 
colaboración con el sector 
públ ico, las infraestructuras que 
reclaman. 

En algunas reivindicaciones de 
Orihuela priman las intenciones 
políticas sobre los intereses de la 
mayoría del empresariado 
valenciano. 

papel progresista e fn ñovador 
cuando protagoniuron el recambio 
del anterior equipo. Pero una vez 
instalados en les parceles de poder, 
poco a poco han venido adoptando 
las mismas posiciones respecto a la 
Administración, que eran defendí· 
des por equalles personas a las que 

stituyeron. 

-¿El problema •t• en el modelo 
da raleclón Adminis1recl6n· ampra· 
sariado? 

- Esa es l a manifestación d e 
que existe un problema. En mi 
opinión el problema es más pro· 
fundo. Yo creo que el equipo diri· 

..-,een1e actual no representa ade· 
.uadamente los intereses priori ta · 

ríos de le inmensa mayorle d el 
empresariado valenciano. 

- ¿Cómo • posible eso? 

-No quiero decir que sean inte· 
reses antagónicos los de la gran 
empresa y los de miles de peque/las 
y medianas industrias. Quiero decir 
q ue les prioñdades son distintas. 

Una gran empresa tiene dinero su· 
ficien1e para atender sus necesida · 
des de investigeci6n, para mente· 
ner en funcionamiento su red co· 
mercial en el exter ior. para formar a 
sus cuadros. Y eso. en cambio, le es 
mucho más d iflcil a una pequeña 
indus1ria. Por contra. un punto arri· 
ba o abajo d e aumento salarial, o 
en los costes de Seguridad Socral. 

efecuin mucho más a una gran em· 
presa, con plantille g rande, que a 
un peque/lo taller o a una industña • 
con 50 operarios. 

Ahf es donde yo creo que está la 
eleve de la his1oria. Y desde esa 
perspec1iva se comprende lo que 
esté ocurtiendo, por ejemplo, con 
las C6maras de Comercio, con los 
ins1hutos 1ecnol6gicos, etc. Y nadie 
debe olvidar que son esos miles de 
pequeñas v medianas empresas las 
que crean de verdad el empleo v la 
riqueza social. 

-¿Quiere decir que pare les pe· 
qua/las empresas no son importen· 
t es los costes salariales o los de 
Seguridad Social? 

- No. Evidentemente que son 
imponantes. Pero dudo que un pe· 
que"o empresario que quiera ex· 
ponar, por ejemplo, no tenga tam· 
bién mucho interés en que la Admi 
nistración le ayude a montar su red 
comercial o a lanzar su marca en el 
extranjero. En cambio, los grandes 
eso lo tienen ya resuelto, v sus 
prioridades son otras. Evidente· 
mente. nadi e, ni peque/los ni gran· 
des. ve a rechazar ayudas. v a nadie 
le viene bien pagar más sala11os 

t-'ero pues1os a prioril ar, entre in · 

venir centenares de miles de millo· 
nes de pesetas en una au1opis1a, o 
dedicar el dinero público e ese otro 
t ipo de acciones. a lo me¡or las 
p11011dades va no coinciden 

LAS PROVINCIAS /1 3 

Es mucho más fácil estar saliendo 
todos los dlas en prensa con declara. 
c1ones pollticas. que conseguir pn· 
meras p6ginas en los periódicos ., 
uno dedica su tiémpo a preparar cur
sos de recicla¡e v formación de cua· 
dros d irectivos ernpresañales. 

- Volviendo a les reivindicacio
nes de Orihuela. Alll sa pidió que 
toda le red viaria de le Comunidad 
tenga un firme con ancho mlnimo 
de 8 me1ros. 

- Eso es precisamente lo q ue va 
a hacerse con el Plan de Carteleras 
d e la Comunidad Valenciana. que 
esté en ejecución desde hace d os 
años. El problema puede estar en el 
plazo de ejecución. Yo también 
querrla tenerlo en d os años en lugar 
del 6 u a Si me d icen cómo conse· 
guirlo sin aumentar los impuestos. 
muy gustosamente les atenderé. 

- En materie energética se ha pe
d ido que la red de gas llegue hasta 
Alicante. 

- No solo me parece bien. sino 
hace ya cuatro aflos, en unas Jor
nadas Energéticas celebradas aquí 
en Valencia. ya d ije q ue era necesa· 
rio, no solo traer el gas por Caste· 
llón hasta Valencia, sino construir 
un gaseoducto desde Cartagena 
hasta Alicante. 

-En le ponencia de infraestructu· 
ras educativas se pidió el establecí· 
miento de una Universidad privada 
en la Comunidad Velenciene. ¿Qué 
tiene que decir al respecto? 

- Sobre la Universidad privada 
poco tongo que decir. M e conste 
que es algo que ya está preparén· 
dose. La competencia de reconocer 
o no titulación superior a esas en· · 
señanzas no es de la Generalldad. 
sino d el Consejo d e Universidades. 

Por lo tanto ... A mi lo que si me 
preocupa es la calidad de la ense
ñanza que se impane en las Univer· 
sidedes pC.blicas de la Comunidad 

- ¿Compane le revindicaci6n 
planteada en Orihuela, de extender 
la ley de lncentiv0$ Regional es a 
todo el territorio de la Comunidad? 

- No, en absoluto. No uene sen· 
tido reclamar el mismo réf¡1men de 
ayudas públicas para todo el tern· 
torio. porque eso signif ica conde· 
nar al subdesarrollo de por vida a 
las zonas m6s deprimidas. Si se dan 
las mismas ventajas a una empresa 
por instalarse en el área meuopoh· 
1ana de Valencia. que por irse a Los 
Serranos, por e¡emplo. ¿quién de· 
mon1os se iría allí? 

S. M. A. 

1 
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VALENCIA 
Ayer "se despidió" de la CEV-Cierval 

Agramunt, candidato a presidente del PP después de las europeas 
Pedro Agramunt Font de Mora. hasta ayer presidente de la Confe

deración Empresarial de Valencia (CEV) y de la Confederación Regio
nal de Empresarios de la Comunidad Valenciana (Ciervel). presentó 
ayer manana. ante l a junta direct iva y comité ejecutivo de ambos 
organismos, respectivamente. su dimisión irrevocable. Segun las ma · 

nifestaciones realizadas por Pedro Agramunt ayer en rueda de prensa 
por la tarde. oficialmente pasa a convenirse en un "ciudadano de a 
pie". " Voy a ded icarme a lievar algunas empresas paniculares m ias. y 
sobra todo. aatender el bufete de abogados que tengo con un par de 
socios desde hace anos". 

En la práctica. el ya ex -presidente 
de la patronal valenciana va a to
marse unos semanas "sabáticas" 
por lo que a la vida pública se refie
re. Probablemente a f inales de 
mayo se aflhará al Partido Popular 
como militante " de base". y tras las 
próximas elecciones al Parlamento 
Europeo presentará su candidatura 
como presidente. con equipo pro
pio. a la ejecutiva regional del PP 
en la Comunidad Valenciana. 

De una parte. Agramunt intentó 
en todo momento ayer, en declara 
ciones realizadas a LAS PROVIN
CIAS. deslindar su protagonismo 
como presidente de los empresarios 
valencianos. de cualquier actividad 
"mihtantemente política", " y por 
eso mi dimisión. En algún momen
to tenla que ser. Desde luego antes 
de qua empiece la campana a las 
elecciones europeas. Y hoy es tan 
buen dla como cualquier otro" . 

Pero ¡unto a esto. tampoco obvió 
sus s1mpatlas y apoyo personal ex
preso a la candidatura de Laopoldo 
Ortll. que uá. probablemente. de 
numero 1 O en la lista del Partido 
Popular a Estrasburgo. 

" Durante el tiempo en que fui 
presidente de la CEV tan s61o en 
una ocasión manifesté pubiica 
mente mi simpat la y apoyo por un 
candidato polit i co. y fue cuando 
Leopoldo sa presentó en las pasa
das elecciones europeas. Entonces 
lo hice a titulo estrictamente par 
t icular y en favor del personaje. no 
del panido. Ahora volveré a hacer 
lo tambi6n a titulo panicular. pero 
no sólo por el personaje. que me 
sigue pareciendo muy válido, sino 
también por el panido". 

" Precisamente por ello" , añad ió 
ayer Agramunt, " he querido dimit ir 
de todos los cargos de representa
ción empresarial antes de qua em
piece a •calentarse» e l ambiente 
para la próxima campana electo
ral " 

ultimos aftos; actitud que no supo
ne dejación por pana da la CEV da 
estar presente y expresar su voz en 
las decisiones pollt icas de los res
ponsables de las Administraciones 
Publicas" 

No fa ltó en el comunicado de la 
patronal una referencia expresa a la 
reciente "Cumbre de Orihuela". 
" Los asistentes han rati ficado el 
objetivo marcado en el cumpli 
miento de las conclusiones de la 
• Cumbre da Orihuela», y de los 
compromisos adqu iridos po r el 
presidente de la Generalidad en el 
discurso de clausura de las Jorna
das" . 

Tras la reunión de la directiva de 
la CEV se reunió la ejecutiva de la 
patronal regional. presidida tam
bién hasta ayer por Pedro Agra
munt Font de Mora. y ante ella pre
sentó asimismo la dimisión. 

Hasta que la CEV elija formal
mente su nuevo p1esidente. tras el 
periodo transotoroo que se abre hoy 
con la presidencia en funciones d~ 
Manuel Ponce. será el ti tular de la 
Confederación Empresarial de la 
Provincia de Alicante (Coepa). 
José Llorca. quien ostentara la pre
sidencia en funciones de la patrO· 
nai regional. 

" Una vez elegido el nuevo presi
dente de la CEV". afirmó ayer a 
LAS PROVINCIAS Pedro Agra
munt. "supongo que se reunirá el 
comité ejecut ivo de Cierva! pare 
elegir ai presidente que estimen 
más oponuno" . 

" Los representantes empresaria
l es de ie Comunidad Valenciana 
han coincidido en calificar la labor 
de Pedro Agramunt al frente de 
Cierval como sustancial. destacan
do el esfuerzo realizado en el pro
ceso da estructuración de todo el 
entramado empresarial de la re
gión. asi como el estrechamiento 
de las relaciones con el resto da las 
instituciones económico-empresa
ria les". afumaba ayer el comunica 
do of1c1al remitido tras la ejecutiva 
de Cierva! 

De esta forma Agramunt conlii 
mó ayer a este periódico que piensa 
apoyar expresamente a Leopoldo 
Omz y al Partido Popular en las 
proximas elecciones al Parlamento 
Europeo. 

" El órgano rector da la CEV". 
afirmaba ayer el comunicado oficial 
remitido por la patronal valenciana 
tras la reunión de su junta directiva. 
" ha agradecido vivamente a Pedro 
Agramunt su dedicación y esfuer
zos para la Confederación y todo el 

colectivo que representa. y acordó 
testimoniar püblicamente su reco· 
nocimiento e le labor desempe~a
da. a la qua ha cal ificado de ejem
plar". 

En este comunicado oficial se 
afirma que .. los representantes em· 
presariales ponen de manifiesto su 
Intención de mantener la linea 

abierta bajo la presidencia de Pe
dro Agramunt. en la qua ha preva
lecido la defensa de los intereses 
empresariales. como componentes 
transcendentales da la sociedad ci
vil valenciana" 

En este mismo comunicado se 
decía que el órgano-cúpula de ia 
patronal regional valenciana acor 
dó diriguse a las Cámaras de Co
mercio "para crear una comisión 
mixta de seguimiento. del cumpli
mientno de los objetivos expresa
dos en l as conclusiones de la 
• Cumbre de Orihuela•"-

Asimismo. " ratifican su apoyo a 
la actuación de independencia par
tidista llevada e cabo en estos tras 

Hasta que haya presidente electo en la CEV 

S.M. A. 

Por el momento Agramunt sigue en la Cámara de Comercio 
En cumplimiento del pacto establecido tiempo 

atrás entre Confederación Empresarial de Valen
cia (CEV) y Cámara de Comercio. Industria y 
Navegación (segun el cual ambos presidentes 
son miembros del otro comité ejecutivo). Pedro 
Agramunt Font de Mora explicó también ayer. 
primero ante el comité ejecutivo y posteriormen
te al pleno. su postura tras la dimisión presenta
da en la ejecutiva de la CEV. 

" Dado que se abre ahora un periodo de interi
nidad en la presidencia de la Confederación Em
presarial. qua entiendo que va a cerrarse rápida
mente. pera no provocar mb d istorsiones de las 
estrictamente necesarias. he informado al co
mit• ejecutivo y pleno de Cámara de Comercio 
de mi dimisión en la CEV. he anunciado que mi 

puesto en la Cámara tiene desda ahora carácter 
puramente provisional. y qua en el mismo mo
mento en que haya un presidenta elegido en la 
CEV. presentaré mi dimisión en al comita ejecu
tivo para cederle mi puesto" . 

Pedro Agramun1. que en la vida privada va a 
seguir ganándose la vida como empresario y 
profesional independiente. no se plantea por el 
momento presentar su dimisión del pleno de la 
Cámara de Comercio ... Sólo en el remoto caso 
da qua el nuevo presidenta resultase no ser 
miembro dal pleno. presentarla gustoso mi di
misión para cederle el puesto a 61" . 

Si se confirma en las pióxlmas semanas la elec
ción de José Maria Jiménez como presidente de 
la CEV. no será necesaria lal dimisión, toda vez 

que Jiménez es miembro de pleno derecho en ei 
pleno de la corporación empresarial valenciana. 

El planteamiento que Agramunt hizo por la 
tarde ante la Cámara de Comercio fue conocido 
y aprobado por la 1unta directiva de la CEV. en 
cuya representación he estado en los últimos 
meses ocupando un puesto en el órgano de 
duección y representación de la Cámara de Va
lencia. 

Ayer noche. por último. se reunió el plenario 
de la Asociación Valenciana de Empresarios 
(AVE) . ante el que el ya ex-presidente de la CEV 
y Cierva! i nformó de las decisiones tomadas. y 
de sus intenciones de actuación en el futuro 
inmediato. 

S. M . A. 

M iércoles. 26-4-89 

Jiménez de 
Laiglesia se perfila 

como presidente 
de la CEV 

José María Jiménez de La1glesia 
se perfila como nuevo presidente 
de la Confederación Empresarial 
Valenciana. CEV. al ser ia persona 
que cuenta con mayores apoyos 
entre los empfesarios frente a otros 
posibles candidatos. segun ha po
dido contrastar este peu6d1co entre 
diversos empresarios con represen· 
tación y peso en la patronal. 

Teniendo en cuenta que el nuevo 
presidente de la CEV. tras el parén
tesis de dos meses entre la dimisión 
de Agramunt y las elecciones. ha 
de ser un hombre que cuente con el 
consenso empresarial. continúe 
con la linea marcada y responda. de 
alguna forma. al perfil de Agra
munt. la lista de futunbles entre los 
miembros del comité e1ecutivo de 
la CEV se reduce a pocos nombres 
-Jiménez de La1gles1a. Manuel 
Ponce. Antonio Ba1xauh y Anuro 
Vuosque- entre los cuales J1mé
nez de Laiglesia parece contar con 
mayores pos1b1lodades dado que 
responde a esas caracterlsticas y, 
además. es un empresaroo que goza 
de reconocimiento en la mayoria de 
las federaciones que componen la 
CEV. 

José Maria Jiménez de Laiglesia 
es el actual presidente de la federa
ción empresarial de la construc· 
ci6n, presidente del comité organi
zador del Salón de Inversiones In
mobiliarias del Mediterráneo. vice
presidente de la CEV y miembro del 
pleno de la Cámara de Comercio de 
Valencia. 

Con la dimisión de Pedro Agra
munt. presentada ayer a los órga
nos directivos de la CEV y de Cier
va!, el presidente de la federación 
meta lurgica. Manuel Ponce. se 
hace cargo en funciones de la pre
sidencia de la patronal valenciana 
hasta la celebración de las eleccio
nes. en la que los miembros de la 
asamblea general deberán decidir 
entre el candidato o los candidatos 
que se presenten. 

Las impresiones recogidas en 
clrculos empresariales apuntan a un 
proceso en el que debe funcionar el 
consenso. aunque no se descana 
que se Pfoduzcan mov1m1entos en 
otras federaciones como la del me- • 
tal que podrian apostar por Ponce 

para la presidencia. 1 
A pesar de este hecho. la fuerza 

del metal ya no es tan g rande en el 
conjunto de la CEV. al contar sólo 
con 48 representantes de los 500. 
aproximadamente. que la constitu· 
yen en la actualidad. 

Mario Beltrán 
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José Llorca asume provisionalmente la pres idcncía regional de los empresarios 

Pedro Agramunt espera que su ingreso en el PP aumente 
la "disciplina y regionalismo" de la organización 

M. s . J., Valencia 
El hasta ayer preSl'dente de las asociacioMs 
rmpresariales valeneianas CEV y Cierva!, 
Ptdro Agramunt, espera que, tras su pr6xi· 
mo ingreso '!1 el Partido Popular (PP}, au-

mente la •disciplina y regionalismo" en es ta 
or¡:anizaci6n. Agramunt, de 37 1J\os, dimi· 
tl6 1y<r de sus airgos en la patronal. Le sus· 
tituycn, mJrntras se celebran eltceiones, •I 
pr<s idrnte dt los emprtsarios dt Alicantr, 

Jos< Uore1, en 11 Cierv1I, y Manuel Poner, 
en b CEV. Agramunt dijo que t i trato que 
reciba de sus adversarios un1 vez dtdlcado 1 
su nucn actividad públie1 j>ucd• srr un1 
aventura divertida". 

Pedro Agramunt Font de Mora 
presentó ayer su dimisión irre
vocable en las presidencias de 
la Confederación lnterprovin· 
cial de Empresarios de la Re· 
gión Valenciana (Cierva!) y de 
la Confederación Empresaria l 
Valenciana (CEV), que ostenta
ba. En las próximas semanas 
formalizará su ingreso en e l 
Partido Popular (PP). aunque 
ante los informadores intentó 
eludir la confirmación de su in· 
minente pase a la politica en las 
filas conservadoras. 

Agramunt mantuvo rccicn· 
1cmcntc un encuentro con e l 
presidente del PP. Manuel Fra· 
ga, en el que decidieron lascon
diciones de su ingreso en este 
partido. En sus tareas al frente 
de la Cierva! y de la CEV le sus
tituyen los vicepresidentes res
p<etivos. José Uorca y Manuel 
Ponce. En los próximos dos 
meses culminará el proceso 
ekctoral que se abre en el seno 
de la patronal va.lenciana. 

El ex presidente de la patro
nal ratificó declaraciones reali
zadas anteriormente, en las que 
afirmaba que el PSOE es -un 
partido disciplinado· respecto 
de Madrid. Preguntado sobre la 
presunta indisciplina del PP y si 
su probable ingreso iba a cam
biar tal situación, Agramunt 
respondió: - En cuanto a disci
plina, si; y en cuanto a ser m:ís 
regionalista de la Comunidad 
Valenciana, también". 

Interrogado sobre el trato 
que espera obtener de sus ad
versarios políticos, una vez 
abandonada la representación 
empresarial. Agramunt contes
tó: "Tendré que descubrirlo; 
puede ser una 3\"Cntura divcni· 

Pedro Agramunl , tras anunciar su rollrada de la patronal. Al fondo, Luis Espinosa. 

da-. El ex presidente de la 
CEV, que también dejará la re
presentación empresarial ante 
la CEOE, negó que el hecho de 
no haber formalizado aún su 
alta en el PP obedezca a la in· 
tención de evitar la campa"ª 
electoral europea. 

Agrnmunt, casado con una 
hija del empresnrio de Tycesa, 
Joaquin S:icz Merino. dijo que 
se dedicará a su despacho pro
fesional ·y a pequeilas empre· 
sas privadas-. hasta que llegue 
el momento de su dedidación. 

con toda seguridad prioritaria, 
al PP. También reconoció estar 
sujeto a una inspección fiscal . 
-aunque no tengo nada que 
ocultar", y haber sido titular de 
una póliza de seguro de prima 
única en 1986, que no incurrió 
en ilegalidad alguna, "al haber 
sido declarada·. 

En un comunicado difundi
do ayer, la CEV "ha aceptado la 
citada dimisión, a la vez que la 
lamenta". Agramunt ha osten
tado durante tres ª"ºs la presi· 
dencia de la patronal, confia en 

que la organización empresa
rial mantenga sus actuales ob
jetivos y emplazó al presidente 
de la Gencralitat, Joan Lerma, 
a que "cumpla y no matice los 
compromisos adquiridos en In 
cumbrt de Orihuela-. 

El secretario de la CEV, 
Luis Espinosa, afirmó que per
manecerá en su actual respon
sabilidad "en tanto en cuanto 
goce de la confianza del comité 
ejecutivo". "No tengo previsto 
a corto o medio plazo un cam
bio de destino· . alladió. 

Los partidos tachan de "electoralista" la decisión 
EL PAIS, Valencia 

Los dirigentes de los partidos 
consultados ayer pusieron de 
manifiesto la -precipitación- y el 
carácter "electoralista" de la de
cisión de Pedro Agramunt de 
abandonar la patronal para in· 
tegrarse en el Partido Popular 
{PP). Algunos dijeron que perju· 
dica a Unión Valenciana (UV). 

Segundo Bru, portavoz eco
nómico del Grupo Socialista, 
seilaló: -siempre he pensado 
que el que quiera actuar en polí
tica. que salga al ruedo, y el se
ilor Agramunt llevaba mucho 
tiempo haciendo política ca
muílad a. Lamento la utiliza
ción descarada que ha hecho de 
la organización empresarial 
para sus propios fines. Ahora 
queda muy claro el sentido par· 
tidista que quería imprimir a la 

cumbrr de Orihuela. Espero que 
el nuevo presidente de la CEV 
vuelva a actuar estr ictamente 
como dirigente empresarial, sin 
con fusiones ni maniob r as 
turbias". 

Rita Barber:i, vicepresiden· 
ta de la comisión gestora del 
PP. dijo desconocer -1os térmi
nos de la conversación .. de 
Agramunt con Fraga. Respecto 
de las repercusiones en otros 
partidos de la derecha, scilaló 
que ello - revela la opción clari· 
sima por el PP. que defiende los 
intereses valencianos ... 

El dirigente de Esquerra 
Unida Pedro Zamora afirm ó 
que la decisión de Agramunt 
-desorientn a quienes han in
tentado trn.stocar los papeles y 
suplantar a la derecha politica 
en su relación con la patronal". 

La formación que resulta m:is 
perjudicada, según Zamora, es 
UV, que "ha partido del histe
rismo de algunos con apoyo de 
parte del empresariado". "Es 
bueno que un partido como UV 
desaparezca· , alladió. 

El diputado de Unitat del 
Poble Valencia Aureii Ferran
do declaró que la decisión de 
Agramunt -clarifica las posicio
nes políticas en esté país y sitúa 
al empresariado donde le toca·. 
La decisión perjudica a UV, se
gún Ferrando, y confirma que 
"los intereses del capital no ad
miten las aventuras de uv-. 

José Luis Boado, presidente 
provincial del Centro Demo· 
crático y Social (CDS) de Va
lencia, dijo que - se ha hecho 
puro electoralismo", y anadió: 
-Pienso que Agramunt se ha 

precipitado y no sé si el mundo 
empresa.ria! va a salir beneficia
do-. Boado afirmó que no tiene 
por qué afectar a otros parti· 
dos. -Que el PP va a tener más 
dinero? Creo que muchas veces 
las cosas no se hacen con dine· 
ro sino con trabajo· . 

Para el llder de UV, Vicente 
González Lizondo, • Agramunt 
puede hacer lo que quiera, está 
en su derecho-, aunque discre
pó "por el momento y por la 
forma·. "Creo que tiene unas 
responsabilid ades después de 
la cumbre de Orihuela y que de· 
bcria haber esperado a termi· 
nar el trabajo. Se ha precipita
do". Lizondo se mostró con· 
vencido de que la decisión no 
perjudicará a UV. -oira cosa 
es que yo considere que se ha 
equivocado de partido", dijo. 
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Huelga en la fábrica 
de porcelanas 
Lladró de Taveroes 
Blanques 

EL PAIS. Valencia 
La plantilla de la factoria que la 
empresa de porcelanas Lladró 
tiene en la localidad de Tavemes 
Blanques (Valencia) inició ayer 
una huelga que continuará hoy 
para reivindicar la negociación 
de un convenio de empresa que 
sustituya aJ convenio provincial 
del sector que ha venido aplicán
dose hasta ahora. 

Con un total de 960 personas, 
la plantilla de Lladró está inte· 
grada mayoritariamente por mu
jeres y sus demandas se centran 
en la reducción de jornada a 38 
horas, la ampliación de las re
ducciones para aquellas trabaja
doras que tengan hijos menores 
de 1 O ailos, el incremento salarial 
del 8%. el establecimiento de una 
cláusula de salud laboral y el 
mantenimiento de un comple
mento de 12.000 pesetas al mes .. 

Ln representación de los Ira· 
bajadores ha presentado hasta 
ahora a la d irección de la empre
sa dos cartas solicitando la nego
cbción de un convenio sin recibir 
respuesta. lo que ha generado la 
convocatoria de los paros. 

Este periódico intentó ayer 
sin éxito obtene.r la versión del 
director general de Lladró, Vi
cente Oltra. En la fábrica de Ta· 
vcrncs. una de las más importan
tes de L'Horta Nord, se ha apli
cad hasta ahora el convenio pro
vincial. que resulta m:ís favora
ble a la empresa. según los traba· 
jadores. 

Protesta en Marco) 
por los ex¡}edientes 
abiertos a dos · 
sindicalistas 

EL PAIS. Valencia 
M:is de 200 pe rsonas. según 
fuentes laborales. se concentra
ron a última hora de la tarde de 
ayer ante la firma Gydesa, vincu
lada a los propietarios de Mar· 
col. SA y Lanas Aragón, como 
protesta por los expedientes que 
la empresa ha abierto a Miguel 
Santana Valls y a José Martinez 
Barceló, el primero secretario del 
comité de empresa de la superfi
cie que Marcol tiene en la aveni
da Pio XII de Valencia, y el se
gundo presidente del comité de 
empresa de Lanas Aragón en la 
calle Espartero de esta ciudad. 
Ambos pertenecen a Comisiones 
Obreras (CC 00). 

La concentración fue convo
cada por los respectivos comités 
de empresa las secciones sindica
les de UGT. CC 00 y CNT. Los 
expedientes les fueron instrui
dos, según Santana, "tras cele
brar una asamblea de trabajado
res, que fue desautorizada por la 
empresa bajo supuesto defecto 
de forma, .con objeto de que el 
personal conociese y ratificase 
los puntos de un preacuerdo con 
la empresa". 

5 díaS con todo un coche por el precio *' 
deunarueda. ·. fle5de JU]t7ti/a5· 
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PATRONAL VALENCIANA, CIMERA A ORIOLA 

Els empresaris planten cara a Lerma 

EL TEMPS / 24 ABRIL 1989 

Per primera vegada, els empresaris de 
tot el País Valencia s'han reunit per a 

plantejar alló que necessiten i valen . La 
reunió d'Oriola marca un punt de 

referencia en les relacions entre la 
patronal i el govern socialista que 

presideix Joan Lerma. Algunes de les 
demandes se solucionaran amb voluntat 

política, per a les altres cal que el 
govern central responga amb diners, 

desenes de milions de pessetes 
que ara passen de llarg. 
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Per primera vegada 

Probablement el signifi
cat i la possible trans

cendencia de les «Jornades 
Economico-Empresarials» 
d'Oriola ha quedat parcial
ment ocultat per certes si
tuacions i manifestacions 
«conflictives» en que ha in
sistit la premsa diaria. Les 
tensions entre sectors, les 
discussions i les declara
cions d'uns i altres, que 
efectivament tenen més 
atractiu periodístic, hauran 
estat, en definitiva, l'anec
dota superficial. El signifi
cat més profund de les Jor
nades d'Oriola és un altre: = 
comen~ant pel fet mateix ~ , 
que unes jornades com ~ 

"'~----aquestes han estat reals, 
s'han celebrat. Perque aixo 
era una cosa que, al País 
Valencia, no havia passat 
mai. Els empresaris valen
cians, en efecte, podien ser 
més o menys competents i 
efica~os en els seus rams 
respectius, pero mai de mai 
havien estat capa~os de: a) 
reunir-se i reconeixer-se, i 
presentar-se col· lectiva
ment, coma empresaris va
lencians; b) manifestar una 
preocupació per problemes 
que afecten el conjunt de la 
societat valenciana, i no no
més pels seus propis interes
sos de gremi o de classe; i 
e) actuar i projectar -és a 
dir, acceptar i assumir com 
a propi- en un marc insti
tucional valencia. 

Per primera vegada, en 
les Jornades d'Oriola i en la 
seua concepció i prepara
ció, un sector molt extens i 
molt representatiu de l'em
presariat valencia ha pensat 
en termes d' «empresaris va
lencians». Han superat no 
únicament la fragmentació 
sectorial o de les mateixes 
organitzacions patronals 
d'un tipus o d'un altre: han 
superat, sobretot , la frag
mentació provincial. Que 
en l'organització de les Jor-

nades d'Oriola hagen par
ticipat la Con f ederació 
d'Empresaris, les Cambres 
de Comer~. les Fires de 
Mostres i la Borsa de Va
lencia, és ja una novetat ab
soluta en un país -i en un 
sector social- amb una 
practica tan escassa d'ac
tuacions coherents. Que el 
marc territorial del primer 
gran «concili» empresarial 
haja estat el conjunt del 
País Valencia, i no el marc 
separat de les províncies, és 
una novetat més gran enca
ra: els partits polítics ( co
mern;:ant pels d 'esquerra) i 
els sindicats ja fa temps que 
estan organitzats i treballen 
sobre el marc global valen
cia, els empresaris han 
mantingut molt més temps 
la fixació provincial. 

Per primera vegada, les 
organitzacions empresarials 
valencianes s' han pres com 
a cosa propia l'analisi de les 
necessitats del territori i de 
la societat en que treballen. 
Per interes propi , evident
ment (perque sense una bo
na infrastructura de comu
nicacions, per exemple, la 
mateixa activitat económi
ca se' n ressent), pero tam
bé com a manifestació d'un 
interes més general, com a 

símptoma d'un cert sentit 
de responsabilitat. Setze vo
lums d'estudis i de ponen
cies sobre comunicacions, 
aigües, energía, medi am
vient. .. i les exigencies i les 
reivindicacions pertinents, 
no són cap frivolitat. És 
ciar que seria més reconfor
tant l'interes deis empre
saris per la contaminació, 
posem per cas, si la cons
ciencia del problema els 
portara a comen~ar a resol
dre urgentment una situació 
que ells mateixos han creat. 
O que les reivindicacions 
contra l'escassa atenció del 
govern central els portaren 
a una consciencia cívica va
lenciana de que, com a 
grup, no han donat fins ara 
proves massa evidents. 

I per primera vegada, 
també, les organitzacions 
empresarials assumeixen el 
marc polític valencia com 
l'espai de solució deis seus 
problemes, o de canalitza
ció de les seues reivindica
cions. Fa encara pocs anys, 
els empresaris «passavem> 
completament de l'espai 
polític valencia, de la Gene
ralitat i de la mateixa idea 
d'autonomia. Ara, el presi
dent Lerma, el president del 
govern valencia, ha estat el 

convidat natural a Ja clau
sura de les J ornad es Em
presaria Is. I els estudis i les 
propostes de l'empresariat 
han estat presentats, en pri
mer lloc, al govern valen
cia. El president de la Ge
neralitat valenciana, i no el 
delegat del Govern espa
nyol, ha estat el protagonis
ta de la clausura («estic ací, 
en el meu lloc, per escoltar 
la veu deis empresaris»), i 
per cert amb una diferencia 
d'exit ben visible. 

Potser és veritat que, 
com ha dit un deis dirigents 
empresarials, «la societat 
valenciana pateix una acti
tud d ' indiferencia i fins de 
desconfian~a cap als seus 
dirigents, perque percep 
com escassament rellevant 
el paper que juga la Comu
nitat Valenciana respecte a 
la resta d'Espanya i de la 
Comunitat Europea». Si 
aixo és així, i si la «cimera» 
d'Oriola ha servit perque 
un sector important d'a
questa societat, com és el 
constitu'it pels empresaris, 
assumesca una major cons
ciencia i responsabilitat da
vant del mateix País Valen
cia, els resultats seran ben 
positius per al nostre futur 
col·lectiu. O 
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La imatge tópica de l'empresari valencia, a ta dreta: Leonardo Ramón. 

La unitat empresarial 
aconseguida a Oriola ha 
estat un exit. Ha estat afa
vorida, pero, per un cert vic
timisme, del que tant carac
teritza els valencians. Tots 
els participants han fet refe
rencia expressa a les prefe
rencies de l'administració 
central cap a l'eix Barcelo
na-Madrid-Sevilla, en detri
ment del País Valencia. I ho 
han fet amb xifres del MO
PU: la inversió per 1.000 
habitants en el conjunt de 
l'estat ha estat de 7.047 mi
lions el 1988, mentre que al 
País Valencia ha estat de 
3. 11 8 milions. Unes xifres 
que a Enrique Silla, presi
dent de la Cambra de Co
mer9 de Valencia, Ji han fet 
denunciar «les mancances 
fonamentals del territori 
autonomic valencia, amb els 
greuges comparatius respec
te a altres zones espanyoles 
que, últimament, resulten 
primades per les administra
cions públiques amb criteris 
que, si no són estrictament 
polítics, se sustenten amb 
dificultat en base a les argu
mentacions de rendibilitat 
economica». 

Un Enrique Silla que es 
va servir d'una cita de Tea-
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Veus en «Off» 

• Ni una dona en cap comissió, ni una línia redacta
da en valencia. Viril i castella és el model economic de 
la patronal. La presencia femenina, la posaren les hos
tesses del congrés, que foren convidades al sopar de la nit 
del dijous. Aixo sí, separades per un corredor que era més 
aviat una frontera. 1 és que la facturació de les xiques es
ta encara molt lluny de la deis empresaris per a compar
tir estovalles. 

• Elíseo Quintanilla i Pedro Agramunt passaren el día 
de la cloenda intentant explicar als periodistes que no hi 
havia tensions entre les cambres de comer¡; i la CIERV AL. 
Felicitacions als respectius discursos, abra\'.ades efusives 
i improvisades conferencies de premsa conjunta. Mentres
tant, les respectives tropes intentaven imposar els seus cri
teris en les redaccions de les conclusions. 

• L'església ha esta t la primera beneficiada de la ci
mera d 'Oriola. El bisbe d'aquesta diócesi va rebre deis 
organitzadors un milió de pessetes com a donatiu per a 
les obres del monestir de Santo Domingo. 

• González Lizondo (UV) va compartir hores de co
pes amb Pedro Agramunt fins a ben tard. «Sóc un mira
cle de la política d'aquesta regió», exclamava el blavero 
mentre apostava per dos eurodiputats per al seu partil i 
advertía que, en la scua travessa per a les eleccions del 
proxim 15 de juny, Santiago Carrillo obtindra la pla\'.a 
d'eurodiputat. Agramunt somreia i negava qualsevol de
sembarcament immediat en el PP. 

• Rumors sobre un futur distanciament de Luis Es
pinosa de la secretaria general de la CEV. Ell ho desmen
teix, pero no descarta que si alguna fundació li fa una bona 
oferta ... 

• L'oratoria deis empresaris esta sota mínims. Tan 
sois la veu de. ~edro Agramunt sona clara i amb for\'.a , 
com en un m1tmg deis millors temps. O 

dor Llorente per a exclamar: 
«Si estiguérem tan units 
com ho han estat sempre els 
catalans, un altre gall ens 
cantaria» . ¿Complex?, ¿in
tencions de trencar la barre
ra de la Senia? o ¿aposta per 
vertebrar un eix del Mediter
rani assentat sobre necessi
tats economiques? 

Per a Pedro Agramunt, 
que aposta per un eix des de 
Múrcia fins a Catalunya, els 
interessos polítics i partidis
tes no han de ser un obsta
cle. Tot un canvi en aquest 
nou empresarial que sembla 
haver-se fet amb les brides 
de les institucions de la pa
tronal. Per al síndic major 
de la Borsa de Valencia, 

g Francisco Trullenque, es 
;;; tracta que «de cara al 92 no 
;2 es pense sois en Barcelona, 

Madrid i Sevilla, sinó que, 
aquell any, Valencia apare
ga en igualtat de condi
cions». Fins i tot González 
Lizondo, el líder del blave
risme, aposta per un model 
sui generis. «Catalunya i Va
lencia han estat unides econO
micarnent en moltes ocasions. 
És absurd que hi haja unes 
ments paranoiques que vul
guen arribar a més. Pero és 
logic que hi haja combina
cions i que Catalunya i Va
lencia han de treballar en 
conjunt. El que fa falta és 
saber com i de quina mane
ra i, sobretot, sense atemp
tar contra la personalitat de 
ningú». 

De cara al futur, la cime
ra d'Oriola deixa alguns in
terrogants: ¿mantindran els 
empresaris la unitat de cri
teris i l' articulació que han 
mostrat durant aquests 
dies? ¿Lerma iniciara real
ment accions per a demanar 
majors inversions al País 
Valencia? ¿Seran els empre
saris capa9os d'apostar per un 
model mixt de finan9amem? 
De moment, només hi ha una 
cosa certa, ni Agramunt ni 
Lerma n'han eixit danyats. 
Ara es vigilen mútuament. 
E l millar signe que les coses 
han canviat en aquest país 
seria un viatge conjunt de 
tots dos a Madrid. O 
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Pedro Agramunt: «Vigilarem que 
Lerma complesca les seues promeses» 

En l'hora zero de l'empresariat valencia, tot just quan el president de la Generalitat 
valenciana ha manifestat que esta disposat a fer seues bona part de les reivindicacions de 
la Patronal, Pedro Agramunt inicia una nova etapa: comprovar que l 'administració és capa<; 

de posar fi a les deficiencies denunciades en la 'cimera' d'Oriola. 

Albert Vicent 

Senyor Agramunt, el pre
sident de la Genera/ita! 

valenciana, loan Lerma, ha 
afirma! en la recen! cimera 
d'Oriola estar disposat a rei
vindicar per al País Valen
cia tant el TG V com /'auto
pista Madrid-Valencia. ¿És 
sujicient aquesta resposta de 
l'administració? 

-Jo cree que el discurs 
que el president Lerma va di
rigir als empresaris el passat 
14 d'abril va demostrar molts 
punts de coincidencia amb les 
conclusions que els empresa
ris hem redactat. Aquesta era 
una de les possibilitats a 
priori i jo cree que en el fu
tur sera molt bo per a la Co
munitat Valenciana. Aquest 
acord implícit és causa sufi
cient perque tots estiguem 
contents de les Jornades. 

-¿S'ha arriba! a /'hora 
zero de l'empresariar valen
cia? 

-Bé, a partir d'ara la 
nostra obligació és vigilar 
que les conclusions d'Orio
la, que encara són única
ment paper, es facen reali
tat d'acord amb l'actuació 
de l'administració i les pro
meses de Lerma. 

-A Oriola s'han recla
mat majors inversions pera 
/'eix del Mediterrani. ¿Vos
te pensa que és possible sen
se una major col·laboració 
entre l'administració i e/s 
empresaris valencians amb 
e/s seus homólegs caralans? 

- Pera aquest eix del Me
diterrani no sois és necessa
ria la col·laboració de tots els 
empresaris sinó també de les 
administracions de Catalu
nya, la Comunitat Valencia
na i Múrcia. Jo cree que els 
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•La nostra ob/igació és ajudar Catalunya i Catalunya a nosaltres•. 

empresaris de les tres auto- den ser, no han de ser, un 
nomies tenim absolutament entrebanc. Els empresaris 
assumit aquest problema; sa- hem d'estar per damunt de 
bem que formem part de la tot aixo i la nostra obligació 
zona que més pot impulsar és ajudar CataJunya en tot 
el desenrotllament fut ur allo que necessite, i Catalu
d'Espanya i, per tant, jo cree nya a nosaltres. l exactament 
que hi haura unitat de crite- el mateix amb Múrcia. 
ris. - Voste s'ha esforr;at al 

El més raonable és impul- llarg d'aquests dies per de
sar aquest eix per tal que les mostrar que no hi ha cap li
tres comunitats es transfor- pus de tensió amb les cam
men en una de les zones de bres de comerr;. ¿En quina 
més futur d 'Europa. mesura aquesta aparenr;a 

-¿Entén Pedro Agra- respon a la realitat i, sobre
munt que les reticencies po- tot, quines són les c/aus per 
/ítiques poden retardar al futur de la unitat empre

sarial? 
aquesr procés? 

-Aixo dependra deis di
ferems partits que estaran 
governant en cada comuni
tat autonoma durant els pro
xims anys. Pero cree que els 
interessos economics són tan 
elevats que els problemes 
partidistes o localistes no po-

-La unitat empresarial a 
la Comunitat Valenciana és 
en aquests momems més 
gran que mai en la historia . 
El fet d'haver-nos reunit en 
mig d'un bon ambient és la 
millor demostració. Respec
te a les tensions, responen en 
bona part a les intoxicacions 

interessades d'alguna prem
sa de Valencia. Jo no m'es
force a demostrar que no 
n'hi ha, és que ho negue ro
tundament. O el que és el 
mateix, entre Elíseo Quinta
nilla i jo no hi ha cap pro
blema. 

-Perla quantitat de rei
vindicacions recollides a les 
conc/usions sembla que els 
empresaris s'hagin toma! 
tan utópics com els sindicats 
a /'hora de dirigir-se a /'ad
ministració. 

-Jo cree que som realis
tes i veiem les coses amb 
molta claredat. Se'ns acusa 
d'utopics quan parlem de 
l'autopista, pero el que esta 
ciar i demostrat és que 
!'autovía Alacant-Almansa 
és un autentic desastre. En 
90 quilometres d 'extensió hi 
ha 263 entrades i eixides, els 
accidents són diaris, no hi 
ha cap carretera alternativa. 
Després d'haver desembut
xacat una gran quanti tat de 
diners, estem pitjor que si 
s'haguera fet una autopista. 
Aquest és només un exem
ple de les nostres reivindica
cions infrastructurals . 1 la 
prova que tenim raó és que 
el matcix ministeri esta can 
viant el seu criteri d'autovies 
en benefici de les autopistes, 
com passa a tot Europa. Jo, 
als únics llocs on he vist 
autovies ésa Bulgaria i pa·l
sos similars. 

-¿El f utur de la unitat 
empresarial passa per Va
lencia? 

- Cambres de Comen:; i 
Confederacions cmpresa
rials estem uni ts de manera 
que el futur continua pas
sant per lota la Comunitat 
Valenciana, no tan sois per 
la capital. O 
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El poder economic valencia en noms 
Onze homes, lligats a diversos sectors i amb interessos polítics diferents controlen les 

institucions empresarials valencianes, les cinc cambres de comen1, les federacions 
empresarials provincials així com la Fira Mostrari Internacional i la Borsa de Valencia. 

Albert Vicent 

Pedro Agramunt Font de 
Mora, 37 anys, casat 

amb Carmen Sáez Merino, 
conseller de Textiles y Con
fecciones Europeas (Tycesa) 
i administrador únic de Jean 
Fashions España, SA, és, a 
hores d'ara, la pedra angu
lar de l'empresariat valen
cia. President de la Confe
deración Interprovincial de 
Empresarios de la Región 
Valenciana (CIERVAL) i de 
la Confederación Empresa
rial Valenciana (CEV), 
Agramunt és la veu de la 
CEOE al País Valencia. De 
fet, ocupa un deis carrecs de 
vocal al comite executiu. 

Aguanta amb fermesa els 
enfrontaments amb els so
cialistes, bé siga pera reivin
dicar !'autopista Madrid
Valencia, bé pera criticar la 

substitució de Salvador Fer
nández Calabuig al capda
vant de la Caixa d'Estalvis 
de Valencia. 

Els observadors polítics 
desfullen la margarida sobre 
quin sera el destí polític 
d'aquest home que fins ara 
s' ha esfor~at, sobretot, per 
fer de la CIERVAL un in
terlocutor valid davant del 
president de la Generalitat 
valenciana. Per a Agra
munt, qualsevol tema eco
nomic és polític i per aixo 
des del PSPV se'I veu coro 
una amena~a latent si acon
segueix articular l'empresa
riat al voltant d ' una opció 
política. 

Unió Valenciana i el Par
tit Popular veurien amb sa
tisfacció la seua inclusió en 
les llistes electorals deis pro
xims comicis i ell ha anat 
aproximant-se cada vegada 

més als populars. Així i tot, 
ningú sap quines decisions 
de la CEV responen a la vo
luntat d' Agramunt o bé son 
conseqüencia deis consells 
de Luis Espinosa, secretad 
general de la CEV, i auten
tic cer\/ell de les operacions 
d'abast. 

De fet, les decisions de la 
CEV son !'última anella 
d'una cadena de pressions 
que solen iniciar-se en la 
Asociación Valenciana de 
Empresarios (A VE) que en 
el passat presidí Pedro Agra
munt i que ara capitaneja 
Federico Félix, president de 
la Federació Empresarial 
Agro-alimentaria i vinculat a 
!'empresa avícola José Mar
tínez Roselló, SA. 

Autentic club de pressió 
de la patronal, A VE és 
aproximadament el poder 
en l'ombra del sector més 

El bo i millar de l'empresariat del país s'ha reunit a Oriola pera pactar un projecte coherent. 
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radical de l'empresariat, si 
bé el seu ambit d'actuació, 
limitat a la demarcació de 
Valencia, li impedeix abor
dar operacions de més altu
ra. Es per aixo precisament 
que entre els seus objectius 
figura l'ampliació del seu 
radi d'acció a tot el País Va
lencia. Al voltant del trian
gle Agramunt-Espinosa
Félix s' originen totes les 
operacions d'acossament 
contra el PSPV alhora que 
s'ha aconseguit donar una 
imatge homogenia de l'em
presariat que no respon to
talment a la realitat. 

Junt amb Pedro Agra
munt, els altres dos caps vi
sibles de la patronal són Jo
sé Llorca, president de la 
Confederación de Empresa
rios de Alicante (COEPA) i 
José Roca Vallés, homoleg a 
Castelló. El primer combina 
les reivindicacions empre-
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Eliseo Quintanilla. President del Con
sell Regional de Cambres de Comer~ i pre
sident de la Cambra de Comen;: d'Alacant. 

Enrique Silla Criado. President de la 
Cambra Comen;: de Valencia. 

Francisco Arenós Bort. President de la 
Cambra de Comer~ de Castelló . 

Francisco Blanes Santonja. President de 
la Cambra de Comen;: d' Alcoi. 

sarials amb una ferma resis
tencia cap al centralisme 
valencia i la consegüent mar
ginalitat d' Alacant en el ma
pa de forces político-econo
miques. Ha fet del tema de 
l'aigua arma de batalla i fa
ra costat a Agramunt en la 
mesura que aquest estiga dis
posat a donar-Ji protagonis
me en els temes locals. 

Menys bel·ligerant, José 
Roca ha fet front comú amb 
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el president de Ja Cambra de 
Comen; de Castelló, Fran
cisco Arenós Bort -delegat 
de Productos Químicos 
Franco Española, SA-. 
Tots dos s'alineen amb les 
tesis del Partit Popular i re
clamen per a Castelló les 
historiques reivindicacions: 
una escota empresarial, el 
transvasament de l'Ebre, 
més inversions per al port i 
la regeneració del litoral. 

José Antonio Sáncbez. President de la 
Cambra de Comer~ d'Oriola. 

Junt ambla Cierva), més 
tendent a operacions 
d'abast polític, les 5 cam
bres de comen;: que integren 
el Consell Regional han ac
tuat en els darrers mesos 
com atenuant de les radicals 
pretensions deis homes 
d' Agramunt. Així, han des
muntat la bomba de rellot
geria que hauria significat 
convertir la cimera d'Orio
la en una proclama antiso-

cialista. El president del 
Consell regional, Eliseo 
Quintanilla Almagro -49 
anys, lligat a empreses del 
sector químic i també presi
dent de la Cambra de Co
mer9 d' Alacant- ha fet de 
pragmatic, si bé ha tancat fi
les amb José Llorca en les 
reivindicacions alacantines. 

Amb Elíseo Quintanilla 
s'ha alineat el seu homoleg 
en la Cambra de Comer9 de 
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Pedro Agramunt Font de Mora. Presi
dent de la Confederación lnterprovincial 
de Empresarios de la Región Valenciana 
(CIERVAL), president de la Confedera
ció Empresarial Valenciana. 

José Llorca. President de la Confede
ración de Empresarios de Alicante. 

José Roca Vallés. President de la Con
federación de Empresarios de Castellón . 

Francisco Trullenque Sanjuán. Síndic 
President de la Borsa de Comer~ de Va
lencia. 

Federico Félix. President de la Asocia
ción Valenciana de Empresarios. 

Ramón Cerdá. President de la Fira rnos
trari Internacional de Valencia. 

Valencia, Enrique Silla Cria
do -43 anys, ex-alcalde de 
Bunyol, president de Pape
lera Silla i vice-president de 
I 'Associació Regional Valen
ciana de Fabricants de 
Paper-. Malgrat ser un ho
me col·locat per Agramunt 
al capdavant de la institució, 
s'ha mantingut més prop de 
Quintanilla. 

Al vo ltant d'aques tes 
dues columnes vertebrals 
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-CIERVAL i Cambres de 
Comen;:- apareixen dos 
homes lligats a tot ('esque
ma empresarial valencia. El 
primer, Francisco T rullen
que Sanjuan -60 anys i sín
dic president de la Borsa de 
Comen;: de Valencia- va 
ser un deis promotors de la 
desapareguda Coalición Va
lenciana, junt amb l'ex
president autonomic Enri
que Monsonís i l'empresari 

Francisco Domingo. Pro
motor de la Fira deis Diners 
i principal interessat en la 
constitució d'un banc valen
cia, no descarta el seu pas a 
la política di ns deis corrents 
empresarials que estan amb 
Unió Valenciana. 

Queda, finalment, Ra
món Cerda -59 anys i em
presari del moble-, presi
dent de la Fira Mostrari 
Internacio nal de Valencia 

(FIMI). Ramón Cerda és, 
possiblement, de tots e ls 
protagonistes el q ue pitjors 
relacions té amb el sector 
dur de la CEV. Deu massa 
a la Generalitat valenciana, 
la presidencia que ocupa i 
un aval de 2.000 milio ns de 
pessetes pera ampliar les ac
tuals instal·lacions de la Fi
ra, i aquesta circumstancia 
ha fet que s 'aproximara a ls 
socialistes. O 
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Opinió 

La cimera d 'Oriola: ¿Suresnes de 
I 'empresariat valencia? 

Oblidada ja Ja famosa i 
poc productiva polemica 

de si havia existí• o no burge
sia al País Valencia, esgotada 
la Uetania d 'assignar responsa
bilitats cómodes i immeditades 
en el secular fracas de voler ser 
nació i superats els molts 
planys doctrinaris sobre la im
mensa dissort d'aquest país 
nostre per haver gaudit de clas
se dominan/ pero no de diri
gen/, un fet singular ha vingut 
a torbar l' endormiscada assig
natura de les tradicionals Ili
cons pendents de Ja política 
valenciana: L'empresariat va
lencia (¿burgesia stricto sen
su?), per primera vegada en la 
historia de la seua existencia 
com grup social (¿com a clas
se?) s'aplega en conclave - no 
per a celebrar els productes de 
la terra ( 1909), ni per a esguer
rar-se els vestits davant Ma
drid , l' Assemblea Taronjaire 
del 1933, que a lhora n'enceta 
d'altres que duraran fins als 
nostres dies, abandona el plany 
ritual i al capdavall fictici con
tra la desatenció deis poders 
centrals, i elabora un plec de 
greuges quantificables i obliga 
el president Lerma a rubricar 
amb presencia i discurs (es diu 
que improvisat) un plec de des
carrecs. 

De sobte, s'ha escampat una 
alegria inusitada entre l'opinió 
pública, malgrat els interessats 
comentaris que alguns mitjans 
de comunicació han destil·lat 
perque Ja cimera empresarial 
no fos percebuda (per si de cas) 
com un fenomen nou i alhora 
inedit en la historia valenciana 
més recent. S'ha volgut signi 
ficar que, en realitat, a Oriola 
no hi havia més que la tradi
cional i insubstancial brama 
d 'una classe dominant sense 
projecte de futur i d 'altra ban
da sempre i secularment sub
sidiaria deis grups de poder 
realment influents a l'estat , 
molesta i fastiguejada per la in
capacitat deis seus polítics na
turals per guanyar el poder per 
a millor servir-los, i digueren 
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el que digueren, a mb forca di
visions internes. És evident, 
per aixó, que es tracta d'una 
interpretació a mans de la fra
cassada i ximple crítica que 
ades negava l' existencia de Ja 
burgesia com a tal, més enda
vant la titllava de dominan/ 
només i finalment li assignava 
identitat estructural i comuni
tat d' interessos amb Ja nómi
na d'expressions polítiques a la 
dreta del socialisme. Tan xim
ple com aquella altra impres
sió ara celebrada segons la qual 
finalment l'empresaria t ha 
compres que ha de comencar 
a defensar-se autónomament 
per tal que el fracas deis seus 
homónims po lítics no els 
arrossegue a l'abisme de Ja 
subsidiarietat dins de la subsi
diarietat. D'acord amb aques
ta segona lectura , l'empresa
riat tria el camí corporatiu i el 
repte directe al poder (¿tot se
guint l'exemple deis sindicats 
obrers?) i s'obre un credit po
lític el futur natural del qual no 
seria sinó el d' acabar protago
nitzant l'aventura polílica sem
pre frustrada, incipient i mino
ritiuiament assajada o, segons 
els casos, paralitzada, de pren
dre's seriosament el seu marc 
territorial com alguna cosa més 
que el lloc físic on se situen els 
seus negocis. 

Una tercera lectura bastant 
més adient per als interessos 
deis partits que ocupen l'espec
tre del centre-dreta (autóctons 
o estatals) voldria assegurar 
que l'empresariat ha esperat 
l'avinentesa del previsible afe
bliment electoral del socialisme 
i la data inobviable de la vaga 
general polít ica del passat de
sembre per a marcar pautes 
ben precises als actors polítics 
benefic iaris de l'imminent can
vi d 'opinió a comprovar en 
próximes i ja fixades confron
tacions electorals. Pero el ben 
cert és que en qualsevol de les 
tres lectures s'oblida volunta
riament l'argument central que 
desencadena ('escalada autoor
ganitzativa del món empresa-

rial valencia: l'evidencia sobre 
els guanys i costos que per a l 
País Valencia ha comportat i 
comportara immediatament la 
integració d'Espanya en la 
CEE, l'establiment de l'eix 
Barcelona-Madrid-Sevilla i el 
creixement del sector industrial 
al si del bloc empresarial valen
cia han vessat sobre el col·lec
tiu la terrible constatació que 
el ca mi real ja no passa per Va
lencia, i que ja no passa ni com 
d'aquella manera semblava 
que passava en a ltres epoques 
recents, i que ara mateix ja no 
es tracta de queixar-se a l' est il 
de sempre perque les inversions 
i els plans previstos per l'estat 
central al voltant de la data 
magica del 1992 representaran 
irreversibles i commina tóries 
pautes del sector públic durant 
un bon grapat d'anys. És per 
aixó que la cimera s'ha hagut 
de concentrar en la demostra
ció deis deficits als quals ha de 
posar remei el poder autócton 
en la mesura que exercesca 
com a tal; i és precisament gra
cies a aquesta correcta precisió 
que la reunió empresarial ul
trapassa les miops, interessa
des, encomiastiques, metafísi
ques o doctrinaries aprecia
cions que aquests dieses fan a 
dreta i esquerra, arribant al mi-
serabilisme de voler confondre 
l'opinió ambla publicació de 
suposades o incontestades in
tencions polítiques d'alguns 
managers de la convocatoria 
com a tot argument desquali
ficador. S'equivoquen els que 
ja han llancat la segona part 
de l'operació com a suposada 
i suficient prova capac d'enter
bolir la intenció basica de la ci
mera d 'Oriola i ens equivoca
ríem encara més si volguérem 
precipitar-nos en una lectura 
no menys interessada, pero 
moralment encomiable, d 'as
signar a la cimera un valor po
lític clarament vinculat a lavo
luntat (¡per fi!) de prendre's el 
país com un tot, més enlla deis 
estrictes i legítims interessos 

económics deis protagonistes i 
els seus representants. 

D'acord amb aquesta pre
caució caldria preguntar-nos si 
realment J'empresariat esta 
ara mateix davant el seu Su
resnes o si, per contra, enca
ra no hi ha les condicions 
adients perque economía i po-
lítica (i ¿per que no? , referents 
culturals) siguen capacos de 
conjuminar-se en un projecte 
cívic i no partidista capac de 
superar la inveterada paralitza
ció de les expressions políti
ques nacionalitaries a mans del 
doble cleavage que implica, per 
una banda, la confusionaria 
identitat política deis valen
cians i, per l'altra, la falta de 
referents polítics autóctons de 
la dreta política que ens ha 
tocat de viure. Els reptes a la 
unió (avui d' interessos empre
sarials) i a la consideració deis 
guanys que altres pobles de 
l' estat hi obtenen per compar
tir, des de la seua plura litat 
interna, unes línies basiques 
d' introspecció/extraversió a 
aplicar a les realitzacions socie
taries, esgrimits pel president 
de la CEV en la cimera, fan 
pensar que com a mínim aque
lla part del discurs cívié emprat 
ara de l'argument de sempre 
del nacionalisme democratic 
valencia ha pesat més que no 
el tradicional i abstracte plany 
anticentralista no sempre ine
quívoc, quasi sempre banal i 
decididament desmentir en els 
fets posteriors que omplen el 
currículum de bona pan de les 
burgesies valencianes d 'aquest 
segle. Pero només és encara 
una frase, una falca oratoria , 
una capcalera periodística llu·i
da que no pot evitar que s'es
pecule sobretot a propósit de 
l'abast final de la gran demos
tració clausurada el 14 d'abril 
a la capital de la Vega Baixa. 

* Professor de Oret 
Constitucional i Ciencia 
Política a la Universitat 

de Valencia-Estudi General 

EL TEMPS I 24 ABRIL 1989 



l 

• 

• 

( 

--, 

·¡:
\ 

'f 

~~~~~~~~~ CIMERA EMPRESARIAL A ORIOLA :== ~ 

Conclusions de la cimera d'Oriola 
Ponencia d'lnfrastructura hidriulica 

Concluslons de la ponencia de l'algua 

PRIMERA: La Comunitat Valenciana pateix un proble
ma d'escassesa d'aigua en termes absoluts, ja que els re
cursos de que s'hi disposa són insuficients encara que s'in
tente millorar l' estructura hidraulica interna d' aquesta 
Comunitat. Davant de tot aixo seria necessaria l'aportació 
d'aigües d'altres procedencies i fer que hi arribaren part deis 
excedents que es vessen a la mar des d'altres conques. Per 
tot aixo és imprescindible que en el Pla Hidrologic de Con
ca i en el Pla Hidrologic Nacional s'efectue el necessari 
transvasament d'aigües del riu Ebre cap a la provincia de 
Castelló i també de to tes aquelles al tres transf erencies de 
cabals que calguen per poder solucionar els greus proble
mes d'escassesa d'aigua que pateix la part sud de la Comu
nitat. I és sobretot urgent i necessaria la segona fase del 
transvasament Tajo-Segura. 

SEGONA: Una millora de }'estructura hidraulica inter
na de la Comunitat per aconseguir aprofitar i distribuir mi
llor durant el temps de les irregulars precipitacions i avin
gudes que tenen lloc en tot el Llevant, tot tenint en compte 
també, com a finalitat de gran importancia, la laminació 
d'avingudes que impedesca les conseqüencies catastrofiques 
que s'hi produeixen ambles inundacions. Instar l'adminis
tració que construesca el més prompte possible els embassa
ments de Tous, Escalona i Bellús. 

TERCERA: La necessitat urgent de la transferencia de 
l'aigua excedentaria del Xúquer al Vinalopó, per col·labo
rar en el proveiment d'aigües als pobles de les dues Marines. 

QUARTA: Aprofitament sencer que evite l'arribada a la 
mar deis sobrants del riu Xúquer. 

CINQUENA: Regulació de les aigües del Segura perque 
el transvasament Tajo-Segura incidesca en tots els seus re
gadius i els assegure segons la legislació vigent. 

SISENA: Foment de les obres de millora en la distribu
ció de l'aigua i deis sistemes que en permeten l'estalvi, un 
millor aprofitament i una maxima productivitat. 

SETENA: Estudi deis aqüíf ers i una adopció de mesures 
que n'impedesquen la degeneració i que en fomenten la re
cuperació. 

VUITENA: Estudi i solució deis greus problemes de pro
veiment als nuclis urbans, bé per l'escassesa d'aigua, bé per 
la contaminació. 

NOVENA: Lluita contra la contaminació de les aigües 
de tota mena, demanant que l'administració faca omplir 
la legislació vigent en aquesta materia, sobretot respecte del 
tema deis abocaments i que solucione problemes tan urgents 
com el de la contaminació del riu Segura i del llac de l' Al
bufera. 

DESENA: Urgent realització de les obres de canalitza
ció del riu Segura des de Las Norias fins a Guardamar, ins
tant sobretot la Generalitat valenciana perque execute im
mediatament la part de les obres que correspon al pas del 
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riu per Oriola, com ja es va aprovar en les Corts valencia
nes que se celebraren en aquesta ciutat. 

ONZENA: Les aigües que mitjancant el riu Segura en
tren en la Comunitat valenciana estan molt contaminades; 
urgeix una rapida solució d'aquest problema i un suport 
de la Generalitat valenciana per aconseguir-ho. 

DOTZENA: Reconeixement de la immensa faena realit
zada pels llauradors de la Comunitat Valenciana, vertader 
exemple en l'aprofitament deis cabals de que es disposa, 
i que amb el seu treball multipliquen la productivitat d'un 
bé tan escas i apreciable, per la qual cosa són mereixedors 
del maxim suport. Suport que necessiten també d'una ma
nera prioritaria els proveiments de poblacions. 

Als ef ectes de promoció es recomana que la societat PRO
COV A, en coordinació i cooperació amb les entitats em
presarials, desenvolupe un programa que s'hi adeqüe i que, 
entre d'altres mesures, promoga l'organització de missions, 
directes o indirectes, per a la captació i l'orientació d'in
versions estrangeres que estiguen acompanyades per les més 
altes instancies del govern valencia. 

I, finalment, les entitats empresarials han d'actuar con
juntament en aquesta direcció, mitjancant l'organització 
d'algunes activitats com fires, sessions d'orientació, publi
cacions, etc. 

Encara que aquesta ponencia tenia com a objectiu pri
mordial l 'estudi de les inversions estrangeres a la Comuni
tat Valenciana, els participants volen aprofitar l' oportuni
tat per a posar de manif est el transcendental paper que la 
inversió valenciana a l' exterior pot tenir de cara a la pro
moció de la presencia de productes valencians als mercats 
estrangers. 

Ponencia d'lnfrastructura energetica 
a la Comunitat Valenciana 

Concluslons 

A la Comunitat Valenciana hi ha una escassa diversifi
cació quant a fonts de producció d 'energia primera. 

El problema més greu rau en la gran dependencia ener
getica de l'exterior, amb un índex d'autosuficiencia infe
rior al 1 OOJo. 

Petroll 
La situació és totalment deficitaria, amb una dependen

cia del 96% i amb una tendencia a augmentar a causa de 
la disminució de la producció i de l'esgotament en breu del 
camp petrolífer d' Amposta. 

Hi ha un descens del consum de petroli i deis seus deri
vats per damunt de la mitjana nacional, aixo ha estat pos
sible gracies a la utilització del gas natural, el qual ha anat 
substituint el gas-oil i el fuel-oil. 

Gas 

El consum de gas natural ha experimentat un considera
ble augment amb una bona penetració en sectors altament 
consumidors d 'energia. 
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- Creixement ajustat a la capacitat hotelera, principal
ment en categories del nivell més alt. 

Pel que fa a la institució firal alacantina: 
- Reforcament de la concepció de la fira com a empre

sa de serveis, prestigiant les accions institucionals i deis seus 
certamens, en of erir uns serveis de qualitat i professionalitat. 

- Dotació als comites organitzadors de cada certamen 
de la suficient autonomia d'actuació en arees d'organitza
ció, direcció i administració. Tot aixo en el context de la 
política firal de la institució, desenrotllant gestions per a 
incorporar als comites organitzadors deis dif erents interes
sos empresarials, a través deis seus representants directes. 

- Acostament de la institució a sectors empresarials per 
a la seua integració i suport institucional. 

- ldentificació amb la institució de determinats sectors 
de l'economia i la societat alacantina (universitat, col·legis 
professionals, associacions, escoles de formació empre
sarial, etc.). 

- A conseguir que els dif erents certamens que es realit
zen en tots els punts de la geografia provincial, organitzats 
sota l'atractiu del localisme, s'integren en els organs de la 
institució mantenint la seua independencia organitzadora 
i la seua ubicació. 

- Millora de les infrastructures firals, a través d'una po
lítica d'inversions dirigida a perfeccionar els serveis per als 
expositors i visitants (aparcaments, comunicacions viaries, 
etc.). 

Respecte a la cultura, esbarjo i esports: 
- Falta d'infrastructura, en els aspectes lúdics de la so

cietat valenciana. 
- Falta d'un marc adequat, que integre i canalitze les 

possibles actuacions empresarials. 
- Falta de legislació sobre: Llei de Patrimoni i Ordena

ment fiscal. 

Conclusions de la ponencia sobre 
l'empresa valenciana davant 

el mercat únic europeu 
- La millora de les infrastructures a través de l'aprofi

tament deis Fons Estructurals de la Comunitat Europea és 
el tema prioritaria l'hora de dotar de competitivitat !'em
presa valenciana davant de la resta d'empreses europees. 

- L'administració autonómica ha d'administrar i ges
tionar la major part deis recursos oferts a través del Pro
grama de Desenvolupament Regional. 

- L'adaptacio i interpretació de la normativa comuni
taria en l'ordenament jurídic espanyol no ha d'implicar la 
creació de noves restriccions. 

- És necessaria la potenciació al maxim d'accions d'in
formació i formació destinades a l' empresariat sota el pris
ma del Mercat Únic. 

- Facilitar la competencia ambla resta d'empreses euro
pees necessita l'homologació de drets i obligacions amb 
aquelles. 

- És necessaria l'adaptació del sistema financer espanyol 
als usos imperants a la Comunitat Europea. Tipus d'inte
res, etc. 

- La situació actual de la nostra moneda té un ef ecte 
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negatiu sobre la Comunitat Valenciana, netament exporta
dora a l'area comunitaria. 

- El sector del transportes troba en una situació d'in
f erioritat quant a competencia ~mb el seu homoleg euro
peu, ja que els costos, material, etc., són superiors als que 
suporta el sector a Europa. Cal l'estructuració de mesures 
per a pal·liar aquestes diferencies. 

- La législació laboral espanyola ha de ser harmonitza
da respecte a la que, en aquests moments, és vigent a Euro
pa. Expedients de regulació de l'ocupació, mesures socials, 
etc. 

- És necessari, en empreses amb estricta i específica re
gulació administrativa, eliminar les traves administratives, 
per a millorar la competitivitat. 

- L'administració central, l'administració autonomica 
i els ens intermedis han de realitzar un esforc pera aprofi
tar, al maxim, les accions i mitjans que la Comunitat Euro
pea posa a disposició de les petites i mitjanes empreses. 

- El programa de difusió, promoció i preparació per al 
Mercat Únic, auspiciat perla Comunitat Europea i finan
cat per aquesta, ha de posar-se en practica a Espanya i a 
la Comunitat Valenciana el més aviat possible. Altres es
tats membres han f et ja aquesta acció que és del tot impres
cindible. 

lnversions estrangeres en la 
Comunitat Valenciana 

Estudiades les últimes dades disponibles sobre la inver
sió estrangera a Espanya, es constata que la Comunitat Va
lenciana no ocupa el lloc que li correspon, ni per la realitat 
actual, ni per les seues expectatives de futur. Per a millorar 
aquesta situació, es propasen les mesures següents. 

- Pel que fa al tema borsari, assegurar la supervivencia 
de la Borsa de Valencia, promovent els serveis actuals i d'al
tres d'indubtable transcendencia com, per exemple, el mer
cat de futurs i el desenvolupament del segon mercat. 

- Respecte a les infrastructures, s'entén que el desen
volupament de les inversions estrangeres sera potenciat per 
una millora de la situació actual de les comunicacions. 

- lgualment, es considera prioritari of erir, als inversors 
potencials, informació correcta sobre l'abast de l'aplicació 
de la Llei de Costes, amb la finalitat de no dissuadir els seus 
projectes d'inversió immobiliaria. 

- Tenint en compte la indubtable necessitat de poten
ciar la inversió estrangera directa, ja que contribueix al fu
tur desenvolupament de la Comunitat Valenciana, se sol· li
cita: 

a) La rapida aplicació de la Llei d'Incentius Regionals 
i que aquesta cobresca tot el territori de la Comunitat Va
lenciana, en les mateixes condicions que la resta de l'estat 
espanyol. 

b) Que per la Generalitat valenciana es reconega el pa
per que la inversió estrangera puga fer en el desenvolupa
ment de la comunitat i, per tant, s'establesquen sectors prio
ritaris de captació, de cara a l'atracció d'inversions que 
permeten dotar la nostra producció de millores tecnologi
ques, organitzatives,.comercials, etc., necessaries pera mi
norar la competitivitat d'aquesta. O 
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educacional i les necessitats de la societat. Així, en Forma
ció Professional, s'han de potenciar o crear especialitats que 
tinguen utilitat en el món empresarial. 

3.-En aquesta mateix sentit, s'ha de potenciar la col·la
boració entre la Universitat i !'empresa, i s'ha d'orientar 
el jove durant la seua vida educativa perque puga rebre una 
formació que li siga realment útil. 

4.-El nou entorn requereix uns ensenyaments específics 
que han d'anar condicionats per una necessitat de forma
ció permanent, com també una major especialització. 

5.-En el nivell universitari apareixen, també coma ne
cessitats, l'ampliació de la dotació universitaria d' Alacant; 
la incorporació de noves formacions, com ara tecnics cera
mics a Castelló i electronica i disseny a Alacant, i la millo
ra de !'actual situació de la Universitat Politecnica de Va
lencia. També és necessaria la ubicació, a Oriola, d'una 
Escola Oficial d'Idiomes i una Escola Taller d' Artesania. 

6.-Es considera necessaria la promoció d'una universi
tat privada a la Comunitat Valenciana. 

7 .-S'ha de donar un vertader valor als estudis de For
mació Professional, dignificant-los i fent-los atractius. 

8.-Es constata la unanime preocupació pel baix nivell 
de qualitat de l'ensenyament deis diferents nivells educa
tius. Per aconseguir una educació al servei de la societat s'ha 
de potenciar una infrastructura educativa suficient i ben do
tada, creant tots els centres necessaris en els diferents ni
vells adquisitius. 

9.-S'ha de continuar ambla política de concertació amb 
els centres d'ensenyaments no estatals. 

Ponencia de Medi Ambient, 
Contaminació i Residus 

Concluslons 

L'espectre empresarial valencia és conscient de la neces
sitat de preservar i potenciar el medi ambient i per a 
aconseguir-ho planteja les següents linies d'actuació: 

1.-Posada en marxa d'una política del medi ambienta 
la Comunitat Valenciana, dirigida a l'empresari i en estre
ta col·laboració amb els ens intermedis, cambres, organit
zacions empresarials, etc. 

- Realització d'un balanc sobre el medi ambient. 
- Accions, informació i formació. 
- Política d'ajuts. 
- Incentius a empreses netes i fundacions lligades a la 

protecció de la natura. . 
- Consolidació de l 'agencia de Medi Ambient, poten

ciant la coordinació de les legislacions en materia de medi 
ambient de les diferents administracions. 

- Realització d'estudis concrets sobre determinats aspec
tes del medi ambient que afecten la indústria, potenciant
los a través de la Universitat, instituts especialitzats, etc. 

- Creació de la infrastructura necessaria per a facilitar 
a la iniciativa privada, la gestió i l'eliminació de residus. 

- Instal · lació de xarxes depuradores per a la indústria, 
intentant optimitzar els costos d'instal·lació i funcionament. 

- Clarificació de la legislació en materia de medi am
bient, impacte ambiental, etc., per a eliminar la insegure-
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tat jurídica a l'hora de l'elecció d'inversions. Definició de 
les classificacions de sol, etc. 

- Creació d'un consell i debaten materia de medi am
bient, on participen tots els estaments implicats, amb fun
cions de disseny de política sobre el medi ambient, adapta
ció i interpretació de normativa, etc. 

- Creació d'una veritable xarxa de deposits d'aboca
ment de residus solids a la Comunitat Valenciana. 

- Potenciació de les accions d'homologació de maqui
naria per a la indústria per a evitar els seus possibles ef ec
tes contaminants. 

2.-Cridar l'atenció sobre: 
- Repercussió negativa deis problemes del medi ambient 

en el turisme. 
- El medi ambient és una responsabilitat compartida. 
- Equiparació del percentatge d'espais protegits als ni-

vells de la Comunitat Europea, considerant les possibilitats 
d'actuació del sector privat a través del mecanisme d'incen
tivació. 

3.-Aspectes concrets. No es pretén realitzar un inven
tari exhaustiu de tots els problemes del medi ambient de la 
Comunitat Valenciana, sinó, simplement, destacar-ne els 
més importants. 

- La contaminació arriba a límits alarmants. Els riscos 
de salinització que pogueren hipotecar el futur agrícola de 
la Vega Baixa, són cada vegada més patents. S'imposa una 
posició de major pressió per part de la societat i el govern 
valencia per a millorar la qualitat de les aigües provinents 
de la Comunitat Autonoma de Múrcia. 

- El reconeixement de la contaminació atmosferica en 
Els Ports per part de tots els sectors implicats. Realització 
de totes les inversions necessaries per a eradicar el proble
ma per part d'ENDESA. Agilització de les gestions de la 
Generalitat valenciana com a representant deis interessos 
de la zona davant el govern central. 

Ponencia sobre infrastructures. 
Subgrup: Fires, Cultura, Esbarjo 

i Esports 
Concluslons 

Respecte a les fires de la Comunitat Valenciana s'acorda: 
- Intensificar la col· laboració entre les institucions fi

rals valencianes. 
- Sol· licitar que el patrimoni firal passe a ser propietat 

de les respectives institucions. 
-Sol-licitar l'ajuda de l'administració a les inversions en 

les fires valencianes per la seua contribució al desenvolu
pament economic. 

Respecte a la fira de Valencia: 
- Millorar les comunicacions entre Valencia i la resta 

d'Espanya i l'estranger. . 
- Millorar la connexió entre la ciutat de Valencia i l 'aero

port. 
- Millorar la comunicació i la il·luminació entre la ciu

tat de Valencia i la Fira perla vista d' Ademús. 
- Accés per metro a la fira. 
- Resolució deis problemes d'aparcament i millora de 

les infrastructures firals, escales i transports mecanics, etc. 
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nacional. Programes concrets d'inversions, ajudes finance
res i tecniques per a la millora de la gestió i depuració 
d'aigües. 

7 .-Urgent necessitat del desenvolupament del regla
ment de la Llei de Costes, configurant les arees regenera
des com a ordenació definitiva. 

8.-L'encariment desmesurat en el preu del sol urba, 
i el seu immediat resultat en el de la vivenda, és un proble
ma d'extrema gravetat. 

9.-S'exigeix a l'administració que, a través deis seus 
plans, pose en el mercat sol suficient que tempere l'especu
lacip sense límits i cobresca les expectatives de desenvolu
pament urbanístic en la nostra comunitat. 

10.-Que en els plans d'ordenació es tinguen en compte 
les dotacions i previsions necessaries d'obres d'infrastruc
tura, com ara clavegueram, rasants, sanejaments, etc., per 
afavorir l'ordenat creixement de les nostres ciutats; com 
també l'adequació d'arees suficients peral desenvolupament 
harmonic de les necessitats industrials, fent previsions d'in
frastructura com estacions depuradores, deposits d'aboca
ments de solids, etc. 

11.-Denunciem les traves administratives que imposen 
determinades corporacions, exigint la seua adequació a la 
legalitat jurídica vigent, acabant amb la política d' «urba
nisme concertat», i posant fi a la penosa «paralització tec
nica» de llicencies municipals, evitació de recursos davant 
el Tribunal Suprem, etc. 

12.-Que, d'acord ambles recents disposicions, s'actua
litzen els mOduls aplicables a les vivendes de VOP de la nos
tra comunitat, assimilant-los als que es practiquen a la Co
munitat Autonomica de Madrid. 

13.-Es manifesta la ferma i decidida voluntat deis em
presaris en la participació en expedients de rehabilitació de 
vivendes de les ciutats, que l'administració adapte les dis
perses normatives aplicables perque aixo és puga fer amb 
l'agilitat corresponent. 

14.-Protecció fiscal a la vivenda, ja que esta patint una 
progressiva desprotecció. 

Concluslons de la Ponencia 
de Comunlcaclons 

Coneus 

- Clara definició de la seua futura línia empresarial. 
- Eliminació de la incoherencia actual en l 'ús del trans-

port del correu per carretera i Renfe. 
- Increment urgent de dotacions en inf rastructura i en

mitjans de transport. 
- Adequació de les plantilles a les necessitats reals deis 

serveis, tenint en compte les característiques de cada area 
economica i donant un servei de qualitat. 

- És imprescindible assegurar la rapidesa, qualitat i efi
cacia del servei postal tant en la correspondencia ordinaria 
com en la urgent. 

Telecomunlcaclons 

- És imprescindible millorar la qualitat del servei; eli
minar la sobresaturació de les línies en determinades zones, 
dies i hores: millorar el servei de connexió internacional i 
solucionar la incidencia negativa que en el servei de fax i 
en la intercomunicació deis ordinadors tenen les avaries del 
servei telefOnic. 

- Acceleració del Pla de Telefonia Rural. 
- Major llibertat d'elecció de l'usuari entre la compra 

i lloguer d'aparells telefOnics. 
- Liberalització de les terminals de telecomunicacions. 
- Prefix únic per a tota la comunitat valenciana i que 

desaparega l'ús d'aquest en les anomenades interprovincials. 
- Millors condicions tecniques que possibiliten la trans

missió de dades a alta velocitat. 
- Adequació de les actuals tarifes que penalitzen els abo

nats deis extraradis de graos ciutats i del medi rural, com 
també del cos relatiu del temps de connexió que paga un 
espanyol respecte a l'equivalent de la resta de paisos del Mer
cat Comú Europeu. 

- Compliment del compromís de publicació de regla
ments i homologacions per part del govern després de 
l'aprovació de la Llei d'Ordenació de les Telecomunica
cions, en particular la posada en marxa de la Xarxa Digital 
de Serveis Integrats. 

- Avaluació de les necessitats de les Pymes valencianes 
pera incorporar l'ús de les telecomunicacions en aquestes 
i el seu finan~ament dins del programa ST AR de les Co
munitats. 

MltJans de comunlcacl6 

- Adequat tractament informatiu de les tres províncies 
valencianes en les noticies que emet Aitana; així mateix se 
sol·licita un major nombre d'hores d'emissió. 

- Eliminació de les zones d'ombra relatives a la recep
ció de les dues cadenes de TVE, del Centre Regional de TVE 
i de Radio Nacional i Radio Cadena Espanyola (avui Ra
dio 5) i correcció de les insuficiencies tecniques que impe
desquen una correcta cobertura regional. 

- Més noticies sobre la Comunitat Valenciana en els in
formatius centrals de RNE, Radio 5 i, sobretot, de TVE. 

- Foment de la major cobertura informativa sobre la 
Comunitat Valenciana en la premsa diaria nacional i d'al
tres comunitats autonomiques. 

- Articulació i estructuració de les seccions de la prem
sa diaria de cadascuna de les tres províncies valencianes a 
fi d'incrementar el coneixement mutu de les altres. Aquest 
fet haura de ser assumit com a objectiu basic per la RTVV. 

- S'exigeix la rapida posada en marxa de la RTVV i que 
es complesca la data del 9 d'octubre prevista com també 
s'aplique el bilingüisme en la seua emissió. 

Ponencia d'Educacló a la 
Comunitat Valenclana 

Concluslons 

- És necessari incrementar l'oferta de noves línies tele- 1.-Es considera, unanimement, exigencia inqüestiona-
foniques, reduir el temps d'espera, com també el seu cost ble la creació de la Universitat de Castelló. 
i preu del lloguer de l'aparell. 2.-Es requereix una major coordinació entre l'oferta 
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CIMERA EMPRESARIAL A ORIOLA ' 

Conclusions de la cimera d'Oriola 
Ponencia d'lnfrastructura hidriulica 

Concluslons de la ponencia de l'algua 

PRIMERA: La Comunitat Valenciana pateix un proble
ma d'escassesa d'aigua en termes absoluts, ja que els re
cursos de que s'hi disposa són insuficients encara que s'in
tente millorar !'estructura hidraulica interna d'aquesta 
Comunitat. Davant de tot aixo seria necessaria l'aportació 
d'aigües d'alti'es procedencies i fer que hi arribaren part deis 
excedents que es vessen a la mar des d'altres conques. Per 
tot aixo és imprescindible que en el Pla Hidrologic de Con
ca i en el Pla Hidrologic Nacional s'efectue el necessari 
transvasament d'aigües del riu Ebre cap a la provincia de 
Castelló i també de totes aquelles altres transferencies de 
cabals que calguen per poder solucionar els greus proble
mes d'escassesa d'aigua que pateix la part sud de la Comu
nitat. I és sobretot urgent i necessaria la segona fase del 
transvasament Tajo-Segura. 

SEGONA: Una millora de l'estructura hidraulica inter
na de la Comunitat per aconseguir aprofitar i distribuir mi
llor durant el temps de les irregulars precipitacions i avin
gudes que tenen lloc en tot el Llevant, tot tenint en compte 
també, com a finalitat de gran importancia, la laminació 
d'avingudes que irnpedesca les conseqüencies catastrofiques 
que s'hi produeixen ambles inundacions. Instar l'adminis
tració que construesca el més prompte possible els embassa
ments de Tous, Escalona i Bellús. 

TERCERA: La necessitat urgent de la transferencia de 
l'aigua excedentaria del Xúquer al Vinalopó, per col·labo
rar en el prove1ment d'aigües als pobles de les dues Marines. 

QUARTA: Aprofitament sencer que evite !'arribada a la 
mar deis sobrants del riu Xúquer. 

CINQUENA: Regulació de les aigües del Segura perque 
el transvasament Tajo-Segura incidesca en tots els seus re
gadius i els assegure segons la legislació vigent. 

SISENA: Foment de les obres de millora en la distribu
ció de l'aigua i deis sistemes que en permeten l'estalvi, un 
millor aprofitament i una maxima productivitat. 

SETENA: Estudi deis aqüíf ers i una adopció de mesures 
que n'impedesquen la degeneració i que en fomenten la re
cuperació. 

VUITENA: Estudi i solució deis greus problemes de pro
ve1ment als nuclis urbans, bé per l'escassesa d'aigua, bé per 
la contaminació. 

NOVENA: Lluita contra la contaminació de les aigües 
de tota mena, demanant que l'administració faca omplir 
la legislació vigent en aquesta materia, sobretot respecte del 
tema deis abocaments i que solucione problemes tan urgents 
com el de la contaminació del riu Segura i del llac de l' Al
bufera. 

DESENA: Urgent realització de les obres de canalitza
ció del riu Segura des de Las Norias fins a Guardamar, ins
tant sobretot la Generalitat valenciana perque execute im
mediatament la part de les obres que correspon al pas del 
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riu per Oriola, com ja es va aprovar en les Corts valencia
nes que se celebraren en aquesta ciutat. 

ONZENA: Les aigües que mitjancant el riu Segura en
tren en la Comunitat valenciana estan molt contaminades; 
urgeix una rapida solució d'aquest problema i un suport 
de la Generalitat valenciana per aconseguir-ho. 

DOTZENA: Reconeixement de la immensa faena realit
zada pels llauradors de la Comunitat Valenciana, vertader 
exemple en l'aprofitament deis cabals de que es disposa, 
i que amb el seu treball multipliquen la productivitat d'un 
bé tan escas i apreciable, per la qual cosa són mereixedors 
del maxim suport. Suport que necessiten també d'una ma
nera prioritaria els prove1ments de poblacions. 

Als efectes de promoció es recomana que la societat PRO
COV A, en coordinació i cooperació amb les entitats em
presarials, desenvolupe un programa que s'hi adeqüe i que, 
entre d'altres mesures, promoga l'organització de missions, 
directes o indirectes, per a la captació i l'orientació d'in
versions estrangeres que estiguen acompanyades per les més 
altes instancies del govem valencia. 

I, finalment, les entitats empresarials han d'actuar con
juntament en aquesta direcció, mitjancant l'organització 
d'algunes activitats com fires, sessions d'orientació, publi
cacions, etc. 

Encara que aquesta ponencia tenia com a objectiu pri
mordial l'estudi de les inversions estrangeres a la Comuni
tat Valenciana, els participants voleo aprofitar l'oportuni
tat per a posar de manif est el transcendental paper que la 
inversió valenciana a !'exterior pot tenir de cara a la pro
moció de la presencia de productes valencians als mercats 
estrangers. 

Ponencia d'lnfrastructura energetlca 
a la Comunitat Valenciana 

Concluslons 

A la Comunitat Valenciana hi ha una escassa diversifi
cació quant a fonts de producció d'energia primera. 

El problema més greu rau en la gran dependencia ener
getica de !'exterior, amb un índex d'autosuficiencia infe
rior al 1 OOJo. 

Petroll 
La situació és totalment deficitaria, amb una dependen

cia del 960Jo i amb una tendencia a augmentar a causa de 
la disminució de la producció i de l'esgotament en breu del 
camp petrolíf er d 'Amposta. 

Hi ha un descens del consum de petroli i deis seus deri
vats per damunt de la mitjana nacional, aixo ha estat pos
sible gracies a la utilització del gas natural, el qual ha anat 
substituint el gas-oil i el fuel-oil. 

Gas 

El consum de gas natural ha experimentat un considera
ble augment amb una bona penetració en sectors altament 
consumidors d 'energia. 
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- Creixement ajustat a la capacitat hotelera, principal
ment en categories del nivell més alt. 

Pel que fa a la institució firal alacantina: 
- Refor~ament de la concepció de la fira com a empre

sa de serveis, prestigiant les accions institucionals i deis seus 
certamens, en of erir uns serveis de qualitat i prof essionalitat. 

- Dotació als comites organitzadors de cada certamen 
de la suficient autonomia d'actuació en arees d'organitza
ció, direcció i administració. Tot aixo en el context de la 
política firal de la institució, desenrotllant gestions per a 
incorporar als comites organitzadors deis dif erents interes
sos empresarials, a través deis seus representants directes. 

- Acostament de la institució a sectors empresarials per 
a la seua integració i suport institucional. 

- Identificació amb la institució de determinats sectors 
de l'economia i la societat alacantina (universitat, col·legis 
professionals, associacions, escoles de formació empre
sarial, etc.). 

- A conseguir que els dif erents certamens que es realit
zen en tots els punts de la geografía provincial, organitzats 
sota l'atractiu del localisme, s'integren en els organs de la 
institució mantenint la seua independencia organitzadora 
i la seua ubicació. 

- Millora de les infrastructures firals, a través d'una po
lítica d'inversions dirigida a perfeccionar els serveis per als 
expositors i visitants (aparcaments, comunicacions viaries, 
etc.). 

Respecte a la cultura, esbarjo i esports: 
- Falta d'infrastructura, en els aspectes lúdics de la so

cietat valenciana. 
- Falta d'un marc adequat, que integre i canalitze les 

possibles actuacions empresarials. 
- Falta de legislació sobre: Llei de Patrimoni i Ordena

ment fiscal. 

Conclusions de la ponencia sobre 
l'empresa valenciana davant 

el mercat únic europeu 
- La millora de les infrastructures a través de l'aprofi

tament deis Fons Estructurals de la Comunitat Europea és 
el tema prioritaria l'hora de dotar de competitivitat l'em
presa valenciana davant de la resta d'empreses europees. 

- L'administració autonomica ha d'administrar i ges
tionar la major part deis recursos of erts a través del Pro
grama de Desenvolupament Regional. 

- L'adaptacio i interpretació de la normativa comuni
taria en l'ordenament jurídic espanyol no ha d'implicar la 
creació de noves restriccions. 

- És necessaria la potenciació al maxim d'accions d'in
formació i formació destinades a l'empresariat sota el pris
ma del Mercat Únic. 

- Facilitar la competencia ambla resta d'empreses euro
pees necessita l'homologació de drets i obligacions amb 
aquelles. 

- És necessana l'adaptació del sistema financer espanyol 
als usos imperants a la Comunitat Europea. Tipus d'inte
res, etc. 

- La situació actual de la nostra moneda té un efecte 
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negatiu sobre la Comunitat Valenciana, netament exporta
dora a l'area comunitaria. 

- El sector del transport es troba en una situació d'in
ferioritat quant a competencia amb el seu homoleg euro
peu, ja que els costos, material, etc., són superiors als que 
suporta el sector a Europa. Cal l'estructuració de mesures 
per a pal·liar aquestes diferencies. 

- La legislació laboral espanyola ha de ser harmonitza
da respecte a la que, en aquests moments, és vigent a Euro
pa. Expedients de regulació de l'ocupació, mesures socials, 
etc. 

- És necessari, en empreses amb estricta i específica re
gulació administrativa, eliminar les traves administratives, 
per a millorar la competitivitat. 

- L'administració central, l'administració autonomica 
i els ens intermedis han de realitzar un esfor~ pera aprofi
tar, al maxim, les accions i mitjans que la Comunitat Euro
pea posa a disposició de les petites i mitjanes empreses. 

- El programa de difusió, promoció i preparació per al 
Mercat Únic, auspiciat perla Comunitat Europea i finan
~at per aquesta, ha de posar-se en practica a Espanya i a 
la Comunitat Valenciana el més aviat possible. Altres es
tats membres han f et ja aquesta acció que és del tot impres
cindible. 

lnversions estrangeres en la 
Comunitat Valenciana 

Estudiades les últimes dades disponibles sobre la inver
sió estrangera a Espanya, es constata que la Comunitat Va
lenciana no ocupa el lloc que li correspon, ni perla realitat 
actual, ni per les seues expectatives de futur. Per a millorar 
aquesta situació, es proposen les mesures següents. 

- Pel que fa al tema borsari, assegurar la supervivencia 
de la Borsa de Valencia, promovent els serveis actuals i d'al
tres d'indubtable transcendencia com, per exemple, el mer
cat de futurs i el desenvolupament del segon mercat. 

- Respecte a les infrastructures, s'entén que el desen
volupament de les inversions estrangeres sera potenciat per 
una millora de la situació actual de les comunicacions. 

- lgualment, es considera prioritari of erir, als inversors 
potencials, informació correcta sobre l'abast de l'aplicació 
de la Llei de Costes, ambla finalitat de no dissuadir els seus 
projectes d'inversió immobiliaria. 

- Tenint en compte la indubtable necessitat de poten
ciar la inversió estrangera directa, ja que contribueix al fu
tur desenvolupament de la Comunitat Valenciana, se sol·li
cita: 

a) La rapida aplicació de la Llei d'lncentius Regionals 
i que aquesta cobresca tot el territori de la Comunitat Va
lenciana, en les mateixes condicions que la resta de l'estat 
espanyol. 

b) Que per la Generalitat valenciana es reconega el pa
per que la inversió estrangera puga fer en el desenvolupa
ment de la comunitat i, per tant, s'establesquen sectors prio
ritaris de captació, de cara a l'atracció d'inversions que 
permeten dotar la nostra producció de millores tecnologi
ques, organitzatives,. comercials, etc., necessaries per a mi
norar la competitivitat d'aquesta. D 
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educacional i les necessitats de la societat. Així, en Forma
ció Professional, s'han de potenciar o crear especialitats que 
tinguen utilitat en el món empresarial. 

3.-En aquesta mateix sentit, s'ha de potenciar la col·la
boració entre la Universitat i l'empresa, i s'ha d'orientar 
el jove durant la seua vida educativa perque puga rebre una 
formació que li siga realment útil. 

4.-El nou entorn requereix uns ensenyaments específics 
que han d'anar condicionats per una necessitat de forma
ció permanent, com també una major especialització. 

5.-En el nivell universitari apareixen, també coma ne
cessitats, l'ampliació de la dotació universitaria d' Alacant; 
la incorporació de noves formacions, com ara tecnics cera
mics a Castelló i electronica i disseny a Alacant, i la millo
ra de l'actual situació de la Universitat Politecnica de Va
lencia. També és necessaria la ubicació, a Oriola, d'una 
Escola Oficial d'ldiomes i una Escola Taller d' Artesania. 

6.-Es considera necessaria la promoció d'una universi
tat privada a la Comunitat Valenciana. 

7.-S'ha de donar un vertader valor als estudis de For
mació Professional, dignificant-los i fent-los atractius. 

8.-Es constata la unanime preocupació pel baix nivell 
de qualitat de l'ensenyament deis diferents nivells educa
tius. Per aconseguir una educació al servei de la societat s'ha 
de potenciar una infrastructura educativa suficient i ben do
tada, creant tots els centres necessaris en els dif erents ni
vells adquisitius. 

9.-S'ha de continuar ambla política de concertació amb 
els centres d'ensenyaments no estatals. 

Ponencia de Medi Ambient, 
Contaminació 1 Residus 

Concluslons 

L'espectre empresarial valencia és conscient de la neces
sitat de preservar i potenciar el medi ambient i per a 
aconseguir-ho planteja les següents línies d'actuació: 

1.-Posada en marxa d'una política del medi ambienta 
la Comunitat Valenciana, dirigida a l'empresari i en estre
ta col·laboració amb els ens intermedis, cambres, organit
zacions empresarials, etc. 

- Realització d'un balan~ sobre el medi ambient. 
- Accions, informació i formació. 

- Política d'ajuts. 
- Incentius a empreses netes i fundacions lligades a la 

protecció de la natura. . 
- Consolidació de l'agencia de Medi Ambient, poten

ciant la coordinació de les legislacions en materia de medi 
ambient de les diferents administracions. 

- Realització d'estudis concrets sobre determinats aspec
tes del medi ambient que afecten la indústria, potenciant
los a través de la Universitat, instituts especialitzats, etc. 

- Creació de la infrastructura necessaria per a facilitar 
a la iniciativa privada, la gestió i l'eliminació de residus. 

- Instal·lació de xarxes depuradores pera la indústria, 
intentant optimitzar els costos d'instal·lació i funcionament. 

- Clarificació de la legislació en materia de medi am
bient, impacte ambiental, etc., per a eliminar la insegure-
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tat jurídica a l'hora de l'elecció d'inversions. Definició de 
les classificacions de sol, etc. 

- Creació d'un consell i debaten materia de medi am
bient, on participen tots els estaments implicats, amb fun
cions de disseny de política sobre el medi ambient, adapta
ció i interpretació de normativa, etc. 

- Creació d'una veritable xarxa de deposits d'aboca
ment de residus solids a la Comunitat Valenciana. 

- Potenciació de les accions d'homologació de maqui
naria pera la indústria pera evitar els seus possibles efec
tes contaminants. 

2.-Cridar l'atenció sobre: 
- Repercussió negativa deis problemes del medi ambient 

en el turisme. 
- El medi ambient és una responsabilitat compartida. 
- Equiparació del percentatge d'espais protegits als ni-

vells de la Comunitat Europea, considerant les possibilitats 
d'actuació del sector privat a través del mecanisme d'incen
tivació. 

3.-Aspectes concrets. No es pretén realitzar un inven
tari exhaustiu de tots els problemes del medi ambient de la 
Comunitat Valenciana, sinó, simplement, destacar-ne els 
més importants. 

- La contaminació arriba a límits alarmants. Els riscos 
de salinització que pogueren hipotecar el futur agrícola de 
la Vega Baixa, són cada vegada més patents. S'imposa una 
posició de major pressió per part de la societat i el govern 
valencia per a millorar la qualitat de les aigües provinents 
de la Comunitat Autonoma de Múrcia. 

- El reconeixement de la contaminació atmosferica en 
Els Ports per part de tots els sectors implicats. Realització 
de totes les inversions necessaries per a eradicar el proble
ma per part d'ENDESA. Agilització de les gestions de la 
Generalitat valenciana com a representant deis interessos 
de la zona davant el govern central. 

Ponencia sobre infrastructures. 
Subgrup: Fires, Cultura, Esbarjo 

i Esports 
Concluslons 

Respecte a les fires de la Comunitat Valenciana s' acorda: 
- Intensificar la col· laboració entre les institucions fi

rals valencianes. 
- Sol· licitar que el patrimoni firal passe a ser propietat 

de les respectives institucions. 
-Sol·licitar l'ajuda de l'administració a les inversions en 

les fires valencianes per la seua contribució al desenvolu
pament economic. 

Respecte a la fira de Valencia: 
- Millorar les comunicacions entre Valencia i la resta 

d'Espanya i l'estranger. 
- Millorar la connexió entre la ciutat de Valencia i l'aero

port. 
- Millorar la comunicació i la iJ.luminació entre la ciu

tat de Valencia i la Fira per la vista d' Ademús. 
- Accés per metro a la fira. 
- Resolució deis problemes d'aparcament i millora de 

les infrastructures firals, escales i transports mecanics, etc. 
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La ejecutiva empresarial "aparcó" la moción de censura presentada por Perelló 

José María Jiménez será desde hoy presidente de CEV 
El comité e¡ecutivo y mesa elec · 

toral de la Confederación Empresa
rial Valenciana (CEV) acordó ayer 
proclamar como único candidato 
presentado para la presidencia de la 
CEV a José Maria Jiménez de Lai
glesia. que hoy. a partu de las seis y 
media de la tarde en el salón de 
actos de la Federación Empresarial 
Metalúrgica Valenciana (FEMV). 
necesitará al menos el 40% de los 
votos para ser elegido presidente 
en primera vuelta. o la mayorfa en 
la segunda. 

Dado que no hay candidaturas 
alternativas. y considerando los 
respaldos públicos y privados reu 
nidos ya por Jiménez de Laiglesia. 
puede darse por segura su elección 
como presidente de la CEV. 

Una vez constrtuida la mesa electo
ral se procederá a realizar la votación 
y posterior escrutinio. A la vista de los 
resultados, o se proclamará presiden
te a José Maria Jiménez. o habnl aue 
repetir la votación Una vez fQ<TTl3hza
da la elección el presidente pronun
ciará su primer discurso 

Pasado mañana 1ueves por la ta1 · 
de está prev1s·10 celebrar la primera 
reunión del comité e¡ecutivo de la 
C EV bajo la presidente de José 
Maria J1ménez de Laigles1a. 

Respuesta a Perelló 

As1m1smo. "ante los rei terados 
escr itos de don José Antonio Pore
lló Morales, on los que no se espe
cifica a título de qué se hacen una 
serie de peticiones", el comité e¡e· 
cutivo y mesa electoral de la CEV 
aco1d6 ayer tarde "conocer si don 
José Antonio Perelló presenta esos 
escritos de manera particular . o 
como representante o mandatario 
óe alguna asociación" , 

En el primer caso - que actué a 
titulo particular-, el órgano de 
gobierno de la C EV acord ó ayer 
"archivar sin ulterior trámite los 
mencionados escri tos. dado que 
ol se~or Perel ló Morales no es 

miembro asociado de la Confede
ración". 

Por el contrario. s1 los escotos se 
hubiesen presentado en calidad de 
representante de alguna asociación 
miembro. el comité eJecu11vo acor-

dó "que se le requiera a fin de que 
aporte la documentación justifica
t iva de qué la Asociación ha dele
gado en él para realizar las petici o
nes presentadas. y que tal designa
ción conste de manera formal y 
acorde con sus propios est atutos" 

En cualquier caso. aún en la hi
pótesis de que las iniciativas adop
tadas por Peraltó fueran en calidad 
de mandatario o represencante de 
alguna asociación miembro de 
CEV. el comi té e1ecutivo y la mesa 
electoral de la Confederación acor -
daron manifestar públicame010 que 
la petición presentada es improce
dente. " ya que la asamblea general 
extraordinaria del dla 30 fue con
vocada. como es preceptivo en este 
t ipo de asambleas. con un Lmico 
punto en el orden del di6: 11 elec
ción del presidente". 

Con el escrito remitido por Pore-
116 Morales a la CEV pretendla pre
sentar. en principio coinc1d1endo 
con· la elección de José Maria J i
ménez. una moción de censura 
contra el secretario general de la 
Conle<ieración. Luis Espinosa. para 
que en su caso se votase en d icha 
asamblea. 

El comi té ejecutivo de patronal 
valenciana ha bloqueado esta ini
ciativa. al exigir a Perelló que clar1· 
fique en representación de quien 
actúa. y señalando que si lo hace a 
titulo personal. carece de leg111m1 -
dad para adoptar tal iniciativa. al no 
ser él ' 'per se" empresa asociada. 

Además. se le recuerda a Perelló 
que. al ser la d e hoy una asamblea 
extraordinaria. su orden del dta es 
"cerrado". sin posibilidad por tanto 
de in1toduc1r temas no relaciona
dos directamente con el mouvo de 
la convocatoria. 

S.M. A. 
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Bajo la mirada de Marcelino Oreja 

Agramunt firma mañana su ficha de ingreso en el PP 
Pues parece que llegó el momen· 

10. que llegó el dla de mañana 
Será. en electo. mariana, cuando el 
ex-patrón de los pauones. el haS1a 
hace unos dlas presidente de la 
Confederación Empresaual Valen
ciana (CEV). Pedro Agramunt , for 
mará su locha de rngreso en el Par
tido Popular ( PP) 

Se presenta con cinco avales es· 
11a1égicos como son los del presi
dente p.ovrncoal de Alicante (y de 
la Gestora Regional) Jos6 Antonio 
Montesinos; el presidente provin
cial de Valencia. Ignacio Gil Létaro: 
el presidente provrnc1al de Caste
llón. José Maria Escuin: la preso· 
denta del Grupo Pa1lamentauo Po
pular en las Cones Valencianas. 
Rita BarbarA. y el vicepresidente 
del PP. cabeza de lista al europarla
mento. M arcalino Oreja. 

Suscroben su l ocha los tres presi
dentes provinciales. la pres1denca 
del grupo autonómico y Marcalino 
Oreja: mayor consenso no se puede 
dar; nadie ha entrado. de apoyos 
can bien servido Una vez estampa
da su fHma en la l ocha. se dará una 
rueda de prensa en la que estaré 
p.esente el propio Oreja y el 1am· 
b1én vicepresidente José Antonio 
Segurado, para que la ol1c1alizac1ón 
de la ceremonia d isponga del roto 
necesario 

Todo parece rndrcar que se trata 
del cambio más profundo que se ha 
dado en los últimos años dentro de 
esta formación polillca. y también 
en el que mayores esperanzas se 
han depositado De salH todo como 

M1fl1n1 Agr1munt ya ter• "o f1ci1lm1nte'" del PP. 

está planeado. ahora Agramunt de· 
berá familiarizarse con la estructura 
del partod o, sus hombres. sus 
"tics", y preparao su ascenso a pre· 
sidente provincial por medio de un 
Congreso. de modo que llegue a un 
puesto de mando de forma deme· 
crát1ca y legitimada por los estatu· 
tos Seguidamente. o bien encabe· 
zará las listas al Congreso de los 
Diputados para luego domotH y pre· 
sentarse como cand1da10 a la presi · 
dencoa de la Generalitat. o boen de
dicará todos sus esfuenos a esto 
úlumo 

Como nuestros lectores recorda· 
r~n. hace unas semanas Agramunt 

se entrevistó con Manuel Fraga en 
la sede de la calle Génova de Ma
drid, donde pudo obtener la pro
mesa del presidente Nacional de 
darle un puesto de desognacoón 
personal en la E¡ecut1va Nacional. 
paso 1mponante para consolidar su 
prest1g10 dentro de la formación 
conservadora 

Sea de este modo o de cualquier 
otro. el P P en Valencia entrará. a 
parttr de mañana. en un desaroollo 
que le permitirá organozarse de 
modo muy cohesionado para rn · 
tentar ganar tas autonómicas. que 
es el ob1e11vo lrnal 

R. Bellveser 

PSOE 

e Daimuz. 21 ·30 horas. Mo· 
tin. Local Ayuntamiento 

• Godelleta. 22 horas Mitin 
Local: Ayuntamiento. 

e Jalance 22 horas M itin. 
Local: Ayuntamiento. 

e Jarafual. 20' 30 horas. Mo· 
un Local: Ayuntamiento 

e Musaros. 22 horas Motrn 
Local: Hogao del Jubilado. 

e Piles. 20 horas Mnon Lo· 
cal. Casa de Cultura 

• Puzol 20 horas Mitin Lo· 
cal. Casa de Cultura 

e Turls. 20 horas Moton Lo· 
cal: Ayuntamiento 

P. P. 

e Alcácar 22'30 horas Mo· 
trn Local: Casa de la Cultura 

• Alcántara del Júcar. 20·30 
horas. Mnin Local Ayun1am1en10. 

e Alfara del Patriarca. 22':>0 
horas M1trn Local: Hogal del 
Jubilado. · 

• Benimodo. 21 ·oo horas 
Motín Local: Ayuntamiento. 

e Canels. 20'00 horas. Mo
tín. Local: Aula de Cultura. 

e Canet d e Ber enguer . 
22·00 horas Mnon Local: So
ciedad C. Recreauva 

• Castellón. 18'00 horas 
Rueda rnlorma11va Local: Sede 
del PP 

e Castellón 21 '30 horas 
Moton Local La Pérgola de Cas· 
1ellón. 

• Castallonet . 20'30 horas 
Motrn Local Teleclub 

e Caudeta 22 horas Motrn 
Local Centro Socio Cultural 
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• Cerda. 23'30 horas Motrn 
Local: Anuguo Casino 

• Olocau. 22'00 horas M1 
ton. Local Casa de Cultura 

e L N. San Jerónimo. 22'30 
horas. Motrn. Local Escuelas 
Públicas. 

e Tarrateig. 19'30 horas 
M 1t1n. Local: C. P. Rosario Mo· 
reno. 

e Valencia . 19'30 horas 
Conferencia L Oniz l ocal Ate · 
neo Mercan11I 

Un ión Valenciana 

e Alberique 21 horas Moun 
Local· Casa de Cultura 

e Ollerla. 20 horas Moun 
Local: Teatro Cervantes 

e Villar del Arzobispo. 21 ·30 
horas. Motin Local: Ayuntam1en10 

CDS 

• Cullera. 20·00 horas Mo· 
11n Local· Mercado. 

e Sueca 22·00 horas M111n 
Local: Casa de la Cultura 

U .P.V. 

e Valencia. 22 horas Acto 
polhoco Local Sala comercial 
8 en1macle1 

EUPV 

• Banifai6. 21 horas Moun 
Local· Colegio Publico Jaime 1 

e Oaimuz 20 horas M1un 
Local. Ayun1am1en10 

e La Vi la-Joiosa. Moun 

P.T.E. 

e Benaguacil. 20'30 horas 
M111n Local Bobhoteca Mun• 
copal 

-. 
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El nuevo presidente de CEV fue elegido por 221 votos sobre un total de 230 emitidos 

Jiménez de Laiglesia hace una llamada a la 
unidad y disciplina entre los empresarios 
José María Jiménez de Laiglesia fue elegido ayer 
presidente de la Confederación Empresarial Va
lenciana (CEV). Sobre un censo de 450 electo
res. se registró un total de 230 votos emitidos. 
De estos úl!imos, 22 1 apoyaron a Jiménez de 
Laiglesia, 8 aparecieron en blanco y uno fue de
TANIA DE LA TORRE 

José Maria Jiménez de La•· 
glesoa centró su discurso de 
toma de posesión como presi· 
dente de CEV en tres puntos bá· 
socos: unidad empresanal, d1sci· 
phna y colaboración con el Go· 
blerno autonómk:o. 

El nuevo cargo quiso dejar 
muy claro. desde el primer mo
mento, su apoyo y confianzas 
hacia el secretario general de 
CEV. Luis Espinosa. •Por cier
to, que en estos dlas una per
sona ha quertdo descal1licar a 
nuestro secretarlo general. Pú
bllC<lmente -dijr:>- quiero dejar 
constancia de ta absoluta con
l1anza que llene el secretario 
general para este presidente y 
para los órganos de gobierno 
de la conlederacion. y estoy se
guro que tamb1en para la in
mensa mayofla de vosotros. 
PQI no d8Clr la totalidad • J1me
nez de Laagles1a alud1a con es
tas palabras al empresano José 
Antonio Perelló que en los ult1· 
mos días hizo pubhca su inten
ción de presen1ar una mocion de 
censura contra Espinosa 

clarado nulo. El nuevo presidente de CEV dijo 
en e l discurso que su gestión estaría basada en la 
unidad empresarial, la disciplina y la colabora
ción con el Gobierno autonómíco. El empre ario 
José Antonio Perelló intentó. sin éxito. presentar 
una moción de censura contra Luis Espinosa. 

Refméndose a la unidad em
presanal, que cahfacó como algo 
·P"º"'ª"º y permanente·. se
naló de forma ta¡an1e que ·e n 
nuestro asociac1omsmo no ca· 
ben acciones que puedan ge
nerar divisiones. Es preferible 
una conlederac1ón pequella. 
pero unida, que una grande 
desunida·. Para mantener esta 
unidad hizo un llamamiento a la 
d1sciphna interna •de asociacio
nes o empresartos, negando 
cualquier diálogo para ellos 
cuando pongan en peligro la 
unidad empresarial•.Jiménez de 
Lalgtesia se most16 part1da1io 
de mantener una estrecha cola
boración con las onst1tuc1ones 
económicas y con el Gobierno 
valenciano • Tenemos un Esta
tura de Autonomía -di¡t:>- del 
que hemos de ser celosos cui
dadores, para lo cual al Gobier
no autonómico, sea del partido 

José Maria Jlménez de Lalgleslo junto a Manuel Ponce y Pedro Agramunt en la Asamblea 

que sea, habremos de presta1 
nuestra leal colaboración. • El 
pres1den1e de CEV especificó, 
no obs1ante. que •esa colabo
ración, como miembros de la 
sociedad c1v1I, exige vna amplia 
parcela de protagonismo que. s1 
se nos deniega, debera ser re
clamada continuamente hasta 
alcanzarla, usando para ello 
cuantos medios ponga la ley a 
nuestro alcance•. En este sent1· 
do, Jiménez de Laiglesia adv1rt1ó 
que la citada colaboración •de
seamos que sea para coadyu
gar positivamente en svs actos 
de Gob<erno, pero si disentimos 
de los mismos de antemano. 
queremos que se sepa que exi
gimos y exigiremos nuestro de
recho a la critica, como en toda 

democracia libre y desarrolla
da• . El empresario defendió el 
derecho de este colectivo a es
!ar presente en todos los órga
nos donde se tomen decisiones 
que puedan afeclarle •Tanto 
dec1S1ones dlfectas como Indi
rectas Es decir, mst1tuc1ones 
ciudadanas. econom1cas. socia
les. asistenciales. culturales o 
educativas. Queremos ser es
cuchados, queremos emitu 
nuestra opinión, queremos el 
derecho de voz y voto para 
nuestra 1nst1tuc1on y poder 
transm1tlf insistentemente nues
tro mensaje. ·El nuevo presiden
te de la pa1ronal senaló que el 
empresaraado desea •el bie
nestar social y et progreso para 
nuestras lam1tias, íncluyendo a 

las de los traba¡adores que 
comparten a d1aflo el pan y la 
sal de las inquietudes empresa
riales• . En su intervención ante 
la asamblea general d ro mues
tras de su talante abierto y nego 
coador. •Queremos d ialogar 
con los sindicatos. pero nuestro 
d1alógo -d1¡0· lo hemos de cen
trar en la me¡ora de la calidad 
de vida para los que con noso
tros traba1an y para los que as
p,,an a incorporarse a nuestras 
empresas. •J1ménez de La1gles1a 
tuvo palabras de elogio para 
Pedro Agramunt y Manuel Pon· 
ce. También destacó de forma 
especial el papel de las dos ülU· 
mas 1ncorporaC10nes que ha te
nido CEV:Unaón Gremial y PY· 
MEV. 

M1ercoles. 31 oe mayo de 1989 

• 
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Fraga dice que las investigaciones en el PP "se lle,·arán hasta el final" 

La oposición está de acuerdo en tipilicar como delito 
el cohecho cometido por políticos 

ANABEL DIEZ, Madrid 
Los partidos dt la oposición han acogido favor11blemente 11 ioicl1tin 
del Partido Popular (PP) de proponer un debate par11 incluir en el Códi· 
go Penal como delito b s pnírtios de cohecho realizadas por cargos 
r lectos. EJ Grupo Sodalista st muestnt o uteloso. Actualmente t i 
cohecho sólo es t6 penado pant los fuodonarios públicos. EJ dlpu11do 
del PP Manuel Renedo ha redactado una proposición de ley par11 qot 
los politicos tengan penas mayorrs que los funcionarios. El presidrntr 
del PP, Manuel Fniga, declaró ayer que las investigaciones de su parti· 
do sobre sobornos políticos "se llrnrin hasta el fi.nal". 

La inici31iva del PP viene dada 
por el inlento de soborno de dos 
diputados de la Asamblea de 
Madrid para que volaran a favor 
de la moción de censura contra el 
presiden1e de la Comunidad, 
Joaquín Leguina, y en el deseo de 
los populares de aparecer aleja· 
dos de 1oda sospecha. Por su 
pane, el secre1ario de Finanzas 
del PP. Rosendo Naseiro, ci1ado 
como inducto r de los sobornos 
en las cinlas magnelofónicas de 
conversaciones divulgadas re· 
cientcmcntc, manife stó ayer al 
ser preguniado por este periódi· 
co: "Yo no hago declaraciones 
porque soy un técnico ... 

El comi1é permanente del 
Partido Popular estudiará el pró
ximo dia 12 en Valencia. presidí· 
do por Manuel Fraga. la iniciati· 
va de Manuel Rencdo, asi como 
un infonnc juridico constitucio· 
nal del senador Anlonio Hemán
dcz Mancha del que se deduce la 
posibilid>d de modificar la ley 
electoral de manera que si un 
cargo público abandona volunta
riamente su partido tenga que 
dejar su esca/lo , puesto de conce
jal o de dipulado aulonómico 3 )a 
fuerza polilica por la cual resultó 
elegido. 

La proposición de ley elabora
da por Manuel Renedo ailade a 
los artículos del Código Penal so· 
brc el cohecho la regulación de 
este mismo delito para los cargos 
polilicos elegidos por el pueblo. 
"Con la 1ipificación penal de es
tos hechos se trata de garantizar 
la dignidad de la vida pública y 
evitar la prostitución de! servicio 
público", sc~ala su preámbulo. 

Rencdo propone "que se agra
ven las penas previstas para 
cohecho en el caso de los políti
cos e incluyan los casos de so
borno par> con1ribuir a la obliga
toria regeneración moral de la 
vida pública". 

Cuando se trate de un sobor-

no para realizar un acto delictivo 
la pena será de prisión mayor y 
multa del tanto al cuádruplo en 
función de la dádiva oblenida. 
En un segundo lipo penal se se
nala que si el acto no constituye 
dclilo pero el hecho es que se co
mete una ac.ción injusta. se casti· 
gará con prisión menor y multa 
del 1an10 al cuádruplo. Si se trata 
de evitar con un cohecho que el 
cargo político "deje de hacer algo 
a lo que esté obligado", es decir, 
que no tome una decisión en vir
tud del cohecho, se cas1igará con 
prisión menor y multa del 1an10 
al cuádruplo. Por último, en los 
casos en los cuales se trate de ac
los jusios pero que se ejecuten 
previa corrupción. el político 
será objeto de arreSlo mayor y 
mullas del tanto al duplo. Asi
mismo. Renedo propone una 
nueva redacción del articulo 391 
del Código Penal por el que "a 
los que corrompen o intenten co
rromper a cargos públicos les rc
caer!tn las mismas penas que las 
que correspondieran a los ca rgos 
objeto de cohecho". 

T ratamienlo positivo 

El presidente del Grupo Socialis
ta, Eduardo Manin Tova!, mani
festó a esle periódico que la ini
ciaiiva del Grupo Popular "se es
tud iará, como todas, y se le in
tcnlará dar un uatamienlo posi· 
tivo". No obstanle, matizó: "No 
hay que generalizar supuestos 
cxccpcionaJes ni crear estados de 
alarma para situaciones que está 
por ver si se han producido por
que todavía los jueces no se han 
pronunciado. Creo que lodos es
tos temas deben tener un tr3ta· 
miento juridico reposado y no de 
coyuntura". 

Todas las fuerzas poli1icas de 
oposición, dado el ambiente que 
se respira debido a los intentos 
de soborno. muestran su disposi-

Manuel Fraga, durante su conferencia de prensa. ayer en Zaragoza~ 

ción a atajar penalmente todo 
acto de soborno. El ponavoz ad
junto del CDS. León Buil. ase
grua que personalmente tiene un 
borrador de proposición de ley 
para penalizar estos casos. por lo 
que es obvio el inlerés de su par
tido en llevar al Código Penal los 
casos de cohecho en los que pue· 
dan incurrir los cargos elec1os. 

El ponavoz de la comisión de 
Justicia de Minoria Ca1alana, Jo
sep Maria Trias de Bes. también 
se mostró parlidario de la adop
ción de medid3s en este sentido, 
aunque con un e xquisi10 cuidado 
para no coaccionar la labor de 
reprcsenlación de los c>rgos pú
blicos. Por úhimo, el pon avoz de 
Izquierda Unida, Nicolás Sarto
rios, afinna su convencimiento 

de que junto a los funcionarios 
hay que incluir a los cargos re· 
present:it ivos que come tan 
cohecho. 

Manuel Fraga declaró ayer en 
Zaragoza que las investigaciones 
abiertas por su partido sobre 
presuntos sobornos e intentos de 
comprar a diputados "se llevarán 
hasta el final", informa J avier ÜT
toga. "Que yo sepa·. dijo Fraga. 
"sólo el Partido Popular ha o rde
nado una investigación interna. 
Nosotros hemos propuesto un 
paclo entre todos los partidos 
para que no se acoja a los tráns· 
fugas; modificar la ley electoral, y 
que se impongan sanciones pena· 
les a los que inlenten el soborno. 
Nosotros estamos 1ranquilos. el 
resto , allá ellos". 

Nobleza y prestigio 
SANTIAGO NAVARRO . Cas te116n 

Marcelino Oreja, candida10 de l 
Part ido Popular al Parlamento 
Europeo. se mostró ayer en 
Castellón panidario de estable
cer una legislación especifica 
para sancionar los asuntos rela
cionados con los asuntos políti
cos y la compra-venia de volos. 
Oreja indicó que su partido ya 
ha abieno una profunda inves
tigación sobre ese tema en una 
doble vertienle: por un lad o 
para establecer la responsabili
dad política, y_por otra parle en 
la via jurídica y penal para po
der llegar hasla el fondo de esa 
cuesiión y dejar a salvo la no
bleza y prestigio de la acció n 
política. 

José An1onio Segurado, vi
ccpresidcnic del Partido Popu
lar, que acompa~ó a Oreja en la 
jornada electoral que realizó en 
la capi1al de La Plana, senaló 
que el próximo dia 12 propon-

drá a la dirección nacional del 
partido que en la confección de 
futuras listas electorales que
den excluidos los tránsfugas 
politicos. 

[En este sentido, Eugenio 
Ríos y Francisco AgOera, los 
dos concejales de Fuengirola 
que denunciaron haber sido ob
jeto de sendos intentos de s0+ 
borno para abandonar el Ayun
tan1iento de la localidad mala
guefta. se ratificaron ayer en sus 
denuncias anle el juzgado de 
instrucción que ins truye el 
caso, informa Efe.] 

Marcclino Oreja descarló 
categóricamente que exista al· 
gún tipo de pacto entre su parti
do y el CDS para cvilar las cri
ticas mutuas duranlc esta C3m
pana elccloral. "No exisle nin
gún pacto de no agresión, por 
llamarlo de alguna forma. Por 
lo que respecta a nosotros, ata· 
camos al PSOE porque ha sido 

el panido que ha esiado encar
gado de la negociación del tra-
1ado de adhesión y que ahora 
su Gobierno ostenta la presi· 
dencia del Consejo de Minis
tros de la CE". dijo Oreja. 

Respuesta de Hormaecbea 

Por otra parte, el presidente de 
la Diputación Regional de Can
tabria, Juan Hormacchea, cali
ficó aye r de "demenciales" las 
decla raciones del senador so
cialis1a Juan Gonzá lez Bedoya, 
en las que le implica 3 él mismo 
y al presidenle del Banco de 
San1ander, Emilio Botín, en la 
compra de diputados auto
nómicos, informa Efe. 

Hormaechea afirmó que " la 
Constitución considera lícito el 
paso de parlamentarios de un 
partido a otro diferent e de 
aquel en el que eslaban cuando 
se presentaron a las c lcccio-

nes", y aconsejó a los grupos 
políticos que "si no están de 
acuerdo con es to , no tienen 
más que cambiar el sistema po
litico y elecloral", 

Por o lra par le. el Partido 
Regionalista l ndcpendienle de 
Madrid (PRIM ) emi1ió ayer un 
comunicado en relación con las 
declar:icioncs efectuadas por 
José Luis Oniz, diputado del 
Grupo Mixto en la Asamblea 
de Madrid, sobre la financia
ción de este panido. 

Según la nota, las fuenles de 
financiación d el PRIM "se ou: 
tren, como la de todos los pani
dos políticos, de cuotas. apor· 
tacioncs y donaciones. Este Ul
timo capitulo de financiación 
llega a través de pequeMs y 
mediano s empresarios que 
desarrollan su actividad en Ja 
Comunidad Aulónoma de Ma
drid y que creen en el proyecto 
regionalista". 
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González dice que 
muchos políticos 
no están ligados 
a intereses turbios 
1 CE M BR ERO / F. M ONTE I RA 

Brusel1s 
El presidcnle del Gobierno . 
Feli pe G onzál cz. expresó 
ayer en Bruselas su preocupa· 
ción por los casos de soborno 
en la polilica espa~ola, aun· 
que "hay mucha gen1e que 
h3cC su tarea como represen· 
tan1es poli1icos. sin ligarla a 
intereses turbios de carácter 
personal". 

Sobre la campa~a para las 
elecciones al Parlamento Eu
ropeo, afirmó que .. no se entra 
en opiniones acerca de la 
construcción europea porque 
muchos no las tienen~. 

"Sigo con alcnción y preo
cupación los casos de sobor
no· . manifestó el presidenle 
del Gobierno, quien precisó 
que no le parecía Bruselas el 
lugar adecuado para entrar en 
dc1alles de polilica interna. 
G onz:ílcz explicó que él man
tiene una .. concepción de la 
vida pública que no esla cs1rc
chamentc \•inculada al apro· 
vcch3miento personal, y cs3 
actitud es más comün en Es
paíla de lo que parece". 

En su opinión, en el debate 
e lec toral sobra el carácter 
bronco que ha adquirido. · fa 
previsible", a~adió . "que se 
hag>n cri1icas a la política in· 
tcrn>, pero e l problema es que 
se discute más de la suslilu· 
ción del Gobierno que de la 
construcción de Europn- en 
unas elecciones para el Parla
mento Europeo. 

En la campa~a. comentó. 
.. se dicen cosas que son nor· 
males·, aunque muchos que 
c ri1ican el lratado de adhe
sión no se atreven a expresar 
opiniones políticas sobre la 
unidad europea porque care
cen de ellas. 

El Gobierno que él preside. 
d ijo González, asume igual· 
mente la parte negociada an
tes de su acceso al po der 
como los capi1ulos que le tocó 
negoci3r para la entrada en la 
CE. "No hay ningún mérito en 
ello. pero la coyun1ura históri
ca y la voluntad popular han 
hecho que csle 1rabajo nos 
h aya co rr espondido a no
sotros". 

Virtudes y fragilidades 

El 1ratado de adhesión tiene 
"todas las ,; nudes y fragilida· 
des "' que representa entrar en 
un club de paises ya consoli· 
dado, pero tampoco se tiene 
en cuenta que se rencgocia 
continuamente desde dentro. 
Gonz:ílez valoró que ·a Espa
fla le está yendo bastante bien 
denlro de la CE", y puso como 
ejemplo que nuestro país cst3 
regislrando una tasa de creci
miento económico que es el 
doble de la med ia comuni· 
laria. 

El presidenlC del Gobierno 
cspai\ol criticó tambiCn la ac
tilud mantenida por la oposi· 
ción al criticar la existencia 
del impuesto sobre el capilal 
denlro del debate sobre la fis· 
calidad en el ahorro. "El re
parto mis justo de la rique· 
za" , d ij o Felipe Go nzález. 
"exige que paguen más quie
nes tienen mas dinero. y tam
poco se puede. justificar esa 
exención fi scal cuando las 
rentas del trabajo están some
tidas a impuesto .. . 
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DISCURSO DE D. PEDRO AGRAMUNT FONT DE MORA 
PRESIDENTE DE CIERVAL 
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Valencia, 14 de Abril de 1989 



Mot..:T HONORABLE PRESIDE wr, EXCELENTÍSIMO SEÑOR DELEGADO 

DEL GOBIERNO, ALCA.DE DE ÜRIHUELA1 DIGNÍSIMAS 

AUTORIDADES, AMIGOS EM'RESARIOS: 

ÜN PROCESO DE R:FLEXI6N CONTINUADA SOBRE LA BASE 

FÍSICA Y ESTRUCTURAL )E NUESTRA COMUNIDAD, NOS HA 

CONVOCADO EN ÜRIOLA A TODAS LAS INSTITUCIONES QUE 

AGLUTINAN Y REPRESENTIN A LOS EMPRESARIOS VALENCIANOS, 

PARA CULMINAR UNA ETAFA DEL DEBATE Y TENER UN PUNTO DE 

REFERENCIA DE CARA AL =uTUR01 SIN QUE ESTO QUIERA DECIR 

QUE TRAS ÜRIHUELA LA ~ADA1 SINO COMO PRIMER ESCALÓN DE 

UNA LARGA ASCENSI6N E~ EL COMPROMISO QUE, COMO PARTE 

ESENCIAL DE LA SOCIEDftD CIVIL1 TENEMOS CON EL RESTO DE 

ELLA. 

QuIZÁ SEA CONVENlENTE EL EXPLICITAR UNA VEZ MÁS 

EL POR QUÉ DE ESTA REf L:'.XIÓ N PÚBLICA y, CLARO ESTÁ, EL 

ÉNFASIS EN LAS INFRAE~TIWCTURAS.1 QUE ANTES PEDÍAMOS EN 

PLANTEAMIENTOS CONCRE ·os y PUNTUALES, y QUE AHORA, 

AVALADOS POR MÁS DªTOS '(ESTUDIOS, PODEMOS AFIRMAR SON 

EL NUDO Q11 E IMPIDE EL :ORRECTO Y COMPLET O DESARROLLO DE 

NUESTRA COMUNIDAD, Y WE PARA SER COHERENTES HAY QUE 

CONTEMPLARLAS EN UN ESlUEMA GLOB ALIZA DO. 

ENTRE 1986 Y 19 ~9, EL CRECIMIENTO DE LA ECONOMÍA 

ESPAÑOLA EN GENERAL, 'Y 1.A VALENCIANA EN PARTICULAR, HA 

SIDO MAYOR QUE EN TODI 1.A DÉCADA INM EDIATA ANTERIOR y, 
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ADEMÁS, COMPARATIVAMENTE CON El RESTO DE PAISES 

EUROPEOS A UNAS TASAS MAYORES Y POSITIVAS PARA 

NOSOTROS. SIN EMBARGO, Y AUNQUE ESTO PUEDA PARECER 

EXTRAÑO, EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS, LA COMPETITIVIDAD DE 

NUESTRAS EMPRESAS Y PRODUCTOS, SE HA RESENTIDO 

FRENTE A OTRAS COMUNIDADES ESPAÑOLAS, Y ELLO ESTÁ 

ACERCÁNDONOS A UN AGOTAMIENTO EN EL ESQUEMA O MODELO 

PRODUCTIVO, QUE TENEMOS QUE INTENTAR DETENER, SO PENA 

DE PASAR A SER REGIÓN DE COLA EN LA EUROP A DEL 93, QUE 

ES NUESTRO MARCO DE REFERENCIA. 

LA POLÍTICA ECONÓMICA ESPAÑOLA, TRAS EL 

EQUILIBRIO CONSEGUIDO EN 1984 EN LAS PRINCIPALES 

VARIABLES DE NUESTRA ECONOMfA, ME TA NECESARIA Y 

ALABADA, HA TENIDO UN PROBLEMA DE ENFOQUE QUE HA 

LLEVADO AL RECALENTAMIENTO DEL SISTEMA, Y A LA PRÁCTICA 

DEL "STOP AND GO" , FRENAZO Y MARCHA, QUE TAN EN BOGA 

ESTUVO EN NUESTRO PAIS EN LOS PLANES DE DESARROLLO. SE 

CRECE, PERO Al NO TENER RESUELTOS LOS PROBLEMAS 

ESTRUCTURALE S, ~1 CRECIMIENTO RECALIENTA EL SISTEMA, 

HACIENDO PATENTES LOS DESEQUILIBRIOS E INCLUSO 

AGRANDÁNDOLOS, Y POR ELLO, LAS AUTORIDADES ECON6MICAS 

HAN DE DAR UN FRENAZO RÁPIDO AL CRECIMIENTO, BIEN CON 

MEDIDAS FIS~ALES, BIEN CON MONETARIAS, PARA CORREGIR LA 

VELOCIDAD DE LA ECONOMÍA. HEMOS LLEGADO A ESTE PUNTO, 

SEGÚN NUESTRO ANÁLISIS, PORQUE SE HA IDO A UNA POLÍTICA 
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DE A U M E N TO D E LA DE M A N DA I N TE R NA , S I N 1R E A S I G NA C I 6 N DEL 
1 

GASTO HACIA LA INVERSIÓN, CON EL AGRÁVANTE DE QUE EL 

CONSUMO PÚBLICO SE HA DESVIADO HACIA EL GASTO CORRIENTE 

Y NO A LA INVERSIÓN, QUE ES LA PRIMERA OBLIGACI6N DEL 

ESTADO. A ELLO HAY QUE AÑADIR EL QUE, A PESAR DE SER 

MIEMBROS DE LA C.E.E. DESDE 1986, LAS DECISIONES DE 

INVERSIÓN TANTO PÚBLICAS COMO PRIVADAS, SE HAN 

REALIZADO EN FUNCIÓN DE COSTES NACIONALES, Y NO EN EL 

NUEVO ENTORNO QUE TENEMOS, LA CONS ECUENCIA M~S GRAVE DE 

TODO ESTO HA SIDO EL QUE LOS PRECIOS, LA INFLACIÓN, Y 

EL SECTOR EXTERIOR VUELVEN COMO "PROBLEMA" EN EL AÑO 

88, y, POR LOS DATOS DEL PRIMER TRIMESTRE, SE 

ACRECIENTAN EN EL 89. 

POR OTRO LADO, HA QUE DADO DEMOSTRADO POR 

ESTUDIOS Y ARTÍCULOS VARIOS , QUE LAS DECISIONES DE 

INVERSIÓN EN ESPAÑA, SIN QUE NUESTRA COMUNIDAD SEA LA 

EXCEPCIÓN, SE CORRELACIONAN ALTAMEN TE CON EL COSTE DE 

OPORTUNIDAD DEL CAPITAL, CON LOS SALARIOS MEDIOS Y CON 

1 1 "' e ,.. r 1 f"\ ri ri e C' T T"'\ r 1 A 1 r- ,., e:-,.. T r. " T r. u r. "T r '' r ,... .. .,.. "' \," " .... oc:: 

HACIA ACÁ, Y QUE PODEMOS IDENTIFICAR CON EL FACTOR 

INFRAESTRUCTURAL, Y CON LA ESTREC HEZ DE LOS MERCADOS 

ESPAÑOLES. 

Así LA COMPETITIVIDAD EN NUESTRAS EMPRESAS Y EN 

NUESTROS SECTORES NO PUEDE LLEVAR EL CAMINO DESEADO DE 

CRECIMIENTO MIENTRAS CONTINUE EXISTIEN DO UNA ALARMANTE 
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CARENCIA DE INFRAESTRUCTURAS 

COMUNICACIONES, EN INFORMACI6N 

EN 

y 

TRANSPORTES 

FORMACI6N, 

y 

EN 

SERVICIOS E INSTRUMENTOS PARA LAS EMPRESAS, Y MÁS 

ESPECÍFICAMENTE PARA_ LAS PYMES, QUE SON LA .oASE CLARA 

DEL TEJIDO INDUSTRIAL, COMERCIAL Y DE SERVICIOS DE 

NUESTRA COMUNIDAD. PORQUE, HORA ES YA DE DECIRLO, NO 

COMPITEN EN ÚLTIMA INSTANCIA LAS REGIONES, NI TAN 

SIQUIERA LOS PAIS~S, SINO LAS EMPRESAS, Y POR ELLO SE 

NECESITA UN CLIMA DE COMPETENCIA1 Y UNA BASE .R EAL1 

FÍSICA, PARA EL LANZAMIENTO DE LAS MISMAS. 

MARCO Y EXPECTATIVAS, SON LAS SEÑALES EXTERNAS 

QUE EN NUESTRO MODELO ECONÓMICO HACEN QUE LAS 

DECISIONES DE INVERTIR SEAN TOMADAS POR LOS AGENTES 

EC0N6MTCílS. No ACTUAR EN ESTA DIRECCI6N ES CREAR 

CONDICIONES DE ALEJAMIENTO DEL TERRENO DONDE, SI NO SE 

TOMAN, PROPICIAN LA DISCAPACIDAD INDUSTIRAL y 

TECNOLÓGICA, QUE NO DESEAMOS PARA LA COMUNIDAD DONDE 

VIVIMOS. 

SE NOS DICE QUE JAMÁS SE HA INVERTIDO TANTO EN 

LAS INFRAESTRUCTURAS DE NUESTRA COMUNIDAD. LA 

ESTADÍ S TICA, NECESARIA Y REAL, TAMBIÉN TIENE SUS 

LECTURAS PORQUE CRECER DE 1 A 2 NOS DA UNA VARIACIÓN 

DEL 100% EN CRECIMIENTO, LO MISMO QUE DE 1000 A 2000, 

MIENTRAS Q~E LOS NIVELES NO PUEDEN SER OBJETO DE 
é 

COMPA RAC 16N 1. 
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Lo CIERTO ES QUE SEG UN DATOS DEL MOPU, LA 

INVERSI6N POR 1000 HABITANTES EN EL CONJUNTO DE ESPAÑA 

HA SIDO DE· 7.407 MILLONES EN 198b, MIENTRA S QUE EN LA 

COMUNIDAD VALENCIANA HA SIDO 3.118 MILLONES, Y QUE 

CONSTE QUE ESTE AÑO MEJORAN RATIOS ANTERIORES, EN E~ 

SENTIDO DE UNA MAYOR INVERSI6N EN INFRAE STRUCTURAS. 

C' M C'I Dl="\f-

II, PERO LA SUMA DE AMBAS INVERSIONES ES OBVIAMENTE 

INSUFICIENTE, PORQUE NO PONE EN CONDICIONES NECESARIAS 

DE LANZAMIENTO A NUESTRA COMUNIDAD EN EL MARCO EUROPEO 

DONDE ESTAMOS INTEGRADOS. 

BIEN ES VERDAD QUE ÚLTIMAMENTE ESTÁN APARECIENDO 

V Di ' '' C' C" '- IJ s 

INFRAESTRUCTURA , PERO LO QUE PODÍAMOS ESPERAR ES QUE 

LOS PLANES SE PLASMEN EN DECISIO NES DE EJEC UCIÓN Y ASÍ 

ROMPER LOS PROGRAMAS QUE HAN RELEGADO LA INVERSIÓN EN 

NUESTRA COMUNIDAD DESDE 1977 HASTA AHORA. 

INCLUSO PODRIAMOS ACEPTAR El QUE TRAS UN PLAN 

COMPLETO Y PRIORIZADO, AQUELLO QUE NO PUDIESE SER HECHO 

POR LOS PODERES PÚBLICOS, EN EL TIEMPO NECESARIO, 

PASARÁ A LA ECONOMÍA PRIVADA COMO CONCESIÓN O CUA~QUIER 

OTRA FORMULA JURÍDICA QUE PERMITIESE SU REALIZACIÓN, 

PERO ESTO TAMPOCO SE HA DADO, Y LO QUE VEMOS Y PA~PAMOS 
( 

ES QUE LA t·PUERTA DEL RETRAS O SE ESTÁ ABRIENDO ANTE 

NOSOTROS. Y ESTO NO SIGNIFICA QUE NO SE HAGAN COSAS1 E 
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INCLUSO BIEN HECHAS, SINO QUE NO SE HACEN LAS 

SUFICIENTES. BIEN POR LO QUE SE HACE , BIEN POR LO QUE 

SE VA A REALIZAR, PERO NECESITAMOS MÁS. ¿QUÉ MÁS?. 

TODAS Y CADA UNA DE LAS CONCLUSIONES QUE HEMOS SACADO 

DE LA REFLEXIÓN Y EL ESTUDIO, QUE SON (A MUESTRA DE LAS .. 
NECESIDADES SENTIDAS DE UN MUNDO EMPRESARIAL QUE HA 

DEMOSTRADO SU DINAMISMO Y QUE, POR QUERER CONTINUAR 

PA TENTE SU VOLUNTAD DE COLABORAR EN LOS TERRENOS QUE LE 

SON PROPIOS, Y NUNCA , COMO TALES EMPRESARIOS, FUERA DE 

ELLOS. 

SOMOS CONSCIENTES . DE FO~MAR PARTES DE UNIDADES 

POLÍTICO-ECONÓMICAS SUPERIORES, Y QUE ENTRE TODAS ESTAS 

UNIDADES DEBE REGIR UN PRINCIPIO DE SOLIDARIDAD 

ACTIVA, Y ESA CONSCIENCIA NOS LLEVA TAMBIÉN A ACEPTAR 

LOS SACRIFICIOS QUE LA SOL I DARIDAD I MPO NGA, PERO 

PENSAMOS Y CREEMOS QUE DESDE LA ABUNDANCIA SE PUDE Y SE 

DEBE SER MÁS SOLIDARIOS QUE DESDE LA ZAPATILLA, Y QUE 

QUIEN MÁS POSEEE MÁS DEBE APORTAR, PERO , NO ENTENDEMOS 

POR SOLIDARIDAD EL CERCENAMIENTO DE EXPECTATIVAS Y LA 

NO REALIZACIÓN DE INVERSIONES ALLÁ DONDE SE NECESITAN . 

PORQUE CREEMOS QUE A CADA NIVEL DE DESARROLLO LE SON 

COHERENTES UNAS INFRAESTRUCTURAS DETERMINADAS, Y QUE 

PUEDE SER MÁS SOLIDARIO EL DOTAR A UNA MEGÁPOLIS DE UN 

T E R C E R A E R Q'P U E R TO 1 Q U E A U N A AL D E A D E M O N TA ~ A D E U N A 
( 

PISTA DE AVIONETAS. PORQUE DEL RENDIMIENTO ECONOMICO Y 
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SOCIAL DE LOS PROGRAMAS DE INVE RSIÓN, TIENE QUE SALIR 

LA MASA EXCEDENTE QUE PER MITIEN DO UNA MAYOR Y MEJOR 

DISTRIBUCIÓN, HAGA POSIBLE LA SOLI DARIDAD, 

Y QUEDE CLARO QUE NO SOM OS NI VICTIMISTAS NI 

VICTIMARIOS, QUE NO ESTAMOS POR NEGAR CUALQUIER COSA 

PARA OTROS, PE.RO ·ENTRE.._ EL ~-C ENIA Y EL SEGURA, TENEMOS 

UNAS NECESIDADES DETERMINAD AS, OBJETIVAS DIRÍA SI NO 

SUPIERA QUE ESTE CONCEPTO ES IMP OSIBLE EN LO ABSOLUTO, 

Y ENTRE TODOS TENEMOS EL DEB ER DE SATISFACERLAS , 

EL AÑO 1992 ESPA ÑA VA A SER ESCAPARATE 

EXTRAORDINARIO PARA TODO EL MU NDO, Y NOS ALEGRARÍA 

PODER DAR UNA VISIÓN DE PAIS MODERNO, EUROPEO Y 

AVANZADO. PERO TAMBIÉN ES EL AÑO EN QUE DESAPARECE TODA 

POSIB I LI DAD DE SER PROT ECCIONI STAS , DE GUARDAR UN 

AISLAMIENTO POR PEQUE ÑO QUE SEA DEL RESTO DE EUROPA . Y 

DADO QUE SEVILLA , BARCELO NA Y MADRID SE LLEVAN EL 

ESCAPARATE,(PER MITIR ME AQU Í SUGERIR ALGÚN ACTO EN HONOR 

DEL EMPRESARIO VALENCIANO LU IS DE SANTANGEL QUE TANTO 

HIZO POR EL 1492), HAGAMOS ENT RE TODOS QUE LA COMUNIDAD 

VALENCIANA NO QUEDE AISLADA DE LA NUEVA ERA DE LAS 

COMUNICACIONES, TERRESTRES , MARI TIMAS Y AÉREAS, NO 

QUEDE CONSTREÑIDA POR FALTA Y EQ UIDAD EN LOS RECURSOS 

HÍDRICOS , QUE DENTRO DE NUESTR A COMUNIDAD NO AISLEMOS A 

LAS COMARCAS INTERIORES , CON UNAS CAPACIDADES 

IMPORTANTES POR DESARR.m."t AR 1 ... , EN DEFINITIVA, QUE 
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TEN GAM OS LO QUE PARECE SER NECESITA UNA SOCIEDAD 

AVANZADA EN LOS UMBRALES DEL SIGLO XXI, QUE A EFECTOS 

PRÁCTICOS SE VA A INICIAR EL 1 DE ENERO DEL 93. 

HAY CASOS, CUESTIONES DE ENFOQUE QUE, JUNTO CON 

LAS INFRAESTRUCTURAS FfSICAS, SE HACEN NECESARIOS PARA 

CONSEGUIR QUE SEAMOS UNA SOCIEDAD EN PROGRESO. SoN ~os 

MODOS DE HACER, LA RECEPTIVIDAD y LA UTILIZACIÓN DE ~os ~ 

LLAMADOS INSTRUMENTOS BLANDOS EN LA GESTI6N ECONÓMICA Y 

ADMINISTRATIVA, EN LUGAR DE L
1

0S DUROS. DICHO DE OTRA 

MANERA, HABRÍA QUE PASAR DE LA REGULACI6N EXCESIVA, LA 

BUROCRACIA, LA POLÍTICA DE SUBVENCIONES DIRECTAS Y LA 

GESTIÓN PÚBLICA DE SERVICros, A LAS POLÍTICAS 

HORIZONTALES, QUE CREAN LA IGUALDAD BÁSICA DE 

CONDICIONES PARA TODOS, A UNA POLÍTICA DE INFORMACIÓN 

QUE FAVOREZCA LA SINERGIA DE LOS AGENTES SOCIALES DE 

CARA A LA INVERSIÓN, Y DEJAR LA GESTIÓN DE SERV I CI OS A 

QUIENES CON MAYOR EFICACIA SOCIAL PUDIERAN HACERLOS. EL . 

AHORRO DE GASTO QUE ESTAS ACCIONES SUPONDRÍAN, 

PERMITIRÍA UNA MAYOR Y MÁS EFICAZ INVERSIÓN EN 

INFRAESTRUCTURAS, Y UNA MAYOR RAPIDEZ EN LOS PROGRAMAS 

DE LAS MISMAS, CON LO QUE LA DISTANCIA CON LAS ZONAS 

MÁS DE CABECERA Y NOSOTROS SE ACORTARÍAN. 

CREEMOS QUE DEBE DEJARSE DE UNA VEZ POR TODAS, 

LA TREMENDA SIMPLIFICACI6N DE UN LEVANTE FELIZ POR SUS 

VENTAJAS NATURA~ES, Y AHONDAR EN LA POLÍTICA DE QUE LA 
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FORMACIÓN, LAS INFRAESTRUCTURAS Y EL TALANTE SOCIAL SO N 

LOS CONDICIONANTES MÁS SOBRESALIENTES PARA EL 

DESARROLLO SOSTENIDO Y EL PROGRESO SOCIAL DE TODO UN 

PUEBLO. 

EL TALANTE, LA PREDISPOSICIÓN PARA EL CAMBIO, 

CREO ES UNA CONSTANTE DE LA SOCIEDAD VALENCIANA. ESTE 

MISMO ACTO, CAP A z- DE · · ·A G L U T 1 NA R A EN T 1 DAD ES Y . 

EMPRESARIOS DE TODA NUESTRA (OMUNIDAD1 PUEDE SER UN 

BUEN EJEMPLO DE ELLO, SIN QUE SUPONGA PREDICAR PARA 

NOSOTROS EL MONOPOLIO DE ESTA PREDI SPOSICIÓN . PERO ES 

IMPORTANTE QUE UNOS AGENTES SOCIALE S SE HAGAN LAS 

PREGUNTAS DE lDÓNDE ESTAMOS? , lDÓN D.E QUEREMOS IR? / Y 

ENTRE ELLAS DETECTAR LAS DEF ICIEN CIAS Y DAR UN PASO 

ADELANTE DICIENDO QUE AQUÍ ESTAMOS. 

LÓGICAMENTE NO NOS CORRESP ONDE A NOSOTROS 

LEGISLAR, NI QUEREMOS HACERLO, PERO LA LABOR DE ESTUDIO 

Y PROPOSICIÓN NOS ES INHERENTE, Y NO RENUNCIAMOS A 

ELLA. Sr ALGUIEN o ALGUIENES PRETENDEN VER 

ENFRENTAMIENTOS EN LO QUE SON LEGÍ TIMAS DIVERGENCIAS, 

NO ES NI NUESTRO PROBLEMA NI NUESTRA PREOCUPACIÓN. 

VAMOS A CONTINUAR , CON RESPO NSA BILIDAD, APORTAN DO A 

TODA LA SOCIEDAD VAL~NCIAN A AQUELLOS ESTUDI OS Y 

SOLUCIONES QUE PENSEMOS NECESARIOS EN CADA MOMENTO, 

PORQUE ESE, Y NO OTRO, ES NUE STRO PAPEL. SOMOS Y 

TENEMOS VOLUNTAD DE CONTINUAR SIENDO, AGENTES DINÁMICOS 
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y COPROTAGONISTAS DEL PROGRESO Y DEL DESARROLLO QUE 

QUEREMOS PARA TODOS Y DEL QUE SOMOS SUJETOS AGENTES. 

NUESTROS ESTUDIOS, NUESTRAS PROPOSICIONES, LAS 

SOLUCIONES QUE OFERTAMOS NO HAN ESTADO SUJETAS, NI VAN 

A ESTARLO, A INTERESES POLÍTICOS PARTIDISTAS. No ES 

NUESTRA MISI6N CONJURARNOS NI CONFABULARNOS CON NINGUNA 

FORMACIÓN POLÍTICA PARA ACOSAR AL PARTIDO QUE OCUPE EL 

PODER EN CADA MOMENTO. SOMOS CELOSOS DEFENSORES DE LA 

LEGITIMIDAD DEL GOBIERNO VALENCIANO Y DEL DE CUA~QUIER 

OTRO ÁMBITO, PARA ACTUAR, AUNQUE NO NOS GUSTE UNA 

NORMA DETERMINADA, E1 IGUALMENTE, SOMOS CELOSOS DE 

NUESTRAS PRERROGATIVAS COMO AGENTES SOCIALES y 

DEFENSORES DE LA LEGITIMIDAD DE NUESTROS INTERESES. No 

ABANDERAMOS MÁS QUE A QUIENES NOS HAN OTORGADO, TRAS EL 

PROCESO ELECTIVO CORRESPONDIENTE, LIMPIO Y ABIERTO, SU 

REPRESENTACIÓN. Y NO PRETENDEMOS TENER OTRO ÁMBITO. 

TAMPOCO NOS GUSTARÍA QUE SE NOS QUISIESE RELEGAR 

A MEROS INVERSORES. LA INVERSIÓN EN sf, PER SE, NO 

SIGNIFICA NADA. EL HECHO DE INVERTIR, QUE CARACTERIZA 

AL EMPRESARIO, TIENE QUE ESTAR PRECEDIDO DE UNAS 

EXPECTATIVAS QUE EL CONJUNTO DE LA SOCIEDAD, Y NO SOLO 

LOS EMPRESARIOS TIENEN QUE DIBUJAR , IGUAL QUE ES EL 

CONJUNTO DE LA SOCIEDAD QUIEN DEFINE LO QUE HACER CON 

EL BENEFICIO EMPRESARIAL. 
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HEMOS SIDO, SOMOS, Y QUEREMOS CONTINUAR SIENDO 

UN CUERPO INTEGRADO EN NUESTRA .COM UNIDAD VA~ENCIANA1 DE 

LA QUE NOS SENTIMOS PARTE IMPORTANTE TANTO A LA HORA 

DE OFRECER COMO A LA DE PARTICIPAR. EL HACER QUE ESTA 

FUERZA SIRVA DE AYUDA EN EL QUEHACER DIARIO, YA NO- ES 

SOLO COSA NUESTRA. EL RESTO DE LA SOCIEDAD TIENE QUE 

OPINAR SOBRE ELLO, Y EL GOBIERNO REALIZARLO. 

Y HE DEJADO PARA EL FINAL, UN ACTO DE JUSTICIA, 

CUAL ES, EL AGRADECIMIENTO A TO DOS Y CADA UNO DE LOS 

EMPRESARIOS PARTICIPANTES EN ESTAS PRIMERAS JORNADAS 

ECONÓMICO-EMPRESARIALES VALENCIANAS. Yo CREO QUE EL 

ESFUERZO HA VALIDO LA PENA, Y LAS PONENCIAS Y 

CONCLUSIONES QUE ENTRE TODOS HEMOS REALIZADO, PIENSO ES 

UNA GRAN APORTACIÓN A LA REAL IZACI ÓN DEL FUTURO DE TODO 

EL PUEBLO VALENCIANO, SINCERAME NT E GRACIAS. 

Y ESPECIAL MENCIÓN A LOS EMPRESARIOS DE ÜRIOLA1 
"-""~....o.__..:.. A-M . 

CON EL PRESIDENTE DE SU CÁMAR A A LA CABEZA,/ QUE NOS HA 7 "-l ·:....-
)...[_ C ""'....,_-.-4 ... .:. 

DEMOSTRADO LO QUE HACE EL ESFUERZO Y EL TRABAJO, Y 

TAMBI~N QUE ~STE ES UN TROZO AFO RTUNADO, POR LA CALIDAD 

DE SUS HOMBRES, DENTRO DE LA COM UNIDAD VALENCIANA , 

GRACIAS A TODAS LAS AUTORIDA DES QUE NOS HONRAN 

CON SU PRESENCIA Y QUE ESTAMOS SEGUROS QUE PARA EL
1
L

1
AS 

TAMBIÉN VA A SER INSTRUCTIVA TO DA ESTA LABOR Y ESTUDIO 

QUE DURANTE DOS DÍAS HEMOS CONCLUIDO. 

- 11 -

-:e··-<- -' ·- -
' 



'i 
·' 

MOLT HONORABLE PRESIDENT, DIGNÍSIMAS 

AUTORIDADES, TODO ESTO QUE HABEIS ESCUCHADO, Y QUE 

LUEGO OS ENTREGAREMOS, HA SIDO, ES1 LA APORTACIÓN DE 

·ro D os L o s E M p R E s A R I o s V A L E N c 1 A N o s AL p R E s E N TE y AL 

FUTURO DE LA ECONOMÍA DE NUESTRO PUEBLO, ESTÁ A VUESTRA 

DISPOSICIÓN , Y ESTOY SEGURO QUE OS SERVIRÁ EN LAS 

IMPORTANTES DECISIONES QUE TENEIS QUE TOMAR CADA DÍA. 

MUCHAS GRACIAS A TODOS, Y HASTA LAS PRÓXIMAS 

JORNADAS. 

ÜRIHUELA1 14 DE ABRIL DE 1989 
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